
С Москвой 
разговор 
короткий
Передача данных 
по мобильной связи 
вытесняет  
голосовой трафик

Объем трафика в мобильных се-
тях Москвы в новогодние выход-
ные вдвое превысил показатели 
прошлого года, достигнув 80 пе-
табайт (ПБ), подсчитали в депар-
таменте информационных тех-
нологий (ДИТ) Москвы. Трафик 
продолжит быстро расти, так что 
уже к 2022 году для его передачи 
может потребоваться следующий 
стандарт связи 5G, прогнозируют 
в мэрии. Однако операторы и экс-
перты пока не ожидают реального 
дефицита емкости сетей 4G.

С 31 декабря по 8 января количе-
ство звонков москвичей и гостей сто-
лицы сократилось на 5–7% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, а объем переданных 
через мобильные сети данных уд-
воился до 80 ПБ, сообщил „Ъ“ заме-
ститель руководителя ДИТ Москвы 
Александр Горбатько. Снижение го-
лосового трафика и одновременный 
рост трафика данных наблюдаются 
в Москве уже третий год, отметил он. 
Всего, по данным ДИТ, в период но-
вогодних праздников в Москве было 
около 4 млн гостей из регионов Рос-
сии и более 250 тыс. абонентов, нахо-
дящихся в международном роумин-
ге. Больше всего абонентов приеха-
ло из Германии, Китая, с Украины, 
из Белоруссии и США.

По словам господина Горбатько, 
все сети операторов «большой чет-
верки» в Москве в этом году спра-
вились с рекордными нагрузками, 
при этом в ближайшие годы объем 
передачи данных продолжит нара-
стать. «На это в том числе повлия-
ет развитие новых сервисов интер-
нета вещей и виртуальной реаль-
ности. На этом фоне планы по вне-
дрению в 2022 году сетей стандарта 
5G, которые определены програм-
мой „Цифровая экономика“, стано-
вятся весьма своевременными»,— 
считает он.

В сети МТС голосовой трафик 
в Московском регионе в новогод-
ние каникулы был на уровне прош-
лого года, а трафик мобильного ин-
тернета вырос в 1,6 раза, превысив 
20 ПБ, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе компании. В МТС также ожидают 
кратного роста трафика в будущем 
(в 4,5 раза к 2025 году), но при этом 
не предвидят дефицита емкости, так 
как его покроет эволюция существу-
ющих сетей LTE.

В «МегаФоне» также не ожидают 
дефицита емкости 4G как до 2022 
года, так и после него, несмотря 
на рост трафика. «Мы регулярно про-
водим модернизацию и расширение 
нашей радиосети и остального обо-
рудования, а также выполняем ре-
фарминг — переиспользуем часто-
ты в более современных технологи-
ях для повышения качества и общей 
емкости сети»,— пояснил представи-
тель оператора.
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Пересечение параллельных Ливий
Как российские дипломаты пытались на одном этаже собрать две делегации одной страны

Москва 13 января предприня-
ла решающую попытку добить-
ся урегулирования ливийского 
конфликта,  продолжающегося 
уже девять лет. Ключевые по-
средники — главы МИДов РФ 
и Турции Сергей Лавров и Мев-
лют Чавушоглу — после вось-
мичасовых переговоров объя-
вили о достигнутом прогрессе. 
Успехом стал уже сам по себе 
приезд в российскую столицу 
и председателя Правительства 
национального согласия (ПНС) 
Файеза Сарраджа, и его про-
тивника — командующего Ли-
вийской национальной арми-
ей (ЛНА) Халифы Хафтара. При 
этом по состоянию на вечер по-
недельника соглашение о пре-
кращении огня подписала лишь 
одна из сторон.

«Спасибо всем за терпение. Это 
был длинный день»,— сказал Мев-
лют Чавушоглу журналистам, ко-
торые почти восемь часов дожида-
лись в Доме приемов МИД РФ ре-
зультатов переговоров о прекра-
щении огня в Ливии. Дожидались, 
но так и не дождались. За минуту 
до этого в своем заявлении Сергей 
Лавров сообщил об «определенном 
прогрессе». Из его слов следовало: 
представители ПНС — Файез Сар-
радж и председатель Высшего го-
сударственного совета Ливии Ха-
лед аль-Мишри — подписали пред-
ложенный им документ, в то вре-
мя как фельдмаршал Хафтар и спи-
кер ливийской Палаты представи-
телей Акила Салех Иса попросили 
дать им до утра время для изучения 
текста соглашения.

За несколько минут до выхо-
да министров к прессе в инфор-
магентствах со ссылкой на ливий-
ские источники появилась инфор-
мация о том, что документ о пре-
кращении огня вовсе не подписан. 
Так что заявление Сергея Лаврова 
действительно свидетельствовало 
о достигнутом прогрессе. Между 
тем дипломатические источники 
„Ъ“ 13 января отмечали, что до утра 
вторника трудно предсказать, что 
станет итогом московской встре-
чи — соглашение или просто сов-
местное заявление.

Напомним, что инициатива 
о прекращении огня была выд-
винута президентами России 
и Турции Владимиром Путиным 
и Реджепом Тайипом Эрдоганом 
на прошлой неделе по итогам пере-
говоров в Стамбуле. Это предложе-
ние практически сразу поддержа-
ло ПНС, а вот представители Хали-
фы Хафтара несколько дней коле-
бались. В итоге в ночь на воскресе-

нье в Ливии было объявлено о пре-
кращении огня, но появилась не-
обходимость договориться о дета-
лях. В идеале соглашение должно 
стать долгосрочным. Поэтому в вы-
ходные возникла идея привезти 
в Москву глав обеих противоборст-
вующих сторон.

То, что встреча будет непростой, 
в Москве знали заранее. Еще нака-
нуне не исключалось, что она за-
тянется на весь день, хотя у Сер-
гея Лаврова был запланирован от-
лет на Шри-Ланку. Утро началось 

с переговоров за круглым столом 
российской и турецких делега-
ций в формате «2+2» (главы МИДов 
и Минобороны). Планировалось, 
что позднее к ним присоединят-
ся ливийцы. На столе уже заранее 
стояла табличка с надписью «Ли-
вия» и оставалось несколько сво-
бодных мест. Однако у журнали-
стов возник вопрос: табличка одна, 
а ливийских делегаций две. Слабо 
верилось в то, что представители 
двух сторон конфликта готовы вы-
ступить одной командой.

Последний раз Файез Саррадж 
и Халифа Хафтар встречались друг 
с другом в конце февраля прошло-
го года, еще до начала наступления 
ЛНА на Триполи. С тех пор они отка-
зывались от любых контактов. Толь-
ко на прошлой неделе господин Сар-
радж даже отменил визит в Рим, уз-
нав, что там находится его главный 
политический оппонент. До послед-
него момента в Москве не афиши-
ровали факт приезда двух полити-
ков, опасаясь, что все сорвется. И тот 
факт, что они все же оказались вме-

сте не просто в одном городе, но в од-
ном здании — Доме приемов МИД 
РФ,— уже стал огромным шагом впе-
ред. Но опасения, что фельдмаршал 
Хафтар и господин Саррадж в итоге 
все-таки не окажутся за одним сто-
лом, были не напрасны.

Сначала журналистам сообщи-
ли об отмене протокольной съем-
ки, а потом дипломатические 
источники „Ъ“ рассказали, что сов-
местной встречи не было вовсе. 
Арабские телеканалы опубликова-
ли заявление главы Высшего госу-
дарственного совета Ливии Хале-
да аль-Мишри, сопровождающе-
го Файеза Сарраджа: «Мы отказа-
лись от какой бы то ни было встре-
чи с Хафтаром и ни при каких усло-
виях не сядем с ним вместе, перего-
воры проходят с нашими турецки-
ми и русскими друзьями». В итоге 
российские и турецкие посредни-
ки занялись челночной диплома-
тией, курсируя между комнатами 
на разных этажах, где находились 
ливийские делегации. По словам 
дипломатов, ощущение такое, что 
они намотали десятки километров 
на стадионе, а нервы у них бук-
вально на пределе. Сергей Лавров 
на подходе к прессе действительно 
выглядел так, как будто пробежал 
кросс. У журналистов создалось 
впечатление, что российские и ту-
рецкие посредники решили про-
сто не выпускать ливийцев за пре-
делы здания, пока они не подпи-
шут совместный документ. Но итог 
оказался несколько иным.

Выйдя к прессе, главы МИДов 
Турции и России не сообщили, 
ни в чем состоит суть обсуждав-
шегося восемь часов документа, 
ни в чем были разногласия. Зато 
в СМИ появилось множество вер-
сий и слухов. Создавалось ощуще-
ние, что те, кто находился за преде-
лами Дома приемов МИД РФ, зна-
ли о переговорах гораздо больше, 
чем находившиеся там журнали-
сты, да и сами участники встречи. 
Так, телеканал Sky News Arabia со-
общил, что Халифа Хафтар настаи-
вал на допуске своих сил в Триполи 
и формировании правительства на-
ционального единства. В то же вре-
мя, как сообщалось, Файез Саррадж 
требовал отвода ЛНА на позиции 
до 4 апреля прошлого года.

Еще до того, как Сергей Лавров 
и Мевлют Чавушоглу подвели ито-
ги дня, в ливийском издании The 
Libya Observer появился текст под 
названием «Совместное заявление 
участников межливийских мир-
ных переговоров».
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Занимательный рефлекс
Российские компании разместили  
рекордный объем облигаций

По итогам 2019 года российские компа-
нии привлекли на внутреннем публичном 
долговом рынке более 2,6  трлн руб.— 
максимальный объем за всю историю. 
Высокой активности эмитентов способ-
ствовало смягчение денежно-кредитной 
политики ЦБ, которая привела к сущест-
венному снижению процентных ставок. 
В этом году эксперты не исключают но-
вых рекордов на рынке рублевых заимст-
вований, в том числе за счет растущего 
спроса со стороны частных  инвесторов.

Активность корпоративных заемщиков 
на рынке рублевых облигаций как в декабре, 
так и за весь 2019 год оказалась на рекордном 
уровне, свидетельствуют данные Cbonds. 
За минувший месяц компании и банки за-
няли свыше 510 млрд руб., что на 228 мл-
рд руб. выше показателя декабря 2018 года 
и на 115 млрд руб. выше предыдущего мак-
симума, установленного в октябре 2019 года. 
По итогам всего года эмитенты разместили 
долговые бумаги на 2,64 трлн руб., что почти 
вдвое выше показателя 2018 года и на 30% вы-
ше рекордного 2017 года (2,02 трлн руб.).

Успех минувшего года был связан с пере-
ходом ведущих центральных банков от уже-
сточения денежно-кредитной политики 
к смягчению. В начале года представители 
Федеральной резервной системы (ФРС) США 
не исключали два-три повышения ставки 

в 2019 году, но по итогам года ставка снизи-
лась, а регулятор вновь вернулся к выкупу 
активов. Это благоприятно сказалось на ап-
петите к риску: инвесторы начали активно 
скупать долги на рынках развивающихся 
стран. На российский рынок оказала влия-
ние денежно-кредитная политика Банка Рос-
сии. Во втором полугодии ЦБ пять раз пони-
жал ключевую ставку суммарно на 150 ба-
зисных пунктов, до 6,25%. В результате до-
ходность десятилетних ОФЗ снизилась 
на 2,3 процентного пункта (п. п.), до 6,5% го-
довых. Это привело к падению доходностей 
корпоративных облигаций, чем воспользо-
вались не только компании первого и второ-
го, но и третьего эшелонов.

В текущем году благоприятная конъюн-
ктура сохранится. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают, что ФРС сдержит обещание 
не повышать ставку. При этом Банк России 
может понизить ставку еще на 0,5–1 п. п., че-
му будет способствовать дальнейшее сни-
жение инфляции до 2,5% в первой полови-
не 2020 года. По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, доходность десятилетних ОФЗ мо-
жет снизиться до 5,15–5,45% годовых, сохра-
няя привлекательность с точки зрения уров-
ня реальных ставок.
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Ошибка с резидентом
Москвичи не могут бесплатно ставить 
машины у дома из-за проблем с Росреестром

Тысячи москвичей, как выяснил „Ъ“, 
оказались в затруднительном положе-
нии: они не могут продлить разрешение 
на бесплатную парковку автомобиля 
в районе, где проживают, и вынужде-
ны парковаться за деньги.  Проблемы 
начались еще в декабре. Столичные 
власти признают проблему: для выда-
чи разрешений необходима провер-
ка собственников жилья в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости 
(ЕГРН) Росреестра, но система выдает 
ответы с  «задержками». В Росре естре 
„Ъ“ заверили, что уже «проводят ме-
роприятия по восстановлению работо-
способности сервиса», объяснив, что 
чрезмерную нагрузку создали сайты-
двойники и роботы.

Первые сообщения о проблемах автовла-
дельцев с парковкой появились еще в декаб-
ре. Как рассказала „Ъ“ жительница Хамовни-
ков Марина Крупенина, ее резидентское раз-
решение истекло 28 декабря. «Мы заблагов-
ременно подали документы на продление, 
обратившись в МФЦ 9 декабря,— рассказа-
ла она.— Но спустя положенные шесть дней 
документы готовы не были. Разрешение 
удалось получить только 10 января». С такой 
же проблемой столкнулся и спортивный 
комментатор Георгий Черданцев, прожива-
ющий на Фрунзенской набережной. Он по-

дал документы 11 декабря, но разрешение 
получил лишь 9 января. «Почему процеду-
ру надо усложнять для людей, которые жи-
вут в центре еще с советских времен?» — воз-
мущается он. Еще одна жительница Хамов-
ников, Елена (попросила не называть фами-
лию), обратилась в МФЦ 11 января: ее сразу 
предупредили, что с выдачей разрешения 
будут задержки.

Согласно постановлению правитель-
ства Москвы №289-ПП, местные жите-
ли, дома которых попали в платные зо-
ны, могут получить бесплатные резидент-
ные разрешения (позволяет парковать ма-
шину с 20:00 до 8:00) или, доплатив 3 тыс. 
руб., парковать авто круглосуточно. Пра-
во на это имеют собственники квартиры 
(или владельцы доли в ней) и ее нанимате-
ли. В столице действует более 420 тыс. раз-
решений, городские службы ежемесячно 
обрабатывают более 20 тыс. заявок от гра-
ждан на продление и выдачу новых доку-
ментов, изменение данных. За два месяца 
до окончания действия разрешение мож-
но продлить (на это отводится шесть дней) 
через mos.ru или в МФЦ, которое, в свою 
очередь, перенаправит документы в ГКУ 
«Администратор московского парковоч-
ного пространства» (АМПП).
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08  Девелоперы 
устали строиться 
Они выводят на рынок  
меньше жилья

08  Лето и зима подвели 
электроэнергию 
Спрос в 2019 году снизился 
по климатическим причинам

деловые  
новости

Главнокомандующий Ливийской национальной армией (ЛНА) фельдмаршал Халифа Хафтар 
попросил у главы МИД РФ Сергея Лаврова дать ему до утра время для изучения текста соглашения
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С 1 февраля 2020 года юриди-
ческую силу утратят 1259 доку-
ментов РСФСР — такое поста-
новление правительства РФ 
утверждено премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым. 
 Недействующими также будут 
признаны декреты и постанов-
ления Совета народных комис-
саров и Всероссийского цен-
трального исполнительного 
комитета, а также Совета мини-
стров РСФСР. Второй пакет для 
«отсечения» регуляторной гиль-
отиной, в который войдут акты 
правительства СССР, на подпись 
премьер-министру планируется 
представить до 24 января, список 
подлежащих отмене актов со-
ветских ведомств — до 1 марта. 
 Ревизия последних осложняется 
тем, что такие документы не под-
лежали регистрации. 

О подписании постановления об 
отмене с 1 февраля устаревших пра-

вительственных актов РСФСР Дмит-
рий Медведев сообщил 13 января 
на совещании со своими заместите-
лями. Напомним, в сентябре прош-
лого года премьер поручил к 15 ноя-
бря подготовить перечень советских 
актов для признания их с 1 февраля 
2020 года утратившими силу или не-
действующими. Как признал 13 ян-
варя вице-премьер Константин Чуй-
ченко, этот срок оказался невыпол-
нимым — по его словам, Минюст 
проделал две трети работы, проана-
лизировав почти 14 тыс. из 20,4 тыс. 
актов, указанных в поручении. Ито-
говый список оказался короче пред-
варительного. Как пояснил вице-пре-
мьер, часть актов из перечня уже бы-
ла признана утратившими силу, хо-
тя в открытых источниках они упо-
минались в качестве действующих. 

Опубликованное 13 января по-
становление предполагает отмену 
1259 актов РСФСР правительствен-
ного уровня — это первый пакет со-

ветских актов, подлежащих отмене. 
В нем декреты и постановления Со-
вета народных комиссаров, Всерос-
сийского центрального исполни-
тельного комитета, Совета минист-
ров. Есть среди них, например, де-
крет 1917 года «О правахъ и обязан-
ностяхъ Советовъ», постановление 
1932 года «О проведении трудгужпо-
винности» и постановление 1934 го-
да «О мероприятиях по увеличению 
стада выхухоли». Отмене подлежат 
не только непосредственно совет-
ские документы, но и положения по-
становлений правительства РФ, ко-
торыми вносились изменения в ак-
ты РСФСР (их немного, и они выхо-
дили до 2002 года). 

Впрочем, семь документов утра-
тят силу только 1 января 2021 года — 
в том числе акты об условиях труда 
домашних работников, режиме тру-
да для виброопасных профессий, о 
содержании собак и кошек в горо-
дах. Источник „Ъ“ в аппарате прави-

тельства пояснил, что отдельные по-
ложения этих документов еще при-
меняются и подлежат инкорпора-
ции в законодательство РФ — что-
бы исключить возникновение пра-
вового пробела, ведомствам предо-
ставлено время для разработки но-
вых актов. 

Второй пакет, в котором насчи-
тывается почти 3650 правительст-
венных актов — уже не РСФСР, а СС-
СР,— был подготовлен в начале де-
кабря минувшего года. Как пояснил 
Константин Чуйченко, до 24 января 
его планируется представить на под-
пись премьеру, чтобы с 1 февраля 
эти акты также были отменены. Тре-
тий этап касается отмены уже ведом-
ственных актов СССР и РСФСР — Ми-
нюст представил проект постановле-
ния, который включает в себя около 
2,4 тыс. документов (см. „Ъ“ от 9 ян-
варя). Именно этот блок оказался са-
мым трудоемким — ведомственные 
акты советского периода подлежа-

ли опубликованию только в отрасле-
вых сборниках и не подлежали ре-
гистрации или учету, в связи с чем 
сегодня отсутствует централизован-
ная база данных по этим докумен-
там. Представленный Минюстом 
список еще не полон — работа с ве-
домственными актами будет завер-
шена после проверки статуса дейст-
вия оставшихся документов и полу-
чения копий их титульных листов 
из госархивов. По словам вице-пре-
мьера, документ об отмене ведом-
ственных актов советского перио-
да планируется представить на под-
пись Дмитрию Медведеву до 1 марта. 

После внесения в правительство 
всех постановлений об отмене уста-
ревших актов РСФСР и СССР, сооб-
щил 13 января Константин Чуйчен-
ко, Минюст подготовит перечень со-
ветских документов, положения ко-
торых требуется перенести в дейст-
вующее регулирование. 

Евгения Крючкова

Гильотина отсекла акты РСФСР
Правительство отменило действие 1,3 тыс. советских документов

Хотя новые технологии, 
как искусственный интеллект 
и углубленная аналитика, транс-
формируют мировую индустрию 
и создают новые возможности, 
компании поодиночке неспособ-
ны воспользоваться этими преи-
муществами из-за нехватки ре-
левантных данных, говорится 
в аналитическом докладе Все-
мирного экономического форума 
(ВЭФ) и Boston Consulting Group 
(BCG). В то же время, по их оцен-
ке, обмен данными между ком-
паниями только в области оп-
тимизации производственных 
процессов способен принести 
 отрасли более $100 млрд.

Исследователи выделяют пять ос-
новных направлений, где дата-ко-
операция способна принести на-
ибольший эффект: это усовершен-
ствованная оптимизация активов 

(около $40 млрд), прослеживание 
продукта ($40 млрд) и условий тех-
нологического процесса ($10 млрд), 
улучшение характеристик цифрово-
го продукта ($10 млрд) и подтвержде-
ние происхождения ($5 млрд).

В первом случае речь идет об об-
мене данными между пользовате-
лями одного типа оборудования: 
это позволит строить более эффек-
тивные алгоритмы для предикатив-
ного обслуживания (прогнозирова-
ние отказов и профилактического 
ремонта) и улучшения качества про-
дукции — от этого должны выиг-
рать малые и средние компании, у 
которых нет возможности накопить 
большой объем данных самим. Во 
втором — о прозрачности всей це-
почки стоимости: она позволит ком-
паниям улучшить планирование, 
оперативно реагировать на неожи-
данные события, сокращать товар-

ные запасы и оптимизировать ло-
гистику. Хотя большинство произ-
водителей уже использует RFID-мет-
ки для отслеживания продуктов и 
компонентов, только создание еди-
ной системы для всех компаний, во-
влеченных в цепочку, позволит до-
стичь требуемой прозрачности. От-
слеживая соблюдение технологиче-
ского процесса поставщиками, про-
изводители также могут повысить 
доверие и лучше обеспечивать со-
ответствие жестким регуляторным 
требованиям. Непрерывная фикса-
ция всех стадий производства по-
зволит поставщикам использовать 
эти записи как доказательства в га-
рантийных спорах. Примеры по-
добных альянсов уже есть в пище-
вой индустрии и фармацевтике, от-
мечают в ВЭФ. Обмен данными о ха-
рактеристиках продукта, как фор-
ма или состав, также может помочь 

производителям оптимизировать 
производства. Например, произво-
дитель оборудования может поде-
литься с поставщиком «цифровым 
двойником» продукта, чтобы изба-
виться от необходимости проверок 
качества. Наконец, подтверждение 
происхождения, в том числе с ис-
пользованием технологии распре-
деленных реестров, поможет удов-
летворить растущий запрос потре-
бителей на прозрачность и аутен-
тичность товаров.

По данным опроса BCG около 
1 тыс. предприятий, 72% респонден-
тов рассматривают возможность об-
мена данными. Факторами успе-
ха в ВЭФ называют четкое понима-
ние преимуществ и целей такого 
сотрудничества, его взаимовыгод-
ность, надежность технологий и об-
щие стандарты. В качестве возмож-
ных моделей там видят обмен про-

изводителей данными при помо-
щи решения, разработанного треть-
ей стороной, обмен между прямыми 
поставщиками и производителем в 
рамках одной цепочки, а также об-
мен между производителями при 
посредничестве поставщика обору-
дования. Прямой же обмен данны-
ми о продукте между производите-
лями в ВЭФ считают маловероятным 
из-за конкуренции и проблем комп-
лаенса. Возможные барьеры для раз-
вития дата-сотрудничества исследо-
ватели делят на проблемы доверия 
(опасение утечек информации, ут-
раты конкурентных или переговор-
ных преимуществ) и технические 
(риски утечки и потерь данных, во-
просы их доступности и интеропе-
рабельности, разная цифровая зре-
лость компаний и необходимость 
затрат на смену технологий).

Надежда Краснушкина

Делитесь и умножайтесь
Выгоду от обмена данными в промышленности оценили в $100 млрд

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,2

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 15 января по 6 февраля 2020 
года, сообщило вчера министерство. В предыдущий месяц (с 6 декабря по 14 января) этот показатель 
составлял 9,3 млрд руб. Таким образом, объем покупки вырос почти вдвое и превысил майский максимум 
2019 года (16,7 млрд руб. в день). Напомним, покупать валюту на рынке за счет дополнительных нефтега-
зовых доходов бюджета Минфин начал в феврале 2017 года. Такая конвертация производится для сокра-
щения зависимости курса рубля от волатильности нефтяных цен и позволяет Минфину пополнять резервы.

СТАТИСТИКА

Граждане банкротятся 
все активнее

По данным Федресурса, по итогам 
2019 года зафиксирован более 
чем полуторакратный рост числа 
банкротств физических лиц (включая 
индивидуальных предпринимате-
лей). Количество граждан-банкро-
тов выросло до 68,98 тыс.— это 
на 56,8% больше, чем было в 2018 
году. При этом, согласно статисти-
ке, требования кредиторов были 
удовлетворены только на 8 млрд 
руб. (на 3,5%) из 225,6 млрд руб. 
Это, однако, больше, чем было 
в 2018 году — на 0,8%. Кредиторы 
ничего не получили от должников 
в 71% случаев.

В абсолютных цифрах больше 
всего граждан банкротится в Мо-
скве (5,09 тыс. человек), на втором 
месте — Московская область 
(4,32 тыс.), далее — Самарская 
(3 тыс.)≈и Свердловская обла-
сти (2,88 тыс.), Санкт-Петербург 
(2,82 тыс. человек). Максимальное 
число несостоятельных граждан 
в относительном измерении — 

в Калмыкии (112 человек на 100 тыс. 
населения), в Пензенской и Во-
логодской областях — 111 и 102 
человека соответственно. Меньше 
всего в 2019 году банкротились 
в Магаданской области (28 человек), 
Севастополе (27), Ингушетии (17), 
в Чечне (14) и на Чукотке (всего 
один человек). Ни одного банкрот-
ства не зафиксировано в Ненецком 
автономном округе, в Читинской 
области и в городе Байконур.

У банкротств предприятий иная 
динамика. За 2019 год банкротами 
признаны 12,4 тыс. юридических 
лиц — на 5,5% меньше, чем годом 
ранее. На 0,2% сократилось количе-
ство введенных процедур реабилита-
ции. Кредиторы смогли вернуть себе 
на 0,5% меньше средств, при этом 
они ничего не получили в 68% дел. 
По количеству банкротств юрлиц 
в 2019 году также лидирует столица 
— 2,6 тыс. случаев, далее Санкт-Пе-
тербург — 802 и Московская область 
— 760 случаев. Самый сильный рост 
в процентном отношении отмечается 
в Ростовской области — 24,4%, 
наибольшее снижение — в Татар-
стане, на 11,4%. Меньше всего 
обанкротилось предприятий в Туве 
— пять, в Ненецком автономном 
округе — три и на Чукотке — всего 
два юрлица. В Читинской области 
и городе Байконур банкротств юрлиц 
не было совсем.

По статистике, граждане 
в основном банкротятся по собст-
венной инициативе — в 90,7% дел 
(по заявлению кредиторов в 7,5%, 
по требованию ФНС России — 
в 1,7%). На несостоятельности же 
юрлиц настаивают кредиторы — 
в 78,6% случаев и ФНС — в 11,4%. 
По собственному желанию и жела-
нию работников банкротятся 8,8% 
и 0,6% компаний соответственно.

Екатерина Волкова

БАНКРОТСТВА В РОССИИ (ТЫС. ШТ.)
ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.

2016 2017 2018 2019

Количество банкротств граждан

Количество дел, где кредиторы 
граждан ничего не получили

Количество банкротств юрлиц

Количество дел, где кредиторы 
юрлиц ничего не получили
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Новый порядок проведения Ростехнад-
зором экзаменов по промбезопасности 
вызвал претензии компаний, профсою-
зов и деловых объединений — они сетуют, 
что технические требования службы слож-
ны и избыточны, и жалуются на устные со-
веты организаторов обращаться для под-
готовки к экзамену в частные структуры. 
Участники рынка добиваются от Белого до-
ма приостановки нового порядка до полной 
готовности подзаконных актов, а в РСПП 
видят в нем высокие риски и намерены по-
ложить документ под «регуляторную гиль-
отину». В Ростехнадзоре же говорят, что 
все документы готовы и ждут регистрации 
в Минюсте — и готовы изучить жалобы на 
сотрудников, дающих рекомендации.

Профсоюз работников экологической и 
промышленной безопасности обратился к ви-
це-премьеру Дмитрию Козаку с просьбой при-
остановить постановление правительства о 
новом порядке прохождения аттестации по 
промбезопасности из-за неготовности систе-
мы. Постановление №1365 подписано еще 25 
октября 2019 года и вступило в силу 1 ноября. 
Оно полностью поменяло порядок аттеста-
ции — ранее на непрозрачность правил мас-
сово жаловались участники рынка, требова-
ла его изменения и Генпрокуратура (см. „Ъ“ от 
26 сентября 2017 года). Новый порядок требу-
ет аттестации специалистов (включая руково-
дителей организаций, работающих с опасны-
ми производственными объектами) с приме-
нением единого портала тестирования (ЕПТ) 
и описывает порядок проведения, оценки и 
оспаривания итогов экзамена. 

Однако, как отмечает в письме (есть у „Ъ“) 
Дмитрию Козаку профсоюз, к находящему-
ся в ведении Ростехнадзора ЕПТ в настоящее 
время подключены лишь три из нескольких 
тысяч организаций. Причина — во введении 
подведомственным Ростехнадзору ФБУ «Учеб-

но-методический кабинет» дополнительных 
требований к подключению (устаревшая 
Windows 7 и Internet Explorer) и оборудова-
нию каналов связи и рабочих мест для прове-
дения аттестации, что вызывает дополнитель-
ные расходы. Как отмечает профсоюз, ФБУ «в 
ходе разъяснительных мероприятий» реко-
мендует и конкретного подрядчика для их 
оборудования и подготовки к экзаменам, ссы-
лаясь на наличие у него актуальных экзамена-
ционных вопросов. Более того, авторы утвер-
ждают, что Ростехнадзор не разработал и про-
грамм подготовки к аттестации — хотя этого 
требуют новые правила.

Проблема беспокоит и РСПП: по данным 
„Ъ“, в конце декабря главе комитета союза по 
промбезопасности Александру Дюкову на но-
вый порядок пожаловалась ассоциация «Рус-
ская сталь». 20 декабря комитет решил обра-
титься к главе Ростехнадзора Алексею Але-
шину с описанием проблем и рисков, связан-
ных с постановлением №1365, а также при-
менить к документу механизм «регуляторной 
гильотины» — внести его в перечень отменяе-
мых регуляторных актов. По словам источни-
ка „Ъ“ в комитете, на заседании было выска-
зано пожелание бизнес-кругов о временном 
приостановлении постановления о новом по-
рядке прохождения аттестации или о перено-
се начала его действия на 1 января 2021 года. 
«За это время Ростехнадзор сформирует необ-
ходимый пакет нормативных документов, а 
компании успеют подключиться к единому 
порталу»,— говорит собеседник „Ъ“. Он утвер-
ждает, что никаких проблем с промбезопасно-
стью объектов до вступления в силу нового по-

рядка аттестации быть не должно — будет вве-
дена либо временная процедура, либо сохра-
нится предыдущая.

Ростехнадзор 13 января оперативно отве-
тил на вопросы „Ъ“. Как сообщил его предста-
витель, «программы дополнительного про-
фессионального образования разработаны и 
утверждены приказом Ростехнадзора — он 
проходит согласование в Минюсте». Экзаме-
национные билеты «размещены в свободном 
доступе на сайте Ростехнадзора в подразделе 
„Аттестация работников организаций“ разде-
ла „Деятельность“», доступны для ознакомле-
ния неограниченного круга лиц, «поэтому ре-
комендация брать вопросы у конкретных ор-
ганизаций не имеет практического смысла», 
говорят в службе. ФБУ «Учебно-методический 
комбинат» 13 января также опубликовало на 
сайте разъяснения о том, что «услуга по предо-
ставлению доступа к защищенной сети пере-
дачи данных, к кабинету аттестационной ко-
миссии, к кабинету представителя организа-
ции» бесплатна, бесплатно оператор ЕПТ готов 
и помогать в преодолении «трудностей при на-
стройке подключения к ЕПТ и при его исполь-
зовании». Что же касается устных рекоменда-
ций по обращению к конкретным подрядчи-
кам — в учреждении говорят, что «это ложное 
утверждение», УМК «не дает рекомендаций 
по обращению к каким-либо организациям». 
В Ростехнадзоре же посоветовали «написать в 
службу обращение с именами сотрудников, и 
вопрос будет закрыт — в прямом, а возможно, 
и в переносном смысле». 

Олег Сапожков, Дмитрий Козлов,  
Татьяна Гришина

Аттестация порядком не вышла
Экзамен по промышленной безопасности просят отложить до готовности
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В мэрии  
открылась вакансия
В департаменте труда и соцзащиты 
назначены два заместителя  
вместо трех

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в понедельник подписал  указы 
об отставке сразу трех замести-
телей главы столичного депар-
тамента труда и социальной за-
щиты населения. Свои посты 
покинут Наталия Комарова, Алла 
Дзугаева и Игорь Солодов. Вза-
мен ушедших назначаются два 
новых заместителя: Елена Гро-
мова, которая перейдет с долж-
ности замглавы столичного де-
партамента здравоохранения, 
и Елена Ефремова, возглавляв-
шая до этого московское управ-
ление ЗАГС. Одна должность за-
местителя главы департамента 
пока остается вакантной. В октя-
бре прошлого года руководите-
лем департамента стал  Евгений 
Стружак, работавший до  этого 
в департаменте территориаль-
ных органов исполнительной 
власти и являвшийся одним из 
ключевых столичных чиновников, 
ответственных за выборы.

Всего в департаменте соцзащиты 
населения Москвы три первых заме-
стителя руководителя и восемь заме-
стителей. Наталия Комарова работа-
ла заместителем главы департамен-
та с 2005 года и курировала вопросы 
оказания населению мер государст-
венной социальной поддержки; Ал-
ла Дзугаева занимала эту должность с 
2012 года, и основной зоной ее ответ-
ственности были вопросы органи-
зации опеки и попечительства несо-
вершеннолетних. Обе женщины уво-
лены в связи с выходом на пенсию. 
Игорь Солодов работал заместителем 
руководителя департамента с 2018 го-
да и курировал вопросы безопасно-
сти. Господин Солодов уволен с долж-
ности по собственной инициативе.

Вновь назначенная заместителем 
главы департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы Елена Громова 
ранее занимала должность замгла-
вы столичного департамента здраво-
охранения, где курировала вопросы 
кадровой политики и образования, 
правового обеспечения, имущест-
венно-земельных отношений и ин-
вестиционных проектов. Второй но-

вый замглавы департамента — Еле-
на Ефремова с октября 2018 года за-
нимала должность руководителя сто-
личного управления записи актов 
гражданского состояния. Одна долж-
ность заместителя главы департамен-
та пока остается вакантной. В пресс-
службе департамента на момент пу-
бликации материала не предостави-
ли ответ на запрос „Ъ“ о том, останет-
ся ли по-прежнему восемь должно-
стей заместителя руководителя или 
их станет на одного меньше, а также 
будет ли какое-то перераспределение 
зон ответственности между действу-
ющими заместителями.

Напомним, в октябре главой де-
партамента соцзащиты населения 
Москвы стал Евгений Стружак, ко-
торый сменил ушедшего на пенсию 
Владимира Петросяна, руководивше-
го департаментом последние 12 лет. 
Господин Стружак до этого занимал 
должность руководителя департа-
мента территориальных органов ис-
полнительной власти и был одним из 
ключевых чиновников, отвечавших 
за выборы в Москве.

После переизбрания Сергея Собя-
нина мэром в сентябре 2018 года гла-
вой аппарата и куратором вопросов 
внутренней политики в Москве ста-
ла Наталья Сергунина, прежде зани-
мавшаяся экономикой, а Анастасия 
Ракова, которая ранее курировала по-
литические вопросы, стала вице-мэ-
ром по социальной политике. После 
этого в аппарате мэра произошли ка-
дровые перестановки. Так, в феврале 
2019 года первый заместитель руко-
водителя аппарата мэра и правитель-
ства Москвы Вячеслав Шуленин, от-
вечавший за выборы в городе, пере-
шел на работу в ВЭБ. Его место в ап-
парате мэра Москвы занял руководи-
тель департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. Заместителем гла-
вы аппарата мэра был назначен Евге-
ний Стружак. Как пояснял тогда „Ъ“ 
источник в столичной мэрии, госпо-
дин Стружак должен был занимать-
ся организацией выборов в Мосгор-
думу, а Алексей Немерюк — отвечать 
за технические вопросы кампании.

Елена Рожкова

Сенатор вышел за границы 
«приемлемой критики»
МВД Бурятии подало в суд на члена СФ Вячеслава Мархаева

МВД по Республике Бурятия по-
дало исковое заявление к бывше-
му командиру бурятского ОМОНа, 
члену Совета федерации Вяче-
славу Мархаеву о защите деловой 
репутации. Полиция просит «при-
знать не соответствующими дей-
ствительности» и публично опро-
вергнуть сведения, высказанные 
сенатором во время заседания 
Совета федерации 25 сентября 
прошлого года. Тогда господин 
Мархаев заявил о противоправ-
ных действиях полиции во вре-
мя стихийного митинга жителей 
Улан-Удэ, заявивших о своем не-
согласии с результатами выбо-
ров мэра, которые сенатор проиг-
рал. Господин Мархаев намерен 
отстоять свою позицию в суде, 
а его адвокат Сергей Федоров 
 сообщил „Ъ“, что пострадавшие 
в ходе стихийной акции граждане 
готовят ответный иск к МВД о ком-
пенсации морального вреда.

В исковом заявлении МВД Буря-
тии (имеется в распоряжении „Ъ“) 
требует опровергнуть заявления Вя-
чеслава Мархаева, сделанные 25 сен-
тября на заседании Совета федера-
ции. Обращаясь к председателю Вер-
ховного суда Вячеславу Лебедеву, се-
натор просил «дать оценку событи-
ям», произошедшим в Улан-Удэ 9–10 
сентября, когда жители города, не 
согласившись с итогами выбора мэ-
ра, вышли на стихийный митинг и 
столкнулись с «неправомерными 
действиями полиции и Росгвардии». 
В частности, «блогер Дмитрий Баиров 
в результате силового захвата полу-
чил травму обухом топора» и, несмо-
тря на травму, «был привезен в суд».

Как ранее сообщал „Ъ“, на выбо-
рах мэра Улан-Удэ 8 сентября прош-
лого года при поддержке и. о. главы 
Бурятии, члена высшего совета ЕР 
Алексея Цыденова победил Игорь 
Шутенков, набравший 52,5% голо-
сов. Кандидат от КПРФ Вячеслав Мар-
хаев набрал 36,6% голосов. 9 сентя-
бря несколько сотен горожан собра-
лись на стихийный митинг в центре 
города. Они требовали пересмотра 
результатов голосования. Митинг 
продолжился на следующий день — 
10 сентября. Тогда же вечером неиз-
вестные в масках напали на автомо-
биль, в котором находились депу-
таты Народного хурала Бурятии от 
КПРФ Баир Цыренов и блогер Дмит-
рий Баиров. Они топориками разби-
ли окна автомобиля, вытащили пас-
сажиров, посадили их в тонирован-
ные машины и увезли в суд. Адвокат 
пострадавших утверждает, что это 
были росгвардейцы.

Сейчас Железнодорожный рай-
суд Улан-Удэ рассматривает иск го-
сподина Мархаева о признании ре-
зультатов выборов мэра недействи-
тельными. «Суд продолжается, ду-
маю, предстоит еще не одно заседа-
ние, так как не вызвали еще ни одно-
го свидетеля»,— сказал „Ъ“ сенатор.

Его речь в Совете федерации по-
пала в широкий доступ и была ра-
стиражирована СМИ, в результате че-
го «для МВД наступили неблагопри-
ятные последствия», утверждается в 
иске ведомства. МВД Бурятии требу-
ет от сенатора опровергнуть свое вы-
ступление на очередном заседании 
СФ и указать, что «сотрудники поли-
ции и Росгвардии действовали в стро-
гом соответствии с законом в преде-

лах полномочий», а «обстоятельства 
получения травмы» господином Баи-
ровым «не связаны с нанесением уда-
ра обухом топора по голове». В доку-
менте отмечается, что «умаление де-
ловой репутации» полиции недопу-
стимо и «превышает границы прием-
лемой критики». МВД Бурятии так-
же утверждает, что данные сенатора 
«не нашли объективного подтвержде-
ния», а «в ходе доследственной про-
верки было вынесено постановле-
ние об отказе в возбуждении уголов-
ного дела». Однако, как рассказал „Ъ“ 
адвокат господина Мархаева Сергей 
Федоров, проверка законности дей-
ствий полиции на акциях в Улан-Удэ 
не закончена, о чем ему в официаль-
ном сообщении заявил следователь 
по особо важным делам.

Вячеслав Мархаев уверен, что ему 
удастся отстоять свою правоту: «В 
МВД попытались юридически обо-
сновать изложенные мною на засе-
дании факты с точки зрения нанесе-
ния ущерба деловой репутации. Тем 
не менее у нас есть серьезная дока-
зательная база и свидетели — будем 
оспаривать»,— заявил он „Ъ“. Адво-
кат Сергей Федоров сообщил „Ъ“, 
что участники сентябрьской про-
тестной акции, в свою очередь, на-
мерены подать иски к полиции и 
Росгвардии о компенсации мораль-
ного вреда: «Несколько исковых за-
явлений уже подготовлены, возмож-
но, позже еще кто-нибудь из участни-
ков митинга захочет присоединить-
ся. Мы готовы пройти все инстанции 
вплоть до ЕСПЧ». Первое заседание 
по иску полиции к сенатору назначе-
но на 21 января.

Кира Дюрягина

Муниципальный фильтр 
засорился
Думские фракции не договорились об уровне его снижения

Как сообщил „Ъ“ председатель 
ЛДПР Владимир Жириновский, 
лидеры фракций Госдумы так 
и не смогли выработать единую 
позицию по снижению уровня му-
ниципального фильтра на выбо-
рах глав регионов и в ближайшее 
время реформы муниципального 
фильтра не предвидится. Одна-
ко источник „Ъ“ в Центризбирко-
ме удивился заявлению Влади-
мира Жириновского и сообщил, 
что вопрос будет рассмотрен на 
заседании специальной рабочей 
группы администрации прези-
дента по совершенствованию из-
бирательного законодательства. 
Источники „Ъ“ в администрации 
президента отмечают, что реше-
ния по реформе муниципального 
фильтра пока нет.

Напомним, в начале 2019 года ли-
деры парламентской оппозиции на-
правили письмо президенту России 
Владимиру Путину с предложением 
отменить муниципальный фильтр 
на выборах глав регионов для кан-
дидатов от партий, представлен-
ных в Госдуме. Речь идет о количест-
ве муниципальных депутатов, под-
держкой которых должен заручить-
ся кандидат в губернаторы. Сейчас 
их число по закону составляет 10%. 
Первым снизить их число до 1–3% в 
ноябре 2018 года предлагал член Со-
вета федерации Владимир Лукин. 
В апреле 2019 года уже депутаты от 
ЛДПР внесли законопроект о сниже-
нии муниципального фильтра до 5%. 
Инициатива либерал-демократов по-
лучила отрицательный отзыв прави-
тельства. После выборов 8 сентября 
прошлого года фракция «Справедли-
вой России» внесла в Госдуму законо-
проект о полной отмене фильтра для 
кандидатов от парламентских пар-
тий. На него тоже поступил отри-
цательный отзыв правительства. О 
снижении муниципального филь-
тра до 5% неоднократно высказыва-
лась и председатель ЦИК России Эл-
ла Памфилова. Она обсуждала этот 
вопрос на встречах с первым заме-
стителем руководителя администра-
ции президента Сергеем Кириенко и 
с Владимиром Путиным. В сентябре 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов зая-
вил, что глава государства согласен 
обсудить вопрос снижения муници-
пального фильтра с руководителями 
думских фракций.

В конце декабря 2019 года прези-
дент встречался с лидерами фрак-
ций по отдельности, а потом с руко-
водством Госдумы и Совета федера-
ции вместе. Руководитель фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский со-
общил „Ъ“, что в итоге из-за отсутст-
вия «единого мнения у парламент-
ских партий вопрос (снижения уров-

ня муниципального фильтра.— „Ъ“) 
был заморожен, ничего снижаться 
не будет, все останется как было (на 
уровне в 10%.— „Ъ“)». «Все испорти-
ли две другие парламентские пар-
тии — КПРФ и „Справедливая Рос-
сия“. Уже Центризбирком был согла-
сен. Мы должны были договориться 
о снижении хотя бы до 5%, но они на-
стаивали на отмене или 3%. Полома-
ли компромиссное решение»,— зая-
вил „Ъ“ Владимир Жириновский. По 
его мнению, администрация прези-
дента опасается, что в случае полной 
отмены муниципального фильтра 
КПРФ и «Справедливая Россия» вы-
ставят в качестве кандидатов на гу-
бернаторских выборах «таких лю-
дей, которые будут представлять го-
ловную боль».

Источник, близкий к руководству 
КПРФ, сообщил „Ъ“, что Геннадий Зю-
ганов на каждой встрече с президен-
том поднимает вопрос отмены муни-
ципального фильтра. По его словам, 
лидеры всех оппозиционных фрак-
ций выступают за отмену или смяг-
чение фильтра, против только «Еди-
ная Россия», а администрация пре-
зидента тормозит решение этого во-
проса. Сам лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов сообщил „Ъ“, что общая встре-
ча президента с руководителями пар-
ламентских фракций по вопросам 

изменения избирательного законо-
дательства еще предстоит. «У трех оп-
позиционных парламентских пар-
тий есть общая позиция. Против толь-
ко „Единая Россия“»,— сказал он. По 
словам лидера КПРФ, сроки общей 
встречи еще не определены.

Источник, близкий к руководству 
«Единой России», утверждает, что те-
ма в какой-то момент просто заглох-
ла. В прошлом году вице-спикер Гос-
думы Сергей Неверов заявлял „Ъ“, 
что представители партии власти 
«готовы обсуждать любые инициати-
вы коллег по Госдуме, представите-
лей разных политических партий». 
Источник, близкий к руководству 
партии «Справедливая Россия», со-
общил „Ъ“, что тема муниципально-
го фильтра не обсуждалась на встре-
че с президентом.

Источник „Ъ“ в Центризбирко-
ме удивился заявлению Владимира 
Жириновского, отметив, что распо-
лагает иной информацией. По его 
словам, на встрече Эллы Памфило-
вой с президентом в начале прош-
лого года Владимир Путин «внима-
тельно отнесся» к предложению гла-
вы ЦИКа снизить верхнюю планку 
муниципального фильтра: «В конце 
января мы ожидаем заседания рабо-
чей группы администрации прези-
дента по совершенствованию изби-
рательного законодательства. В ней 
участвуют все заинтересованные ли-
ца, в том числе представители фрак-
ций, то есть у них еще будет возмож-
ность высказаться друг другу в глаза 

и при сторонних свидетелях. Свои 
предложения по смягчению муни-
ципального фильтра представим там 
же, они давно готовы».

Источники „Ъ“ в администрации 
президента отмечают, что решения 
по реформе муниципального филь-
тра пока нет. «Пока все это проекты 
и идеи»,— отметил один из собесед-
ников „Ъ“. Он не исключает вероят-
ность того, что его оставят неизмен-
ным, так как механизм в целом ра-
ботает, а значит, менять его нет нуж-
ды. Еще один источник „Ъ“, близкий 
к Кремлю, согласен с Владимиром 
Жириновским, что реформы, скорее 
всего, не будет: конкретных иници-
атив оппозиция не представила, а 
власть все устраивает.

Никита Прокшин,  
Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Лидеры оппозиционных 
фракций хотят снизить 
муниципальный фильтр. 
Каждый по-своему   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, за неподачу декла-
рации за 2018 год из органов госбезопас-
ности уволен подполковник столичного 
УФСБ Даниил Козыбин, являвшийся луч-
шим бомбардиром спецслужбы. Теперь он 
может полностью сосредоточиться на лю-
бимом мини-футболе, где не только играет 
за ФСБ, но и тренирует любительскую ко-
манду из подмосковного Подольска.

Из УФСБ по Москве и Московской области 
подполковник Козыбин был уволен «в связи с 
утратой доверия». Этому предшествовала вну-
триведомственная проверка, которая должна 
была установить, по какой причине офицер 
до 30 апреля 2019 года не предоставил сведе-
ния о своих доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера за 
2018 год. При этом, как следует из показаний 
начальника службы кадров УФСБ, о ее начале 
Даниила Козыбина пытались оповестить пись-
менно, но от получения уведомления офицер 
отказался. В итоге сотрудники службы кадров 
управления «поймали» коллегу возле подъезда 
его дома и устно сообщили ему о проводимой 
проверке.

В ходе ее проведения сотрудники УФСБ не 
обнаружили каких-либо препятствий для по-
дачи подполковником Козыбиным декла-
рации. Вслед за этим последовал приказ об 
увольнении офицера в запас.

Стоит отметить, что, обратившись в конце 
прошлого года в Московский гарнизонный 
военный суд, Даниил Козыбин обжаловал не 
свое увольнение с военной службы, а лишь не-
возможность подать декларацию в установ-

ленный срок и факт якобы ненадлежащего 
уведомления о проводимой в отношении не-
го проверке. Как следует из жалобы офицера, с 
7 февраля по 17 мая 2019 года он находился на 
амбулаторном лечении и был не в состоянии 
прибыть к месту службы.

Однако суд решил, что неврологическое за-
болевание, на которое ссылался подполков-
ник Козыбин, «не свидетельствует о его нахо-
ждении в нетранспортабельном и бессозна-
тельном состоянии». Таким образом, посчитал 
суд, с 1 января по 30 апреля 2019 года чекист 
вполне мог добраться до рабочего места и за-
полнить декларацию о своих доходах.

Попытка обжаловать это решение в выше-
стоящей инстанции успехом не увенчалась. 
2-й Западный окружной военный суд решил, 
что «права и законные интересы» Даниила Ко-
зыбина судом первой инстанции нарушены 
не были.

Судя по всему, теперь 39-летний подпол-
ковник запаса имеет возможность полностью 
сосредоточиться на любимом виде спорта — 
мини-футболе. Им он увлекается как мини-
мум десять лет и участвовал во многих вну-
триведомственных турнирах, проводивших-
ся под эгидой общества «Динамо». Например, 
в 2010 году сотрудник ФСБ Козыбин стал луч-
шим бомбардиром на спартакиаде сотруд-
ников центральных аппаратов силовых ве-
домств. А последние несколько лет подпол-
ковник Козыбин весьма успешно тренирует 
любительскую команду по мини-футболу из 
подмосковного Подольска.

Олег Рубникович

Лучший бомбардир ФСБ не прошел проверку
Офицера уволили за неподачу декларации о доходах

В Краснодаре передано в суд уголовное дело 
в  отношении Анатолия Эпоева и Сергея Алексано-
ва, топ-менеджеров холдинга «Омни». Они обви-
няются в особо крупном мошенничестве: следст-
вие полагает, что бизнесмены сначала получили 
кредиты на 860 млн руб. в Россельхозбанке (РС-
ХБ), представив недостоверные данные, а затем и 
вовсе отказались возвращать займы. Руководите-
ли холдинга, специализирующегося на торговле 
кофе и изделиями из шоколада, не признают себя 
виновными, утверждая, что причиной невозврата 
займов стали навязанные банком тяжелые усло-
вия кредитования.

Заместитель прокурора Краснодарского края утвер-
дил обвинительное заключение по делу в отношении 
руководителей коммерческих структур, входящих в 
холдинг «Омни», материалы направлены в суд. Об этом 
сообщили в прокуратуре. Фамилии фигурантов надзор-
ное ведомство не сообщило, однако в открытых источ-
никах обвиняемыми по делу называются Анатолий 
Эпоев, учредитель и генеральный директор ООО «Ом-
ни-Юг», а также Сергей Алексанов, владелец ООО «Ом-
ни» (компания «Омни» до ноября 2019 года была учре-
дителем ООО «Омни-Юг»). Бизнесмены обвиняются в 
совершении двух преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенничество в сфере кредитова-
ния в особо крупном размере), Анатолию Эпоеву также 
предъявлено обвинение по ч. 2 ст. 174.1 УК РФ (легали-
зация денежных средств, приобретенных в результате 
совершения преступления).

По версии следствия, в 2011 году обвиняемые, орга-
низуя получение в РСХБ кредита на реализацию инве-
стиционного проекта, а также на пополнение оборот-
ных средств, «предоставили сотрудникам банка недо-
стоверные сведения о финансовом состоянии и хозяй-
ственном положении подконтрольных им коммерче-
ских организаций, а также отчет об оценке залогово-
го имущества, содержащий сведения о его стоимости, 
которая многократно превышала фактическую рыноч-
ную стоимость. Введенные в заблуждение сотрудни-
ки кредитного учреждения приняли решение о выда-
че организациям займов»,— сообщили „Ъ“ в прокура-
туре края. Таким образом, по утверждению следствия, 
ООО «Омни-Юг» получило кредит в размере 530 млн 
руб., а ООО «Сириус» (владелец и гендиректор — Алек-
сандр Жирнов, компания входит в холдинг «Омни») 
— 330 млн руб. После этого, по данным прокуратуры, 
руководители холдинга распорядились денежными 
средствами не по целевому назначению, а от погаше-
ния кредитов уклонились. Кроме того, после получе-
ния компаниями «Омни-Юг» и «Сириус» кредитов де-
нежные средства по фиктивным договорам купли-про-
дажи переводились на расчетные счета организаций, 
подконтрольных одному из руководителей, что позво-
лило ввести похищенные средства в оборот, уточнили 
в прокуратуре Краснодарского края.

Холдинг «Омни» позиционирует себя в качестве круп-
нейшего игрока юга России по оптовой торговле изде-
лиями из шоколада и кофе (до 2016 года выполнял круп-
ные контракты по поставкам шоколадных конфет — но-
вогодних подарков в государственные и муниципаль-
ные учреждения). В собственности холдинга имеется 
производственно-складской комплекс площадью 17 га 
в Краснодаре, где работает завод по производству и фа-
совке кофе (мощность — 2 тонны кофе в сутки).

Адвокат Игорь Смола, осуществляющий защиту Ана-
толия Эпоева и Сергея Алексанова, заявил „Ъ“, что фигу-
ранты не признают себя виновными, настаивая на не-
состоятельности доводов обвинения. Ранее один из топ-
менеджеров холдинга в разговоре с „Ъ“ на условиях ано-
нимности утверждал, что причина невозврата кредитов 
— неконструктивная позиция банка, который в какой-
то момент существенно ужесточил условия договоров, 
фактически сделав их «кабальными». Как следует из ма-
териалов арбитражных споров, займы изначально вы-
давались холдингу «Омни» под 10%, с 2013 года ставка 
стала расти и в 2015 году дошла до 20,3% годовых, а сро-
ки возврата сократились.

В пресс-службе РСХБ на запрос „Ъ“ не ответили, в про-
изводстве Арбитражного суда Краснодарского края на-
ходится дело о банкротстве ООО «Омни-Юг» по заявле-
нию банка, первое слушание назначено на 23 января. 
Также суд рассматривает иски РСХБ о взыскании задол-
женностей с ООО «Омни-Юг» и ООО «Сириус».

Анна Перова, Краснодар

Кофе и конфеты 
подготовили 
для процесса
Топ-менеджеров торговой 
компании обвиняют 
в мошенничестве 
с кредитами Россельхозбанка

Как стало известно „Ъ“, Владикавказский гарни-
зонный военный суд вынес приговор бывшему на-
чпроду 4-й гвардейской военной базы в Цхинвале 
(Южная Осетия) майору в отставке Алексею Щу-
кину и экс-заместителю регионального управля-
ющего компании «Ресторансервис Плюс» Роману 
 Вислову. Они были признаны виновными в хищении 
более 80 млн руб. у Минобороны, которые ведом-
ство взыскало с осужденных. При этом признавший 
свою вину военный отсидит меньше гражданского 
подельника.

По версии военного следствия Следственного коми-
тета России, Роман Вислов, работая по совместительст-
ву заместителем регионального управляющего ООО «Ре-
сторансервис Плюс» (компания, являясь соисполните-
лем госконтрактов, заключенных ОАО «Военторг», по-
ставляла продукты питания военнослужащим Минобо-
роны в Цхинвале), предложил начальнику продоволь-
ственной службы тыла 4-й гвардейской военной базы 
майору Алексею Щукину завышать ежемесячные отчет-
ные документы по объему предоставленных поставщи-
ком услуг. Начпрод согласился и оформлял вместе с под-
чиненным накладные на сухие пайки, увеличив количе-
ство суточных норм в 2014 году на 28,6 млн руб., а в 2015 
году — на 49,7 млн руб. За это, по словам майора Щуки-
на, он получил от предпринимателя Вислова 6 млн и 
7 млн руб. соответственно в качестве своей доли, или в 
среднем по 35 руб. за каждый якобы поставленный воен-
ным паек. Кроме того, Роман Вислов по собственному по-
чину, не поставив в известность майора Щукина, завы-
сил акты выполненных работ еще на 3,3 млн руб. В де-
кабре 2015 года ревизия войсковой части выявила фик-
тивность накладных, не найдя в списках части военно-
служащих, получавших сухпайки. На предварительном 
следствии майор Щукин, признав вину, заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничестве с военной прокура-
турой по эпизоду на 49,7 млн руб., он также сознался в хи-
щении 28,6 млн руб. Однако прокурор по этому эпизоду 
отказался с ним сотрудничать. В ходе судебного разбира-
тельства майор Щукин не стал давать показания, сослав-
шись на ст. 51 Конституции РФ. В свою очередь, Роман Ви-
слов на процессе утверждал, что работал в ООО «Ресторан-
сервис Плюс» управляющим столовой, а в инкримини-
руемый ему период совершения преступлений уже уво-
лился и только по доверенности генерального директо-
ра компании Дмитрия Ликучева решал в региональном 

представительстве кадровые вопросы и начислял зара-
ботную плату сотрудникам, не имея отношения к первич-
ной бухгалтерской документации. Тем не менее госпо-
дин Ликучев в суде заявил, что подписывал акты выпол-
ненных работ цхинвальского филиала, полностью дове-
ряя своему региональному представителю Роману Висло-
ву. Суд, заслушав показания свидетелей, изучив матери-
алы дела, пришел к заключению о спланированном мо-
шенническом сговоре Романа Вислова и Алексея Щуки-
на, в результате которого у Минобороны было похищено 
82 млн руб. Суд приговорил Романа Вислова к 8,5 года ли-
шения свободы, назначив ему штраф 900 тыс. руб. Разжа-
лованному майору Щукину суд назначил 6,5 года заклю-
чения и штраф 700 тыс. руб. Подсудимые должны полно-
стью выплатить в солидарном порядке военному ведом-
ству причиненный ущерб. По приговору часть ущерба бу-
дет погашена за счет продажи арестованного автомобиля 
Mercedes, принадлежащего Роману Вислову.

Защита последнего подала жалобу на приговор в Юж-
ный окружной военный суд (Ростов-на-Дону), считая его 
незаконным и требуя повторного рассмотрения дела в 
ином составе суда. По словам адвоката Сергея Гридне-
ва, суд не назначил финансовую экспертизу, не дал за-
щите время подготовиться к прениям сторон, а обвиня-
емому — к последнему слову, из-за чего он воздержал-
ся от выступления. Адвокат полагает, что истина в суде 
не была установлена, поскольку денежные средства Ми-
нобороны, согласно актам выполненных работ, перечи-
слялись на счета ОАО «Военторг». К тому же на процессе 
не было установлено, каким образом Роман Вислов об-
наличивал и похищал средства, не работая в «Воентор-
ге». Также следствие не выяснило, куда девались пайки, 
выданные по документам войсковой части в Цхинвале. 
«Приговор будет обжалован во всех инстанциях вплоть 
до ЕСПЧ»,— добавил господин Гриднев, полагающий, 
что осужденные не возместят ущерб, так как их призна-
ют банкротами.

Согласно «Картотеке.ру», ООО «Ресторансервис Плюс» 
было создано в Москве в 2003 году, уставный капитал — 
300 тыс. руб. В 2015 году компания переехала в Санкт-
Петербург, где живет ее основной бенефициар Наталья 
Иващенко. Общество имело три филиала — в Цхинвале, 
Гудауте и Тирасполе. В настоящее время действует толь-
ко тираспольское представительство. С 2012 года компа-
ния выступает в арбитражных судах ответчиком по 122 
искам ОАО «Военторг» о взыскании задолженности на 

различные суммы по договорам поставки продуктов пи-
тания. В ноябре 2019 года госпожа Иващенко обратилась 
в арбитраж с заявлением о признании ее банкротом, по-
яснив суду, что должна кредиторам свыше 500 млн руб., 
которые брала на развитие бизнеса. Однако сейчас она 
не работает, имеет на иждивении несовершеннолет-
нюю дочь, является совладельцем юридического лица, 
а в наличии у нее 10 тыс. руб. Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленобласти признал госпожу Иващенко 
банкротом, введя процедуру реструктуризации долгов.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

На базе в Цхинвале украли так украли
Начпрод и его гражданский подельник осуждены за мошенничество с сухпайками

Пресненский суд Москвы взял под стражу управ-
ляющего партнера адвокатской коллегии «Мель-
ницкий и Захаров» Семена Мельницкого, обвиня-
емого в покушении на мошенничество. По данным 
следствия, адвокат пытался получить $150 тыс. 
у своего клиента — руководителя группы компа-
ний «Промет» Евгения Петрова, утверждая, что 
использует их для дачи взятки в Верховном су-
де. Следствие, ФСБ, прокуратура и суд решили, 
что защитник пытался обмануть своего клиента.

Из оглашенного в суде ходатайства следовате-
ля Главного следственного управления Следственно-
го комитета России (ГСУ СКР) по Москве и иных ма-
териалов следовало, что в основе уголовного дела 
речь об арбитражном споре. Группа компаний «Про-
мет», являющаяся крупнейшим производителем сей-
фов в России, пыталась взыскать 231 млн руб. с одно-
го из своих поставщиков — ООО «Эластком». Иски к 
ООО были поданы еще в 2014 году, но спор складывал-
ся не в пользу «Промета». Так продолжалось до 2017 го-
да, пока его руководитель Евгений Петров не обратил-
ся к сотрудникам адвокатской коллегии «Мельницкий 
и Захаров».

За дело взялся его управляющий партнер — Семен 
Мельницкий. И, по словам его защитников, добился 
перелома в процессе. «За три года Семен Григорьевич 
(Мельницкий.— „Ъ“) отыграл ситуацию назад, добив-
шись принятия решения о взыскании с „Эласткома“ 
всего 231 млн руб.,— рассказал „Ъ“ адвокат Александр 
Забейда.— Данное решение прошло апелляционную 
и кассационную инстанцию. Осталось утвердить его в 
коллегии по экономическим спорам Верховного суда 
РФ, куда подали жалобу ответчики».

Тогда Семен Мельницкий заявил господину Петрову, 
что для решения вопроса в пользу «Промета» необходи-
мо дать $150 тыс. одному из судей коллегии по экономи-
ческим спорам. При этом утверждал, что сумма в итоге 
может вырасти до $250 тыс. 

Такой расклад не понравился главе «Промета», кото-
рый заподозрил, что нанятый им юрист вводит его в за-
блуждение, поскольку не имеет реальной возможности 
осуществить задуманное. Вначале декабря предприни-
матель заявил о вымогательстве в ФСБ. Там господину 
Петрову выдали звукозаписывающую аппаратуру для 
фиксации переговоров с Семеном Мельницким. Часть 
записей была обнародована вчера в суде в качестве до-
казательств вины защитника. 

11 декабря 2019 года Семен Мельницкий был задержан 
оперативниками ФСБ при получении от Евгения Петро-
ва $150 тыс., большая часть из которых являлась так назы-
ваемой куклой — резаной бумагой, имитирующей пачки 
банкнот. В результате адвоката обвинили в совершении 
преступления, предусмотренного ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(покушение на мошенничество в особо крупном размере).

Но когда следователь ГСУ СКР 13 декабря 2019 года 
обратился с ходатайством о взятии адвоката под стражу 
до 13 февраля, Пресненский райсуд Москвы ему в этом 
отказал, определив обвиняемого под домашний арест. 
Столичная прокуратура подала на это решение касса-
ционное представление в Мосгорсуд, который напра-
вил ходатайство следствия об аресте защитника на но-
вое рассмотрение. При этом суд оставил Семена Мель-
ницкого под домашним арестом до 15 января 2020 года. 

В ходе вчерашнего заседания в Пресненском райсуде 
следователь поддержал свое ходатайство, мотивировав пе-
ревод адвоката в СИЗО тем, что еще не все фигуранты дела 

установлены, а сам господин Мельницкий может скрыться 
и оказать давление на фигурантов расследования.

Его адвокаты предложили оставить Семену Мельниц-
кому прежнюю меру пресечения либо отпустить его под 
залог в 6 млн руб. При этом защитники приобщили к 
арестному делу массу благодарностей от клиентов Се-
мена Мельницкого, в том числе «Газпрома», «Ростелеко-
ма» и ЛУКОЙЛа, в которых он назывался «исключитель-
но честным и порядочным адвокатом». Среди клиентов 
особенно выделялся министр культуры Владимир Ме-
динский, благодаривший защитника за возвращение на 
Родину предметов из коллекции «Золото скифов».

Сам Семен Мельницкий заявил, что согласно име-
ющимся в деле справкам он ни разу не нарушил усло-
вия нахождения под домашним арестом. Но судья Кате-
рина Кириченко решила иначе. По-новому оценив аргу-
менты следствия о том, что защитник может даже под до-
машним арестом продолжить заниматься преступной 
деятельностью, госпожа Кириченко перевела господина 
Мельницкого в СИЗО.

Его защитники заявили, что обжалуют «несправед-
ливое решение». «Ситуация является частным финансо-
вым конфликтом Семена Мельницкого и его клиента,— 
заявили „Ъ“ в бюро „Мельницкий и Захаров“.— Что ка-
сается заключения под стражу, то мы считаем его нео-
боснованным. Две инстанции, в том числе Московский 
городской суд, подтвердили, что к Мельницкому может 
быть применен домашний арест, а Пресненский суд се-
годня это пересмотрел. Мельницкий находился под до-
машним арестом целый месяц, никуда не скрылся, ис-
правно по вызову следователя являлся на следственные 
действия, но сегодня суд посчитал иначе».

Алексей Соковнин

Домашний арест адвоката заменили тюрьмой
По версии следствия, юрист смошенничал, собирая деньги на взятку в Верховном суде

Лучший бомбардир ФСБ Даниил Козыбин был уволен  
из органов «в связи с утратой доверия»   ФОТО ВИТАЛИЯ  ВАСЮНЬКИНА
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Мэрия не согласовала движе-
нию «Матери против полити-
ческих репрессий» шествие 
25 января по центру Москвы 
в защиту осужденных по де-
лам «Сети» (запрещено в РФ), 
«Нового величия», участни-
ков протестов в столице на-
кануне выборов в Мосгорду-
му и других. Власти объяснили 
отказ тем, что в Новопушкин-
ском сквере, где должно было 
стартовать мероприятие, ра-
ботает каток, а на бульварах 
в центре до 31 января прохо-
дит фестиваль «Путешествие 
в Рождество». Организаторы 
подали новую заявку на 1 фев-
раля,  сократив количество по-
тенциальных участников в де-
сять раз.

Созданное родителями фигуран-
тов дел «Сети» (организация запре-
щена в РФ), «Нового величия» и дру-
гих дел движение «Матери против 
политических репрессий» 9 янва-
ря 2020 года подало в мэрию заявку 
на шествие в защиту политзаклю-
ченных. Мероприятие должно бы-

ло пройти 31 января от Новопуш-
кинского сквера через Тверской 
бульвар и Большую Никитскую ули-
цу до Гоголевского бульвара.

В день подачи активистами за-
явки мэр Москвы Сергей Собянин 
продлил работу фестиваля «Путе-
шествие в Рождество», который ра-
нее планировалось завершить 12 
января, до 31 января. Организато-
ры акции предоставили „Ъ“ ответ 
департамента региональной без-
опасности Москвы: «В Новопуш-
кинском сквере отсутствует пло-
щадка для сбора участников, рабо-
тает ледовый каток, на Тверском, 
Никитском и Гоголевском буль-
варах до 31 января проходят мас-
совые мероприятия в рамках фе-
стиваля „Путешествие в Рождест-
во“». По заявленному маршруту 
также размещены «объекты тор-
говли и оформления фестиваля». 
Чиновники традиционно предло-
жили провести мероприятие в Ма-
рьино, чтобы 10 тыс. участников 
«не создавали помехи для движе-
ния гостей и туристов» и в целом 
не нарушали права граждан.

В департаменте региональной 
безопасности не смогли дать опе-
ративный комментарий по теле-
фону, „Ъ“ направил официаль-
ный запрос.

Член общественного движе-
ния мать обвиняемого по делу «Се-
ти» Дмитрия Пчелинцева Светла-
на Пчелинцева сообщила „Ъ“, что 
«матери» подали новую заявку 
на шествие — на 1 февраля с 13:00 
до 16:00. «Мы оставили маршрут 
тем же, но сократили количест-
во участников до 1 тыс. человек. 
Чтобы мы не мешали ни проезду, 
ни проходу граждан, никому»,— 
сказала она.

В отличие от несанкциониро-
ванного «Марша матерей», кото-
рый прошел в августе 2018 года 
в поддержку фигуранток дела «Но-
вого величия», новая акция, гово-
рят организаторы, призвана обра-
тить внимание на «всех политза-
ключенных, в том числе и взро-
слых». Так, активисты выйдут 
поддержать фигурантов дел «Се-
ти» и «Нового величия» (некото-
рых из них еще несовершеннолет-

ними арестовали по подозрению 
в намерении свергнуть власть), 
«московских дел» (о неопасном 
для здоровья насилии в отноше-
нии полицейских и росгвардей-
цев во время летних протестов). 
Кроме того, общественники хо-
тят защитить Александра Шесту-
на — экс-главу Серпуховского рай-
она, обвиняемого в коррупции,— 
предполагаемых членов запре-
щенной в России исламской ор-
ганизации «Хизб ут-Тахрир», фигу-
рантов «ростовского дела» (моло-
дых людей, которые вышли на пи-
кет в поддержку пострадавших 
от пожара в Ростове-на-Дону в 2017 
году, их впоследствии обвинили 
в намерении свергнуть власть). Об-
виняемые по ряду этих дел жало-
вались, что признательные пока-
зания давали под пытками. «И еще 
есть по стране точно такие же дела, 
о которых мы просто не знаем, нам 
о них родители звонят из Ярослав-
ля, Тамбова. Это происходит массо-
во и по одному сценарию»,— отме-
тила госпожа Пчелинцева.

Владимир Хейфец

Протестному шествию помешало гуляние
На пути марша в защиту фигурантов громких дел 
оказалось «Путешествие в Рождество»

Следственный комитет России 
(СКР) возбудил уголовное де-
ло по факту превышения долж-
ностных полномочий полицей-
скими, задержавшими в июне 
прошлого года журналиста 
Ивана Голунова. Об этом в по-
недельник сообщил господин 
Голунов, опубликовав в соцсе-
ти уведомление о возбуждении 
уголовного дела «по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного п. „в“ ч. 3 ст. 286 УК РФ». 
Примечательно, что следствие 
в итоге квалифицировало пре-
ступление более жестко, чем 
об этом просил господин Голу-
нов: пункт «в» подразумевает 
«причинение тяжких последст-
вий» потерпевшему, в то вре-
мя как журналист настаивал 
на применении к нему спец-
средств и «угрозе насилия».

В понедельник Иван Голунов 
получил и опубликовал уведомле-
ние СКР о возбуждении уголовно-
го дела по своей жалобе на превы-
шение полномочий полицейски-
ми во время его задержания в ию-
не прошлого года. По признанию 
журналиста, для него стало сюр-
призом, что следствие квалифици-
ровало преступление по п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ — «с причинением 
тяжких последствий», в то время 
как в жалобе Иван Голунов настаи-
вал на более мягком обвинении — 
«применении и угрозе насилия» 
и «применении спецсредств» по-
лицейскими.

• Журналист издания «Медуза» 
Иван Голунов был задержан в Мо-
скве 6 июня 2019 года по подозре-
нию в попытке сбыть наркоти-
ки. Представители правоохрани-
тельных органов утверждали, что 
у журналиста при личном досмо-
тре и дома нашли запрещенные ве-
щества. В ходе расследования дела 
СКР снял все обвинения с Ивана Го-
лунова, а несколько высокопостав-
ленных сотрудников МВД лишились 
должностей. Расследование не бы-
ло завершено, однако его материа-
лы следствие засекретило. Также 
в рамках расследования были засе-
кречены и сообщения Ивана Голуно-
ва о превышении полицейскими пол-
номочий при задержании журнали-
ста. В октябре адвокат Сергей Ба-
дамшин, представляющий инте-
ресы Ивана Голунова, пожаловался 
в суд на бездействие следователей 
при расследовании заявлений Ивана 
Голунова и отсутствие уголовных 
дел в отношении полицейских.
Глава юридической службы пра-

возащитного проекта «Апология 
протеста» Алексей Глухов говорит, 
что «тяжкие последствия», о кото-
рых говорится в опубликованном 
постановлении о возбуждении уго-
ловного дела, «несомненно, имели 
место», так как «были нарушены 
конституционные права Ивана Го-
лунова: задержание, допросы, не-
обоснованное уголовное пресле-
дование, фальсификация доказа-
тельств». «С высокой долей вероят-
ности такая квалификация уголов-

ного дела позволит признать Ива-
на Голунова потерпевшим,— рас-
сказал „Ъ“ Алексей Глухов.— Од-
нако квалификация по п. „в“ ч. 3 
ст. 286 УК РФ не должна быть един-
ственной в данном случае, так как 
речь идет о сфальсифицирован-
ных доказательствах (на основа-
нии которых Иван Голунов обви-
нялся в распространении нарко-
тиков.— „Ъ“). Тем не менее Иван 
(после возбуждения уголовного 
дела по п. „в“ ч. 3 ст. 286 УК РФ.— 
„Ъ“) сможет не только подать иск 
о реабилитации, но и потребовать 
компенсацию морального вре-
да». Такая трактовка может в ито-
ге помочь журналисту получить 
компенсацию морального вреда, 
«в случае если Ивана признают по-
терпевшим», считает он.

«В отношении кого возбужде-
но дело, сколько там подозревае-
мых, непонятно,— сообщил „Ъ“ 
в понедельник журналист Иван Го-
лунов.— В уведомлении нет ниче-
го о применении ко мне насилия 
и спецсредств, мой адвокат отпра-
вил запрос с ходатайством об уточ-
нении по моему статусу. Предпо-
лагаю, что Следственный коми-
тет хочет возбудить дело по само-
му сложному составу, а потом доба-
вить то, что полегче. Летом я каж-
дый день ходил на допросы и след-
ственные действия, в середине ав-
густа это все прекратилось, хотя 
мы договаривались встретиться 
со следователями через пару дней, 
вот до сих пор не встретились».

Напомним, 19 декабря на еже-
годной итоговой пресс-конфе-
ренции Владимир Путин, отве-
чая на вопрос об отсутствии воз-
бужденных уголовных дел в отно-
шении правоохранителей по жа-
лобе Ивана Голунова, сообщил: 
«От работы отстранены пять че-
ловек из соответствующих служб 
МВД. Они все уволены из органов 
МВД. И против них против всех 
возбуждены уголовные дела». В тот 
же день господин Бадамшин объ-
яснил, что возбуждено только одно 
уголовное дело «и не в отношении 
конкретных лиц, а по факту пре-
вышения должностных полномо-
чий полицейскими».

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Вале-
рий Фадеев вчера рассказал „Ъ“, 
что совет готов вмешаться в ситуа-
цию с расследованием дела о пре-
вышении полномочий полицей-
скими, производившими задержа-
ние журналиста, «если от Ивана Го-
лунова поступит соответствующее 
обращение». «Дело засекречено, 
и у правоохранителей есть для это-
го свои обоснования: они ссыла-
ются на агентурную сеть, на аген-
тов, которые могут быть раскры-
ты, но тем не менее дело должно 
быть доведено до конца,— сказал 
господин Фадеев.— Если Голунов 
обратится (в СПЧ.— „Ъ“), конечно, 
мы тоже будем привлекать к этой 
ситуации внимание».

Дмитрий Кальченко,  
Мария Старикова

В деле Ивана Голунова 
наступили тяжкие последствия
СКР квалифицировал преступление не так, как просил журналист

В АМПП „Ъ“ подтвердили пробле-
му. В учреждении рассказали, что по за-
конодательству обязаны через систему 
межведомственного электронного взаи-
модействия (СМЭВ) запросить информа-
цию о собственниках квартир у Росрее-
стра (в ЕГРН): «В настоящее время дейст-
вительно наблюдаются задержки при от-
правке сведений со стороны Росреестра. 
Информация, необходимая для оказа-
ния госуслуги, задерживается по 3 тыс. 
запросов от граждан. Соответствующее 
обращение в Росреестр мы отправили». 
В ГКУ говорят, что постоянно «монито-
рят сроки поступления ответов на запро-
сы и при первых же признаках наруше-
ния срока поступления ответа сообщают 
об этом в Росреестр».

«В конце 2019 года резко увеличилось 
количество запросов о предоставлении 
сведений из ЕГРН, направляемых потре-
бителями к электронному сервису Росрее-
стра посредством СМЭВ,— рассказали „Ъ“ 
в Росреестре.— Резко возросло число за-
просов со стороны федеральных органов 
власти, органов государственной влас-
ти субъектов РФ и органов местного са-
моуправления. Дополнительную нагруз-
ку создали сайты-двойники, использую-
щие роботов для формирования запросов 
и собирающие сведения для дальнейшей 
их перепродажи». Из-за этого, признали 
в ведомстве, в том числе «наблюдались 
очереди из подготовленных ответов на за-
просы». «В настоящее время проводятся 
мероприятия по восстановлению рабо-
тоспособности сервиса в части обеспече-
ния выдачи подготовленных ответов,— 
заявили „Ъ“ в Росреестре.— Приняты не-
обходимые меры по оказанию муници-

пальных и государственных услуг орга-
низациями Москвы, в том числе по офор-
млению парковочных разрешений. В от-
сутствие технической возможности по ис-
пользованию электронного сервиса под-
готовленные документы направлялись 
в правительство Москвы на электронных 
носителях».

Это не первый случай масштабно-
го сбоя в ЕГРН. В августе 2018 года систе-
ма была недоступна трое суток из-за ава-
рии в центре обработки данных, возни-
кли очереди из желающих получить услу-
ги Росреестра, «зависло» более 11 млн об-
ращений. «Ростелеком», владеющий цен-
тром, был оштрафован на 34 млн руб. Дру-
гой крупный сбой был зафиксирован 
в ноябре. Росреестр ведет работы по со-
зданию ЕГРН с 2014 года, следует из дан-
ных Счетной палаты (СП), в начале 2019 

года общая сумма потраченных на эти це-
ли средств составляла 1,9 млрд руб. В СП 
ранее отмечали неоднократный перенос 
запуска единой федеральной системы, не-
достатки ее надежности и безопасности. 
В ноябре 2019 года наблюдались пробле-
мы с выдачей выписок из ЕГРН, в Росрее-
стре это объясняли большим числом за-
просов со стороны судебных приставов.

На данный момент АМПП и департа-
менту информационных технологий Мо-
сквы удалось «наладить поступление от-
ветов на часть запросов», заявили „Ъ“ 
в ГКУ. «В случае если срок ответа на запрос 
о продлении парковочного разрешения 
истек, а разрешение не было продлено, 
просим автомобилистов дождаться уве-
домления о продлении,— говорят в АМ-
ПП.— Также рекомендуем автомобили-
стам заранее подавать заявки на продле-
ние разрешений».

Иван Буранов

Ошибка с резидентом

Конституционный суд (КС) РФ обязал 
врачей выдавать медицинские до-
кументы умерших пациентов их род-
ным и близким. Ранее больницы от-
казывали в этом, утверждая, что 
информация о заболевании и спосо-
бах лечения является врачебной тай-
ной. Запрет соблюдался, даже если 
пациент при жизни дал согласие 
на то, чтобы родственники получали 
информацию о ходе лечения. Теперь 
медицинская карта останется тай-
ной для семьи только в случае, если 
пациент прямо запретил передавать 
 информацию о здоровье.

Вопрос о доступности медицинской 
информации для родных умершего че-
ловека КС рассматривал на примере де-
ла семьи Свечниковых. Как ранее рас-
сказывал „Ъ“, в 2016 году 70-летний Ев-
гений Свечников поступил в Кировский 
НИИ гематологии и переливания кро-
ви, где ему поставили диагноз «хрони-
ческий лимфолейкоз». Врачи назначи-
ли химиотерапию, но спустя год мужчи-
на уехал на консультацию в Израиль. По-
сле возвращения лечение было продол-
жено, позже пациент снова поехал в Из-
раиль, где скончался. Его родные посчи-
тали, что причиной смерти стало непра-
вильное лечение российских врачей, 
и обратились в правоохранительные 
органы. Вдова Римма Свечникова обра-
тилась к руководству НИИ с заявлени-
ем о выдаче медицинских документов 
покойного, но ей отказали, сославшись 
на врачебную тайну. Ситуацию не изме-
нило даже возбуждение уголовного де-
ла о причинении смерти по неосторож-
ности вследствие ненадлежащего испол-
нения профессиональных обязанностей 
(ч. 2 ст. 109 УК РФ).

При этом в 2014 и 2016 годах Евге-
ний Свечников подписывал информи-
рованное добровольное согласие на ме-
дицинское вмешательство, где указал 
супругу в качестве лица, которому мо-
жет быть передана информация о со-
стоянии его здоровья (в 2017 году тако-
го лица им не было назначено). Однако 
суды посчитали, что даже наличие тако-
го согласия пациента не является осно-
ванием для выдачи другому лицу меди-
цинских документов, а дает право лишь 
на получение информации о диагнозе 
и состоянии здоровья пациента.

Изучив жалобу госпожи Свечниковой, 
судьи КС встали на ее сторону. Они при-
знали, что вопрос раскрытия медицин-
ской документации охраняется «достаточ-
но строгими гарантиями защиты личной 
тайны и персональных данных». Но вме-
сте с тем указали, что «в ряде случаев» вра-
чебную тайну необходимо раскрыть, на-
пример при расследовании смерти па-
циента либо для «защиты прав и закон-
ных интересов переживших его членов 
семьи». «Когда речь идет о смерти челове-
ка, не ставится под сомнение реальность 
страданий членов его семьи. Это тем бо-

лее существенно в ситуации, когда супруг 
или родственник имеют подозрения, что 
к гибели близкого ему человека привела 
несвоевременная или некачественно ока-
занная медицинская помощь»,— считают 
судьи КС. Они отмечают, что доступ к ме-
дицинской информации умершего мо-
жет также потребоваться членам семьи 
«при необходимости диагностирования 
и лечения генетических, инфекционных 
и иных заболеваний».

Сейчас в законе «Об основах охраны 
здоровья граждан» указан перечень лиц, 
которые имеют право получить от боль-
ницы сведения о причине смерти и ди-
агнозе пациента. Это, в частности, его су-
пруг, близкие родственники, а также ли-
ца, указанные в информированном до-
бровольном согласии пациента. При 
этом закон не определяет правовой ре-
жим доступа после смерти пациента к ин-
формации о принятых мерах медицин-
ского вмешательства, «в том числе о ди-
агностике, лечении, назначенных меди-
цинских препаратах», указал КС. Во вче-
рашнем постановлении он признал не-
сколько статей закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан» не соответствую-
щими Конституции. Теперь законодате-
лям необходимо разработать механизм 
обеспечения доступа «супругов, близ-
ких родственников или иных заинтере-
сованных лиц» к медицинской докумен-
тации умершего пациента. А до этого ме-
дицинские организации обязаны по тре-
бованию граждан предоставлять им до-
кументы и информацию о лечении умер-
шего родственника. «Отказ в таком до-
ступе может быть признан допустимым 
только в том случае, если при жизни па-
циент выразил запрет на раскрытие све-
дений о себе, составляющих врачебную 
тайну»,— добавили в суде.

Экспертное заключение amicus cur-
iae об этой проблеме готовил Институт 
права и публичной политики (ИППП). 
«КС повторил свою прежнюю позицию, 
что законодатель здесь должен найти 
баланс между интересами пациентов, 
их родственников и других лиц. Но кон-
кретный порядок законодатель должен 
разработать сам,— рассказал „Ъ“ руко-
водитель судебной практики ИППП Гри-
горий Вайпан.— Пока же действует пе-
реходное регулирование, которое уста-
новил КС в резолютивной части своего 
постановления. Теперь у близких родст-
венников и лиц, указанных в информи-
рованном добровольном согласии, есть 
безусловное право на доступ к медицин-
ским документам и получение их копий 
в отсутствие прижизненного запрета 
со стороны пациента. Это наиболее про-
грессивный вариант по сегодняшним 
мировым стандартам».

В пресс-службе Минздрава вчера 
не смогли прокомментировать „Ъ“ ре-
шение суда.

Александр Черных,  
Валерия Мишина

Врачебную тайну 
раскроют посмертно
КС разрешил получать близким 
медицинскую информацию о покойных

Ее поздравляет министр спорта РФ  
Павел Колобков:
— Дорогая Ольга! От всей души поздравляю 
тебя с днем рождения! Ты одна из тех, кто ис-
кренне предан спорту. Целеустремленность 
и трудолюбие, сила духа и природное обая-
ние помогли тебе стать ведущим представи-

телем спортивной индустрии нашей страны, 
а твое имя ассоциируется с фитнесом и здоро-
вым образом жизни. В прошлом году ты при-
няла для себя новый вызов — стала президен-
том Специальной Олимпиады России. Это 
сложная и масштабная работа, которая позво-
ляет людям с нарушением интеллекта через 

спорт жить насыщенной жизнью. Убежден, 
что твои знания, опыт и желание помогать 
будут способствовать успешному развитию 
движения Специальной Олимпиады в нашей 
стране. Желаю тебе здоровья, счастья и новых 
больших побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения президента «Русской Фитнес Группы»,  
президента сетей фитнес-клубов World Class,  
президента Специальной Олимпиады России Ольги Слуцкер

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Доме приемов правительства РФ, бывшем особняке 
 Арсения Морозова на Воздвиженке, прошла церемония 
вручения премий правительства России в области СМИ. 
Десять наград вручаются «добившимся значительных твор-
ческих и профессиональных достижений деятелям и орга-
низациям средств массовой информации» каждый год, 
обычно в День российской печати. Ранее лауреатами 
 премии правительства становились, например, спецкор  
ИД «Коммерсантъ» Ольга Алленова (2015) и отдел проис-
шествий „Ъ“ во главе с Максимом Варывдиным (2017).

В этом году необычно много наград было так или иначе 
связано с культурной проблематикой. Открывал перечень 
награжденных бывший министр культуры, телеведущий, 
общественный и политический деятель Михаил Швыдкой, 
в дальнейшем дипломы из рук Дмитрия Медведева выхо-
дили получать также кинообозреватель «Российской газе-
ты» Валерий Кичин и руководители интернет-проекта 
«Горький Медиа» Борис Куприянов и Мария Лошкарева.

Стал лауреатом (с формулировкой «за многолетнюю 
успешную работу в сфере журналистики о культуре 
и искусстве») и отдел культуры „Ъ“. Его представляли 
 обозреватели Михаил Трофименков, Борис Барабанов, 
Андрей Плахов, Татьяна Кузнецова и заведующий отделом 
Сергей Ходнев (на фото).

Без культуры (точнее, без словесности) не обошлось 
и юмористическое напутствие премьер-министра к со-
бравшимся после завершения церемонии. Сославшись 
на сайт «Горький Медиа» и напомнив аудитории о насту-

плении старого Нового года, глава кабинета процитировал 
Чехова: «Новый год такая же дрянь, как и старый, с тою 
только разницею, что старый год был плох, а новый всег-

да бывает хуже… Чем новее год, тем ближе к смерти, 
тем обширнее плешь, извилистее морщины, старее жена, 
больше ребят, меньше денег».

ОТДЕЛ КУЛЬТУРЫ „Ъ“ ПОЛУЧИЛ ПРЕМИЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА
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Это не первый случай масштабного 
сбоя в ЕГРН. В августе 2018 года система 
 была  недоступна трое суток из-за аварии  
в центре обработки данных



Пересечение параллельных Ливий
Его подлинность, а также то, насколько этот доку-

мент можно считать окончательным, никто не подтвер-
дил. На двух страницах звучали достаточно общие слова 
о признании сторонами конфликта российско-турецкой 
инициативы, прекращении наступательных операций, 
проведении линии разграничения сил и других мерах 
для стабилизации ситуации в Ливии. Для их реализа-
ции предполагалось создать военную комиссию, кото-
рая будет работать под эгидой ООН, а также сформиро-
вать рабочие группы для обсуждения политического бу-
дущего Ливии и вопросов, связанных с восстановлени-
ем экономики страны. Судя по тексту, первую встречу 
планировалось провести уже в январе в Москве. Одна-
ко при редактуре слово «Москва» оказалось зачеркнуто.

Впрочем, были и другие версии того, что именно обсу-
ждали участники переговоров. По информации саудов-
ского телеканала «Аль-Арабия», речь шла об отводе сил 
с обеих сторон конфликта, перераспределении полно-
мочий между ЛНА и ПНС, в частности, на армию Хафта-
ра возлагалась задача борьбы с террористами, обеспече-
ние безопасности нефтяных и газовых месторождений. 
Но главное, согласно публикации, документ предпола-
гал мораторий на ввод в Ливию турецких военных, а мо-
ниторинг выполнения условий прекращения огня воз-
лагался на Россию. Судя по всему, задумывалось нечто 
аналогичное Центру по примирению враждующих сто-
рон в Сирии. Учитывая источник, а также то, что в доку-
менте не говорилось о мониторинге ситуации Турцией, 
утечка была со стороны Халифы Хафтара. С другой сторо-
ны, западные источники агентства Bloomberg утвержда-
ли, что мониторинг российские и турецкие силы будут 
осуществлять вместе, упоминалось со ссылкой на араб-
ские источники и о готовности присоединиться к рабо-
те над примирением в Ливии представителей Египта 
и ОАЭ. Так или иначе все перечисленные пункты могли 
быть в повестке дня, так как примерно то же самое повто-
рил 13 января в ходе брифинга официальный представи-
тель кабинета министров ФРГ Штеффен Зайберт.

Германия больше других стран ждала итогов встре-
чи в Москве, заранее приветствуя договоренности о пре-
кращении огня. Немецкие представители считают, что 
успех российских переговоров может стать первым ша-
гом к проведению конференции по ливийскому урегу-
лированию на высоком уровне в Берлине. Вчера появи-
лись сообщения, что мероприятие пройдет 19 января. 
Президент Турции уже заявил, что приедет в Германию. 
Москва пока не дала окончательного ответа о планах 
Владимира Путина. Решение, видимо, зависит от ито-
гов прошедших в понедельник переговоров, когда они 
все-таки станут известны, и дальнейших комментари-
ев сторон конфликта. Успех в Москве мог бы обеспечить 
успех и Берлину. Провал же поставил бы целесообраз-
ность берлинской встречи под вопрос.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Уставшие после восьмичасовых челночных переговоров посредники — главы МИД РФ и Турции Сергей Лавров (справа) и Мевлют Чавушоглу —  
объявили о достигнутом прогрессе   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Х Р О Н И К А К А К  Л И В И Я  Т Е Р Я Л А  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О С Т Ь

20 октября 2011 года был убит правивший Ливией 42 года Муаммар Каддафи. Переходный 
национальный совет, ранее провозгласивший себя высшим органом власти, объявил о завершении 
шедшей с февраля 2011 года гражданской войны. Однако бои с лояльными Каддафи племенами 
продолжились.

9 августа 2012 года Переходный национальный совет передал власть всенародно избранному 
Всеобщему национальному конгрессу (ВНК), контроль над которым получили исламисты.

23 декабря 2013 года ВНК продлил свои полномочия, истекавшие в феврале 2014 года, на год. 
Против этого выступил один из руководителей военной операции против режима Муаммара Каддафи 
генерал Халифа Хафтар.

В апреле 2014 года боевики «Исламского государства» (ИГ) взяли под контроль часть северо-
востока страны. 16 мая того же года генерал Хафтар начал «антитеррористическую операцию» против 
радикальных исламистов в Бенгази, началась новая гражданская война.

В августе ВНК официально передал власть Палате представителей, сформированной в июне по ре-
зультатам выборов, однако часть членов ВНК отказалась передавать власть и создала Новый всеобщий 
национальный конгресс (НВНК). В стране оформилось двоевластие с Палатой представителей, заседаю-
щей на востоке — в Тобруке, и НВНК на западе — в Триполи.

В сентябре 2015 года стороны конфликта пришли к соглашению о создании Правительства нацио-
нального согласия (ПНС), однако гражданская война продолжилась. ПНС во главе с Файезом Сарраджем 
на данный момент контролирует Триполи и ряд территорий на западе страны. Центральную и восточную 
часть страны контролирует Ливийская национальная армия (ЛНА) во главе с Халифой Хафтаром. На под-
контрольной ЛНА территории заседает Палата представителей.

С января 2019 года ЛНА проводит широкомасштабную операцию на юго-западе страны, с апреля — 
наступательную операцию на Триполи, к январю 2020 года силы Хафтара одержали ряд значимых побед.

Михаил Малаев

Абхазование новой власти
Республике надоел прошлогодний президент

В Абхазии, где политический кри-
зис вытряхнул из президентского 
кресла Рауля Хаджимбу, готовят-
ся в марте выбрать нового руково-
дителя республики. Фаворитом 
считается лидер оппозиции Аслан 
Бжания, выступающий среди про-
чего за снятие запрета на прода-
жу недвижимости иностранцам. 
У Москвы предпочтений нет: глав-
ное, чтобы на этот раз обошлось 
без экстренных командировок 
 кураторов Абхазии в Сухум.

Политический кризис в Абхазии, 
закончившийся отставкой президен-
та Рауля Хаджимбы, трансформиро-
вался в предвыборную кампанию. 
Местный парламент 13 января при-
нял отставку господина Хаджимбы 
и назначил исполняющим обязан-
ности президента премьера Валерия 
Бганбу. Ранее ЦИК назначил внеоче-
редные выборы главы республики 
на 22 марта. Если считать состоявши-
еся в прошлом году первый и второй 
туры президентских выборов, весен-
нее голосование будет третьей попыт-
кой избрать руководителя Абхазии.

В понедельник обозначились 
первые кандидаты в президенты. 
Об участии в выборах сообщил экс-
глава МВД Леонид Дзапшба. Он бал-
лотировался и в прошлом году, 
но не набрал и 6% голосов. Вступить 
в борьбу намерен и глава «Блока оп-
позиционных сил» депутат Аслан 
Бжания. Выдвинуть свою кандида-
туру на прошлогодних выборах ему 
помешало отравление.

Участие господина Бжании в пре-
зидентской кампании означает, что 
Алхас Квициния, противостоявший 
в сентябре Раулю Хаджимбе, выборы 
пропустит, говорит сухумский по-
литолог Инал Хашиг. В беседе с „Ъ“ 
он не исключил, что кандидата выд-
винет и команда Рауля Хаджимбы 
(сам экс-президент участвовать в вы-
борах не будет). По словам господи-
на Хашига, в последнее время попу-
лярность набирает новый мэр Суху-
ма Кан Кварчия — сын спикера пар-
ламента Валерия Кварчии. «Он не-
сколько месяцев возглавляет город, 
и много положительного уже сдела-
но. Он стал популярным, посколь-
ку приводит в порядок Сухум. Как 
оказалось, для этого достаточно про-
сто выполнять свои обязанности. 
То, что казалось неразрешимым, ста-
ло решаться: уборка улиц, ремонт до-
рог»,— говорит господин Хашиг. По-
ка, впрочем, сухумский мэр о прези-
дентских амбициях не заявлял.

Инал Хашиг не исключает по-
явления кандидата, за которым бу-

дет стоять экс-президент Абхазии, 
а ныне депутат Александр Анкваб. 
В прошлом году он поддержал быв-
шего замминистра иностранных дел 
Олега Аршбу, который в первом туре 
выборов финишировал третьим, на-
брав 21,60% голосов и незначительно 
уступив фаворитам Раулю Хаджимбе 
и Алхасу Квицинии (23,85% и 21,97% 
соответственно).

«Фактор Анкваба» призывает учи-
тывать и старший научный сотрудник 
Центра проблем Кавказа и региональ-
ной безопасности Института между-
народных исследований МГИМО Ва-
дим Муханов. «У него (Александра Ан-
кваба.— „Ъ“) есть своя команда, боль-
шое политическое влияние, деньги. 
Он может вложиться в раскрутку кан-
дидата»,— сказал эксперт „Ъ“.

Главный редактор сухумского ин-
формагентства «Абхазия-Информ» 
Манана Гургулия слышала о возмож-
ном выдвижении в президенты гла-
вы Контрольной палаты республи-
ки (аналог российской Счетной па-
латы) Роберта Аршбы. По ее словам, 
его кандидатуру может поддержать 
Александр Анкваб.

Сам господин Анкваб не распро-
страняется о политических симпа-
тиях, и пока фаворитом все счита-
ют Аслана Бжанию. Ранее господин 
Бжания активно выступал за рефор-
му органов госуправления, сокраще-
ние числа министерств с нынешних 
четырнадцати до семи, упраздне-
ние ведомств, дублирующих функ-
ции друг друга, борьбу с коррупци-
ей, а также снятие моратория на при-
обретение недвижимости иностран-
цами. Продажа недвижимости дав-
но вызывает в Абхазии жаркие спо-
ры: многие опасаются, что это может 
существенно изменить демографи-
ческий состав небольшой республи-
ки — не в последнюю очередь за счет 
притока россиян.

Впрочем, Вадим Муханов обра-
щает внимание на специфику Абха-
зии, где голосуют не за программы 
кандидатов, а по принципу «свой — 
чужой»: «Голосуют за своего парня, 
за свой или дружественный клан». 
При этом, отмечает он, экс-прези-
денту Хаджимбе удалось то, чего 
до сих пор здесь не наблюдалось — 
настроить против себя большинст-
во: «Надо прямо сказать, ничего до-
стичь не получилось или не смогли. 
Никаких успехов. Это стало допол-
нительным фактором недовольст-
ва. Итоги прошлогодних выборов 
позволяют говорить, что значитель-
ная часть населения тогда уже была 
недовольна политикой Хаджимбы».

Политолог Лиана Кварчелия 
из сухумского Центра гуманитар-
ных программ в беседе с „Ъ“ пере-
числила проблемы, решения кото-
рых ждут в Абхазии: улучшения со-
циально-экономической ситуации, 
борьбы с криминалом и коррупци-
ей. Инал Хашиг добавляет: назре-
ли масштабные реформы, в первую 
очередь в правоохранительной сфе-
ре. «Без борьбы с криминалом ника-
ких экономических реформ не полу-
чится»,— уверен он.

По словам Инала Хашига, чтобы 
не повторился кризис, аналогичный 
недавнему, политическим силам 
следует выработать общую повест-
ку, которая будет реализовываться 
вне зависимости от того, кто побе-
дит в марте. «Если такой повестки 
не будет, следующего кризиса ждать 
долго не придется. Никто сейчас 
не имеет ощутимого влияния, какое 
имели Ардзинба и Багапш (первый 
и третий лидеры Абхазии Владислав 
Ардзинба и Сергей Багапш.— „Ъ“). 
А значит, кто бы ни выиграл, он всег-
да будет в осаде. Потому нужна под-
держка всех сил, а она может быть, 
только если будет план действий, ко-
торый никто не будет оспаривать. 
И четкие правила игры, исполнение 
которых вернет стабильность»,— за-
ключает эксперт.

Стабильность интересует и Мо-
скву, при чьем непосредственном 
участии разрешился недавний кри-
зис, которым пришлось заниматься 
курирующему республику помощни-
ку президента РФ Владиславу Сурко-
ву и заместителю секретаря Совбеза 
Рашиду Нургалиеву. На предстоящих 
выборах Россия ни на кого не ставит, 
уверяет занимающийся Абхазией со-
беседник „Ъ“ в российских госструк-
турах. Подход Москвы он описал так: 
«Сами выбирайте президента и сами 
решайте свои проблемы».

Но деньгами Москва помогать 
продолжит. В пресс-службе Мини-
стерства по делам Северного Кавка-
за заверили „Ъ“, что «все обязатель-
ства, связанные с оказанием финан-
совой помощи Республике Абхазия 
в целях социально-экономического 
развития, а также мероприятия ин-
вестиционной программы содейст-
вия социально-экономическому раз-
витию республики будут выполне-
ны в установленные сроки». В ведом-
стве уточнили, что в рамках инвес-
тпрограммы содействия развитию 
Абхазии на 2020–2022 годы в респу-
блику поступит в общей сложности 
4,5 млрд руб.— по 1,5 млрд ежегодно.

Владимир Соловьев

О Дональде Трампе  
не спросят лишнего
Рассмотрение импичмента в Сенате пройдет по правилам 
сторонников американского президента

Американские республиканцы 
одержали важную победу в бит-
ве вокруг импичмента президен-
та Дональда Трампа. Заседания 
в Сенате, которые должны будут 
дать ответ на вопрос о вине или 
невиновности президента, прой-
дут по правилам однопартийцев 
главы государства: решено, что 
на слушания необязательно вы-
зывать свидетелей. Проиграв 
битву, демократы надеются вы-
играть войну: они планируют вы-
ставить электорально уязвимых 
сенаторов «пешками Трампа», 
лишив их к ноябрьским выборам 
поддержки избирателей и, соот-
ветственно, кресел в Конгрессе 
следующего созыва.

«Республиканцам, которые це-
нят свою умеренность и незави-
симость, предоставляется шанс 
на деле доказать свои слова. Это 
простой тест: или вы неизменно 
за Трампа, или вы хотя бы иногда 
будете показывать, что планируе-
те пользоваться собственной голо-
вой и собственным чутьем»,— про-
комментировал сенатор-демократ 
Брайан Шац новость о заверше-
нии значимого этапа противостоя-
ния между республиканцами и де-
мократами по поводу импичмен-
та. Промежуточную победу одер-
жала Республиканская партия: ли-
дер сенатского большинства ре-
спубликанец Митч Макконнелл 
смог убедить однопартийцев под-
держать предложенный им поря-
док проведения заседания по им-
пичменту, который не предпола-
гает безусловного вызова свидете-
лей — вопрос об их приглашении 
будет решаться каждый раз отдель-
ным голосованием. Такой же поря-
док был принят сенаторами-демо-
кратами при рассмотрении вопро-
са об импичменте президента Бил-
ла Клинтона в 1999 году.

Напомним, импичмент Дональ-
ду Трампу был объявлен Палатой 
представителей 18 декабря прош-
лого года, однако спикер палаты 
и один из лидеров Демократиче-
ской партии Нэнси Пелоси отказа-
лась формально передавать в Сенат 
результаты голосования. Она пыта-
лась добиться от членов верхней 
палаты принятия правил, выгод-
ных ее партии. Но в итоге 12 янва-
ря Нэнси Пелоси заявила, что пере-

станет задерживать передачу доку-
ментов и отправит их в Сенат в те-
чение недели.

Тем не менее демократы не сда-
ются: лидер сенатского меньшин-
ства демократ Чак Шумер намерен 
скомпрометировать сенаторов-ре-
спубликанцев, доказав их зависи-
мость от президента, демократы бу-
дут ставить на голосование все но-
вые вопросы, не давая оппонентам 
скрыть свою истинную позицию. 
«Поддержка получения новых до-
кументов (касающихся президен-
та Трампа.— „Ъ“) во время рассмо-
трения импичмента в Сенате еще 
сильнее, чем мы думали. За высту-
пает даже значительное число ре-
спубликанцев. А идти против силь-
ного общественного мнения по во-
просу, за которым люди пристально 
следят,— плохая идея»,— рассказал 
господин Шумер.

Его слова подтверждаются опро-
сами общественного мнения: ком-
пания Hart Research выяснила, что 
63% жителей штатов Аризона, Ко-
лорадо, Мэн и Северная Кароли-
на (там, где представители ни од-
ной из партий не могут рассчиты-
вать на безусловную победу) бы-
ли бы недовольны, если бы их се-
наторы во время рассмотрения де-
ла об импичменте отказывались 
запрашивать новые документы 
по «делу Трампа» или приглашать 
свидетелей. Показательна и пар-
тийная «разбивка» такого голосо-
вания: о недовольстве рассказа-
ли 93% демократов, 75% независи-
мых избирателей и 32% республи-
канцев. Схожие результаты демон-
стрирует и опрос Morning Consult: 
57% американцев хотели бы допро-
са свидетелей во время сенатского 
рассмотрения дела по импичмен-
ту (среди республиканцев таких на-
считали 40%).

В итоге сенаторы должны будут 
решить: или пойти на поводу об-
щественного мнения и поддержать 
вызов в Сенат свидетелей по делу 
об импичменте и рискнуть навлечь 
на себя гнев президента, или под-
держать линию главы государства 
и пойти против воли по крайней 
мере части своих избирателей.

Демократы при этом хотят при-
гласить для дачи показаний экс-
советника по национальной без-
опасности Джона Болтона, и. о. ру-
ководителя аппарата Белого до-
ма Мика Малвени, его советни-
ка Роберта Блэра и Майкла Даффи 
из Административно-бюджетного 
управления США. В Республикан-
ской партии в ответ предупреди-
ли, что могут вызвать Хантера Бай-
дена, сына бывшего вице-прези-
дента Джо Байдена. «Мы не исклю-
чаем вызова дополнительных сви-

детелей»,— пояснил сенатор-ре-
спубликанец Джон Корнин.

Джон Болтон выразил готов-
ность явиться, если он будет вызван 
повесткой, однако Дональд Трамп 
заявил, что ради будущих амери-
канских президентов не может по-
зволить экс-советнику по нацио-
нальной безопасности выступать 
перед Сенатом. Вероятнее всего, 
глава Белого дома попробует запре-
тить ему свидетельствовать, ссыла-
ясь на привилегию исполнитель-
ной власти.

Теперь, когда вопрос о задержке 
с передачей решения Палаты пред-
ставителей не стоит, можно ожи-
дать начала работы по вопросу им-
пичмента в течение этого месяца. 
«Мы были готовы еще к Рождеству. 
Мы готовы и сейчас»,— заявил CNN 
источник в Белом доме, готовящий-
ся представлять интересы прези-
дента во время рассмотрения дела.

Алексей Наумов
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Лидер сенатского меньшинства демо-
крат Чак Шумер намерен скомпроме-
тировать сенаторов-республиканцев, 
доказав их зависимость от президента, 
 демократы будут ставить на голосова-
ние все новые вопросы, не давая оппо-
нентам скрыть свою истинную  позицию
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23850,57 (+110,7)
РТС 1619,73 (+5,04)
FTSE 100 7617,6 (+29,75)

DAX 30 13451,52 (–31,79)
DJIA* 28896,48 (+72,71)
NASDAQ Composite* 9249,40 (+70,54)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.01.20
Австралийский доллар 42,1086
Английский фунт 79,2072
Белорусский рубль 28,8413
Датская крона* 90,7171

Доллар США 60,9474
Евро 67,8162
Индийская рупия** 86,0426
Казахский тенге** 16,1098

Канадский доллар 46,6565
Китайский юань* 88,4000
Норвежская крона* 68,5827
СДР 84,0696

Сингапурский доллар 45,2501
Новая турецкая лира 10,3963
Украинская гривна* 25,4836
Шведская крона* 64,1072

Швейцарский франк 62,6386
Японская иена** 55,5810
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 14 января 2020 №4   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Споры и даже публичные перепал-
ки на высшем уровне между Россией 
и Белоруссией об условиях поставок 
энергоресурсов стали уже привыч-
ным делом. Но сейчас впервые за дол-
гое время переговорный кризис при-
вел к прерыванию поставок. Россий-
ские нефтяники отказались предо-
ставлять в 2020 году скидку на по-
ставки белорусским НПЗ, в результате 
те остались недозагруженными, а пе-
ред Минском встала угроза потери до-
ходов от экспорта нефтепродуктов.

Несмотря на заявления россий-
ского вице-премьера Дмитрия Коза-
ка о том, что условия поставок лежат 
в плоскости переговоров между ком-
паниями РФ и Белоруссии, рассма-
тривать это лишь как коммерческий 
спор было бы неверно.

По словам источников „Ъ“, жест-
кая позиция всех без исключения 
крупных российских нефтяников 
и их решение прервать поставки в Бе-
лоруссию связаны с указаниями рос-
сийского руководства. Москва не ви-
дит оснований идти на уступки Мин-
ску, учитывая, что страны не могут 
уладить противоречия относительно 
«дорожных карт» по интеграции эко-
номик двух стран. Впрочем, доводить 
ситуацию до полноценного кризиса 
Россия тоже не хочет и разрешила по-
ставки нефти в Белоруссию компани-
ям Михаила Гуцериева: объемов хва-
тит, чтобы белорусские НПЗ могли 
обеспечивать внутренний рынок, 
но недостаточно для экспорта.

Белоруссия пытается получить 
скидку от российских компаний, что-
бы компенсировать эффект послед-
ствий налогового маневра. Уменьше-
ние экспортной пошлины на нефть 
в России приводит к тому, что стои-
мость нефти для Белоруссии, получа-
ющей ее беспошлинно, увеличива-
ется. В этом году потери НПЗ от этого 
процесса могут составить $360 млн.

Но теперь, после остановки поста-
вок, ситуация еще хуже: НПЗ едва за-
гружены, экспорт нефтепродуктов 
остановился, а альтернатив у Бело-
руссии нет, поскольку нефть других 
поставщиков — помимо России — 
будет стоить значительно дороже. По-
пытки Минска в ответ повысить пла-
ту за транзит российской нефти, чем 
бы они ни завершились, не решат ос-
новной проблемы: чтобы компенси-
ровать потери от налогового маневра 
только в этом году, тариф нужно уве-
личить сразу на 70%, что крайне мало-
вероятно.

Пока неясно, на что именно рас-
считывает белорусский лидер Алек-
сандр Лукашенко, занимая жесткую 
позицию по вопросу поставок нефти. 
Возможно, она вызвана тем, что пре-
зиденту Белоруссии все чаще прихо-
дится отвечать на вопросы о потере 
суверенитета в случае интеграции. 
«Слишком много не только досужих, 
но абсолютно неправильных, неточ-
ных разговоров вокруг обсуждения 
наших интеграционных процессов 
с Россией. Все опасаются, а чего его 
опасаются? Мы есть суверенное, не-
зависимое государство»,— говорил 
он в сентябре.

правила  
игры

Теперь, после  
остановки поставок 
нефти из России, 
НПЗ  едва загружены, 
а альтернатив у Бело-
руссии нет, поскольку 
нефть других постав-
щиков будет стоить 
значительно дороже

в нефтяном конфликте  
с Белоруссией описывает 
обозреватель отдела бизнеса

Дмитрий Козлов

Федеральный проект «Искусственный 
интеллект» (ИИ), разработанный Мин-
экономики и Сбербанком, на развитие 
которого предлагается направить по-
чти 125 млрд руб., столкнулся со слож-
ностями в ходе межведомственного со-
гласования. По данным „Ъ“, прежний 
куратор проекта Минкомсвязь пред-
ложила вернуть ей часть полномочий 
по развитию технологии. Другие ве-
домства предлагают дополнить проект 
дополнительным финансированием.

Минкомсвязь предложила вернуть 
ей часть полномочий по курированию феде-
рального проекта по развитию ИИ, следует 
из письма заместителя главы Минкомсвязи 
Евгения Кислякова в Минэкономики (доку-
мент от 5 декабря есть у „Ъ“). Минкомсвязь 
считает, что в ее зону ответственности нуж-
но перевести сферы предоставления финан-
совой поддержки заказчикам и разработчи-
кам решений на базе ИИ, а также повыше-
ния доступности и качества данных, необхо-
димых для развития технологии.

Минкомсвязь вместе со Сбербанком ис-
ходно была ответственной за проект разви-
тия ИИ, но в сентябре 2019 года вице-премь-
ер Максим Акимов утвердил решение о сме-
не курирующего министерства на Минэко-
номики. По данным одного из знакомых 
с ситуацией чиновников, глава Минкомсвя-
зи Константин Носков сам предложил пере-
дать проект. Минкомсвязь в нем по-прежне-
му участвует, в частности, отвечает за финан-
сирование создания развития открытых би-
блиотек в сфере ИИ и в целом может распре-
делить в рамках проекта 5,7 млрд руб. Со-
гласно текущей версии проекта, на разви-
тие искусственного интеллекта до 2024 года 

всего будет направлено 124,8 млрд руб. В це-
лом же проект находится в высокой степени 
готовности, отметили в Минкомсвязи.

В пресс-службе Минэкономики утвер-
ждают, что проект был согласован с учетом 
замечаний по итогам первого заседания 
подкомиссии по развитию искусственного 
интеллекта при правительственной комис-
сии по цифровому развитию 2 декабря 2019 
года. В феврале планируется вынести его 
на рассмотрение президиума правительст-
венной комиссии.

Замечания к проекту выразил и Мин-
здрав: создание экспериментальных право-

вых режимов для отдельных компаний «со-
здает неконкурентные условия и несет ри-
ски нарушения антимонопольного законо-
дательства, а также может иметь коррупцио-
генную составляющую», следует из ведомст-
венной переписки. Минсельхоз предложил 
расширить проект, выделив из бюджета до-
полнительную финансовую поддержку отра-
сли. В частности, министерство предложило 
направить 7,58 млрд руб. на разработку ин-
формационной системы цифрового земле-
пользования и землеустройства с исполь-
зованием ИИ и 4,8 млрд руб. на систему аг-
рометеопрогнозирования, а также 1,5 млрд 

руб. для сельхозпроизводителей, использу-
ющих сервисы на основе ИИ, и 1,5 млрд руб. 
на развитие инфраструктуры.

Сейчас проект дорабатывается Минэко-
номики, рассказал „Ъ“ представитель вице-
премьера Максима Акимова Сергей Изволь-
ский. По его словам, точный объем финан-
сирования пока не определен. Сейчас в нац-
программе «Цифровая экономика» заложе-
но 56 млрд руб. на развитие сквозных тех-
нологий, в том числе ИИ. Вопрос увеличе-
ния финансирования планируется обсудить 
на одном из ближайших заседаний президи-
ума по цифровой экономике под руководст-
вом Максима Акимова.

Президент ГК InfoWatch Наталья Каспер-
ская считает логичным передать вопросы 
финансовой поддержки заказчиков и раз-
работчиков решений на базе ИИ Минком-
связи. «Минкомсвязь — техническое мини-
стерство, оно отвечает и за связь, и за циф-
ру, а ИИ — это все-таки про цифру»,— рассу-
ждает она.

Бизнес в России уже начал инвестировать 
в ИИ, отмечает партнер группы консульти-
рования в области IT KPMG в России и СНГ 
Андрей Лепехин. По его мнению, наибо-
лее развиты в этом направлении банки, мо-
бильные операторы и технологические ком-
пании, в которых есть сложившаяся инфра-
структура для работы с данными. По мне-
нию гендиректора «ABBYY Россия» Дмитрия 
Шушкина, препятствиями для развития тех-
нологии остаются «непонимание ее реаль-
ных возможностей и непрозрачность биз-
нес-процессов в организациях».

Юлия Степанова, 
Дмитрий Шестоперов, 
Владислав Новый

В «РусГидро» переворачивают активы
Правительство вновь обсудит отделение «РАО ЭС Востока»

Как выяснил „Ъ“, в правитель-
стве вновь может быть под-
нята тема с  преобразованием 
«РАО ЭС Востока», управляю-
щего генерацией Дальнего 
Востока, из дочерней структу-
ры «РусГидро» в его материн-
скую компанию. Эта «схема-
перевертыш» уже обсуждалась 
в 2015 году, но была отклоне-
на. На этот раз инициатива 
связана с необходимостью по-
вышения рыночной стоимо-
сти «РусГидро» на фоне заклю-
чения форвардного контрак-
та с ВТБ и поиска стратегиче-
ского инвестора на пакет бан-
ка 13,1%. По оценкам аналити-
ков, обратная схема владения 
дальневосточными актива-
ми позволит «РусГидро» увели-
чить дивидендные выплаты 
до 50–70 млрд руб. в год.

В правительстве вновь плани-
руется обсудить схему по пере-
группировке дальневосточных 
генерирующих активов, сейчас 
принадлежащих «РусГидро». В ба-
зовом варианте, как утверждают 
собеседники „Ъ“, предлагается ре-

организовать группу «РусГидро», 
передав «РАО ЭС Востока» (на 100% 
принадлежит «РусГидро», управ-
ляет 9 ГВт ТЭС) напрямую государ-
ству с созданием на его базе новой 
инфраструктурной энергокомпа-
нии. После этого контрольный па-
кет самого «РусГидро» (61,2% у Ро-
симущества) перейдет в собст-
венность новой компании, сооб-
щили „Ъ“ несколько источников, 
знакомых с инициативой. Пред-
ложение будет рассматриваться 
у вице-премьера Юрия Трутнева, 
поручившего «РусГидро» до 11 де-
кабря 2019 года разработать план 
повышения рыночной стоимости 
компании до 2021 года, говорят 
источники „Ъ“.

«РусГидро» купило проблемное 
«РАО ЭС Востока» в 2011 году. Уже 
на тот момент компания, выручка 
которой полностью зависит от ре-
гулируемого государством тарифа, 
приносила убытки (16,7 млрд руб. 
в 2011 году). Предполагалось, что 
ее дальнейшая деятельность бу-
дет поддерживаться за счет «РусГи-
дро». В итоге РАО годами привле-
кало банковские кредиты и займы 

от материнской компании до тех 
пор, пока в 2016 году его чистый 
долг не достиг 98 млрд руб. Для его 
снижения в марте 2017 года «Ру-
сГидро» провело форвардную сдел-
ку с ВТБ: банк выкупил 13,1% «Ру-
сГидро» за 55 млрд руб., тем самым 
сократив чистый долг «РАО ЭС 
Востока» до 43 млрд руб. Форвард 
действует до мая 2025 года, после 
чего пакет ВТБ перейдет некоему 
стратегическому инвестору: если 
цена продажи будет выше номи-
нала форварда (1 руб.), то разница 
выплачивается «РусГидро», если 
ниже — ВТБ. 13 января бумага «Ру-
сГидро» на Московской бирже тор-
говалась за 0,6 руб.

Такая перевернутая схема по-
зволит увеличить дивидендный 
поток «РусГидро» в пользу нового 
мажоритарного акционера с уче-
том его потребности в финанси-
ровании новых инфраструктур-
ных строек, полагают собесед-
ники „Ъ“. Государство выделяло 
средства на крупные инфраструк-
турные стройки в ДФО из бюд-
жета, поскольку инвестсостав-
ляющая здесь не включена в та-

риф, а часть средств предоставля-
ет само «РусГидро». Ситуация усу-
губляется также и тем, что все но-
вые проекты «РусГидро» на Даль-
нем Востоке заведомо убыточны: 
каждый год компания отражает 
убыток от обесценения этих энер-
гостроек — 165,7 млрд за послед-
ние девять лет.

Инициатор этой схемы не ясен, 
часть источников „Ъ“ связывают 
ее появление с самим «РусГидро». 
Куратор стратегического блока 
компании, первый заместитель 
главы «РусГидро» Джордж Рижи-
нашвили неожиданно покинул 
свой пост в конце прошлого года. 
Компания внесла свои предложе-
ния по повышению рыночной сто-
имости без схемы перегруппиров-
ки, сообщил „Ъ“ глава компании 
Николай Шульгинов (см. интер-
вью). Другие собеседники „Ъ“ от-
мечают, что основным интересан-
том реализации этой схемы явля-
ется банк ВТБ. Эта схема уже выно-
силась для обсуждения в 2015 году, 
но в итоге была отклонена.

В аппарате курирующего ТЭК ви-
це-премьера Дмитрия Козака, Минэ-

нерго, Минэкономики и ВТБ от ком-
ментариев отказались, в аппарате 
Юрия Трутнева „Ъ“ не ответили.

По расчетам Владимира Скля-
ра из «ВТБ Капитала», обратная схе-
ма владения дальневосточными 
активами позволит увеличить ди-
виденды «РусГидро» до 50–70 млрд 
с 15,9 млрд руб. в 2018 году, при 
этом цена акций компании, кото-
рая за последние десять лет счита-
лась одной из слабых бумаг на рын-
ке, резко вырастет. Аналитик пред-
полагает, что схема также позво-
лит перевести работу по модерни-
зации и расширению дальнево-
сточной энергосистемы на рыноч-
ные рельсы — «РусГидро», как и его 
основной акционер, будет заинте-
ресовано в росте капитализации 
и дивидендов. «При этом обнов-
ление основных фондов на Даль-
нем Востоке будет происходить 
без ущерба миноритарным акци-
онерам, государство получит пол-
ноценную возможность двигать-
ся к частичной или полноценной 
приватизации компании»,— счи-
тает господин Скляр.

Татьяна Дятел

«Главное — не идти в неокупаемые проекты»
Глава «РусГидро» Николай Шульгинов о дальневосточных проблемах и проранах

В декабре из «РусГидро» ушел первый 
заместитель гендиректора Джордж Ри-
жинашвили, отвечавший, в частности, 
за форвардную сделку с ВТБ. Почему 
компания не может заниматься толь-
ко ростом стоимости акций, об отно-
шении к потенциальной новой струк-
туре для дальневосточных энергоак-
тивов и отсутствии кадрового голода 
„Ъ“ рассказал гендиректор «РусГидро» 
 Николай Шульгинов.

— Ушедший год должен был стать важ-
ным показателем развития ситуации 
на Бурейской ГЭС, где в конце 2018 года 
произошел крупный затор. Что сей-
час происходит с притоком? Снизилась 
ли выработка ГЭС по итогам 2019 года?
— Нет, не снизилась. В 2019 году мы даже 
ожидаем исторического максимума по вы-
работке Бурейской ГЭС — 7,3 млрд кВт•ч, 
на 13% больше 2018 года. Проран, который 
сделало Минобороны, за весну и лето размы-
ло: в этом году было сразу восемь волн павод-
ка. Никаких проблем с проточностью воды 

нет, гидравлическая связь между двумя ча-
стями водохранилища восстановлена. Хотя 
некоторые руководители и ученые не вери-
ли, что это получится.
— Планируется ли расширять проран 
дальше? Можно оценить объем завала, 
который остался?
— Необходимости в расширении нет. Мино-
бороны сделало свою работу очень хорошо 
и вовремя.
— «РусГидро» софинансировало расчист-
ку завала?
— Водохранилище по Водному кодексу — 
это федеральная собственность, поэтому ра-
боты выполняло Минобороны по поруче-
нию президента страны. Мы помогали, чем 
могли: делали расчеты прорана, давали тех-
нику — дизель-генераторы, тепловые пуш-
ки, бытовые товары. Денег не тратили.
— В середине декабря из компании 
ушел первый заместитель гендиректора 
Джордж Рижинашвили. Почему?
— Он написал заявление по собственному 
желанию — все, что я могу сказать.
— Кто может претендовать на его место?

— Специальной заготовки нет, как и нет ка-
дрового голода в компании. Есть разные ва-
рианты. Можно перераспределить обязан-
ности, можно частично перераспределить.
— На этом фоне активизировались раз-
говоры и о вашем возможном уходе. 
Вы пока не планируете оставлять ком-
панию? 
— Я на этом посту четыре года и три меся-
ца, и все это время периодически возника-
ют слухи о моем уходе. Кому-то я не нрав-
люсь с первого дня, наверное, тем, кого от-
тащил от кормушки, поэтому эти люди пос-
тоянно выдают желаемое за действитель-
ное. У меня есть контракт. Работаю.
— Контракт пятилетний, то есть истека-
ет в сентябре 2020 года?
— Да.
— Каков ваш прогноз по чистой при-
были, дивидендам и EBITDA «РусГидро» 
в 2019 году?
— Мы никогда не даем прогнозы, 
но мы точно выполнили бизнес-план, 
а по некоторым показателям даже перевы-
полнили. В начале года выработка по ГЭС 

была снижена из-за маловодья, но во вто-
ром полугодии с водой стало все нормаль-
но. Выработка будет почти на уровне ре-
кордного 2018 года.
— «РусГидро» утвердило бизнес-план 
на 2019 год, ожидая падения чистой 
прибыли по МСФО на 25%, до 30,8 млрд 
руб., из-за обесценения новых энерго-
блоков в ДФО. В 2018 году списания со-
ставили почти половину прибыли. Ког-
да, по вашим оценкам, могут уйти эти 
списания из чистой прибыли?
— Списания перестанут влиять с того мо-
мента, когда мы перестанем строить неоку-
паемые объекты в зоне Дальнего Востока. 
В следующем году списания будут немного 
меньше, в 2021 году, скорее всего, их не бу-
дет, потому что вводов не будет, и так до 2023 
года, пока мы не введем ЛЭП Певек—Били-
бино и последний гидроагрегат Усть-Сред-
неканской ГЭС. Дальше пока не планируем 
строительство таких объектов, которые по-
влекут экономическое обесценение.
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Чиновники делят искусственный интеллект
Минкомсвязь хочет вернуть часть полномочий по развитию технологии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Активность московских 
 застройщиков жилья заметно 
сократилась: за 2019 год они 
 вывели на рынок новых про
ектов почти на четверть мень
ше, чем годом ранее, а число 
 потенциальных лотов снизи
лось на 30%. Меньше строить 
 девелоперов вынудили переход 
на проектное финансирование 
и опасения относительно про
граммы реновации. Объем 
предложения на рынке уже 
 снизился на 5%.

За весь 2019 год на рынок жилой 
недвижимости Москвы было выве
дено 68 новых жилых и апартамент
ных комплексов — это на 24% мень
ше аналогичного показателя 2018 
года. Тогда стартовали 90 новых про
ектов, говорится в исследовании 
«Метриума».

В прошлом году самым заметным 
стало падение в премиальном сег
менте, где было всего десять проек
тов,— это в два раза меньше, чем в 
2018 году. На рынке массового жи
лья активность упала на 26% (нача
лось строительство 23 комплексов). 
В бизнесклассе появились 27 новых 
проектов — это на 16% меньше, чем 
в 2018 году. Похожие данные приво
дят и в «Азбуке жилья», где сообщи
ли, что в 2019м на рынок было выве
дено 35,6 тыс. новых лотов — это на 
30% ниже, чем годом ранее. Относи
тельно 2017 года падение оказалось 
не таким заметным — тогда первич
ный рынок пополнился 39 тыс. ло
тов. В ЦИАН указывают, что суммар
но в реализацию в Москве в прош
лом году вышли 4,4 млн кв. м против 
6,4 млн кв. м в 2018 году.

Ключевой причиной резкого со
кращения девелоперской активно
сти аналитики «Метриума» называ
ют реформу долевого строительства: 
летом 2019 года завершился переход 
отрасли на проектное финансирова
ние, по нормам которого должны ре
ализовываться все новые проекты. 
Гендиректор Рейтингового агентства 
строительного комплекса Николай 
Алексеенко соглашается, что многие 
участники рынка выбрали выжида
тельную стратегию: «Не исключено, 
что ряд застройщиков сейчас нара
щивают собственную ликвидность 
за счет реализуемых проектов, тем са
мым планируя снижать объем необ
ходимого проектного финансирова
ния для будущих строек».

Эксперт добавляет, что с москов
ского рынка массового жилья девело
перов сейчас активно отпугивает реа
лизуемая мэрией программа ренова
ции, предполагающая ввод большо
го объема недвижимости. «В сложив
шихся условиях остаются только ва
рианты либо с реализацией проектов 
повышенного уровня комфорта, ли
бо в районах, пока или вовсе не затро
нутых реновацией»,— уверен он. По 
данным «Метриума», наименее чувст
вительными к переходу на проектное 
финансирование действительно ока
зались элитные проекты: в 2019 го
ду на рынке появилось девять новых 
проектов против восьми в 2018 году.

Падение девелоперской активно
сти уже привело к снижению объема 
предложения: по данным ЦИАН, на 
конец 2019 года на первичном рын
ке Москвы продавалась 51 тыс. квар
тир и апартаментов — это на 2 тыс. 
меньше, чем годом ранее. В «Бестно
вострое» заметили снижение объе
ма экспозиции на 5%. Председатель 
совета директоров компании Ирина 
Доброхотова рассуждает, что сравни
тельно небольшой спад объясняется 
увеличением высотности строитель
ства: четверть вышедших на рынок 
проектов насчитывает от 25 до 57 эта
жей. Значительную поддержку рынку 
оказывает и нераспроданное предло
жение прошлых лет. Николай Алек
сеенко указывает, что от всего объе
ма строящегося жилья на проекты, 
стартовавшие в 2019 году, приходит
ся только 5–6%, а около 50% — на нача
тые в 2018 году.

Гендиректор «Азбуки жилья» Вла
димир Каширцев ждет дальнейшего 
снижения девелоперской активно
сти и в этом году. «Прежде всего, под 
новые схемы реализации с эскроу
счетами легче подстроиться круп
ным застройщикам»,— добавляет 
он. Директор департамента проект
ного консалтинга EstaTet Роман Ро
дионцев добавляет, что девелоперов 
будет сдерживать умеренный спрос. 
По данным Росреестра, за 11 месяцев 
2019 года на первичном рынке Мо
сквы было заключено 70,9 тыс. сде
лок против 72,6 тыс. за тот же пери
од 2018 года. Ирина Доброхотова до
бавляет, что если в 2018м было выда
но 120 разрешений на строительст
во, то в 2019 году их число сократи
лось до 70, а без учета объектов рено
вации — до 50.

Александра Мерцалова

Девелоперы  
устали строиться
Они выводят на рынок меньше жилья

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заместитель руководителя управ
ления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Алексей Коночкин 
прогнозирует достижение в этом го
ду минимальных уровней рыночных 
процентных ставок. «Эмитенты будут 
очень активны, поэтому не исключа
ем большого количества сделок на 
первичном долговом рынке, как ло
кальном, так и международном»,— 
отмечает он. По мнению начальни
ка аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, часть 
компаний будут рефинансировать 
прежние займы, предпочитая заме
щать более дорогие заемные средства.

В отсутствие притока новых денег в 
пенсионную систему основными фак
торами, определяющими расшире
ние рынка, станут реинвестирование 
дохода по бумагам в обращении, нали
чие свободной ликвидности у банков 
и рефинансирование погашающих
ся бондов, считает руководитель отде
ла анализа долговых бумаг Сбербан
ка Алексей Булгаков. Участники рын
ка отмечают растущее влияние на вну
треннем рынке розничных инвесто
ров. По словам начальника отдела дол
гового капитала Альфабанка Дэвида 
Мэтлока, до 2019 года розничные ин

весторы рассматривали преимущест
венно активы в долларах США, сейчас 
они выкупают 5–10% объема рублевых 
облигаций. «В 2020 году этот тренд про
должится. На фоне снижения ставок 
по вкладам значительная часть вклад
чиков банков перейдет на инвестиро
вание в облигации»,— считает госпо
дин Мэтлок. «Корпоративные облига
ции предлагают премию по отноше
нию к ОФЗ, будут попрежнему пользо
ваться большим спросом»,— отмечает 
Алексей Коночкин.

В отсутствие внешних шоков сум
марный объем заимствований корпо
ративных заемщиков в 2020 году мо
жет превысить рекорд 2019 года, по
скольку компаниям предстоят круп
ные погашения. По оценкам Алексея 
Булгакова, в текущем году погашают
ся или проходят через оферту обли
гации на сумму около 2 трлн руб. По 
его оценке, на внешнем рынке рос
сийские компании могут занять $12–
15 млрд. «Корпоративные эмитенты, 
вероятно, будут продолжать пользо
ваться благоприятной ситуацией для 
рефинансирования облигаций. В 2020 
году российским банкам и корпораци
ям предстоят плановые долговые вы
платы на общую сумму $12  млрд»,— 
отмечает господин Булгаков.

Виталий Гайдаев

Занимательный 
рефлекс

На 11 февраля назначены третьи 
торги по продаже акций Пром
инвестбанка (ПИБа) — дочернего 
банка ВЭБа — в рамках возмеще
ния ущерба в пользу компаний, 
связанных с Игорем Коломой
ским. Это произошло после ре
шения провести 6 февраля собра
ние акционеров банка по вопро
су сдачи лицензии. Интерес к аук
циону проявили сразу семь пре
тендентов. Однако, по информа
ции „Ъ“, на этом фоне ВЭБ может 
передумать сдавать лицензию 
ПИБа, что приведет к срыву 
и этого аукциона.

Пакет акций ПИБа в размере 
99,7726% акций выставлен на аукци
он, который пройдет на бирже ПФТС 
11 февраля, говорится в сообщении 
торговой площадки. Это третья по
пытка продажи акций ПИБа, аресто
ванного государственной исполни
тельной службой Украины. Два преды
дущих аукциона (в августе и сентябре 
2019 года) были признаны несостояв
шимися изза отсутствия заявок. Стар
товая цена пакета составит 266 млн 
гривен ($11,1 млн) — в 1,5 раза мень
ше, чем на предыдущих торгах.

• Акции ПИБа были приобретены 
Внешэкономбанком (ныне ВЭБ.РФ) 
в 2008 году. В 2018 году акции дочер-
них украинских банков, включая ПИБ, 
были арестованы по решению украин-

ского суда в связи с заявлением об обес-
печении решения арбитража Женевы 
о возмещении компаниям, связанным 
с бизнесменом Игорем Коломойским, 
ущерба со стороны РФ на сумму около 
$140 млн. ВЭБ оспорил действия укра-
инских властей в арбитраже Торго-
вой палаты Стокгольма, который 
наложил запрет на реализацию ак-
ций. Однако в связи с подачей апелля-
ции украинской стороной данный 
 запрет был временно снят киевским 
апелляционным судом.
В начале января ПИБ сообщил 

о проведении 6 февраля собрания ак
ционеров, на котором предполага
лось рассмотреть вопрос об отказе от 
лицензии. Но, по словам собеседни
ков „Ъ“, знакомых с ситуацией, скорее 
всего, это решение не будет принято 
изза объявления третьего аукциона 
по продаже акций банка. В ВЭБе этого 
не отрицают. «Акционеры ПИБа еще 
не приняли решение о добровольной 
сдаче лицензии»,— отметил старший 
вицепрезидент правового блока ВЭБа 
Игорь Краснов.

Однако на акции ПИБа претен
дуют не только компании Игоря Ко
ломойского, но и государственный 
Ощадбанк, который в ноябре 2018 
года добился победы в международ
ном арбитраже в Париже, постано
вившем взыскать с России $1,3 млрд. 
Ощадбанк уже заявил свои права на 

акции ПИБа. На прошлой неделе это 
решение удалось оспорить первона
чальным взыскателям в связи с несо
размерностью требований, но вряд 
ли надолго. «У Ощадбанка есть шансы 
вернуть себе право участия в испол
нительном производстве. В законода
тельстве четко определена пропорци
ональность удовлетворения требова
ний кредиторов одной очереди в слу

чае недостаточности имущества долж
ника. И там нет ничего о „критично
сти“, „несоразмерности“ и прочем»,— 
указывает юрист по банковскому за
конодательству Украины Александр 
Ярецкий. Он допускает, что именно 
с претензиями Ощадбанка на акции 
ПИБа связана спешка с объявлением 
третьего аукциона. По мнению экс
перта, для государства передача ак
ций ПИБа Ощадбанку наиболее пред
почтительный вариант.

«ВЭБ.РФ известно о требованиях 
Ощадбанка, и мы внимательно сле

дим за релевантными судебными про
цессами»,— сообщил Игорь Краснов.

По данным в системе раскрытия 
информации Национальной комис
сии по ценным бумагам и фондово
му рынку Украины, интерес к аукци
ону по продаже акций ПИБа прояви
ли семь украинских компаний. «С уче
том того, что капитал банка составляет 
4 млрд гривен, или более $150 млн, на
чальная цена в $11 млн (т. е. около 7%) 
является очень привлекательной»,— 
указывает партнер юридического бю
ро «Замоскворечье» Дмитрий Шев
ченко. Однако эксперты сомневают
ся, что эти торги состоятся. «НБУ смо
жет заблокировать переход права соб
ственности на акции на покупателя на 
достаточно долгий срок, не выдав ему 
разрешение на существенное участие 
в банке, по крайней мере до момента 
сдачи банковской лицензии»,— отме
чает Александр Ярецкий.

По украинскому законодательст
ву, если третьи торги не состоятся, ре
шением министерства юстиции Ук
раины акции ПИБа могут быть рас
пределены между взыскателями. Это 
более вероятный сценарий, полагает 
эксперт, само по себе решение слож
но оспорить, потому что речь идет 
о прямой норме закона, по реализа
ции которой достаточно практики, 
в т. ч. и судебной.

Ксения Дементьева

Проминвестбанку не хватает сдачи
ВЭБ может сохранить лицензию дочернего украинского банка

Энергопотребление в Единой энергосисте
ме России, которое в последние три года ста
бильно ежегодно росло не менее чем на 1%, 
в прошлом году увеличилось лишь на 0,4%. 
Основные причины — прохладное лето 
и аномально теплый декабрь. По мнению 
аналитиков, в этом году потребление энер
гии вновь вырастет очень скромно на фоне 
укрепившегося тренда на энергосбережение.

Потребление электроэнергии в России по ито
гам 2019 года выросло ниже прогнозов и снова вер
нулось к стагнации. По данным «Системного опе
ратора» (СО, диспетчер энергосистемы), спрос на 
электроэнергию в Единой энергосистеме (ЕЭС) 
увеличился на 0,4%, до 1,059 трлн кВт•ч, при этом 
в целом в России (с учетом изолированных систем) 
упал на 0,1%, до 1,075 трлн кВт•ч. Фактические ре
зультаты оказались ниже прогнозов Минэнерго. 
Министр энергетики Александр Новак в ноябре 
2019 года заявлял в Госдуме, что ведомство ожида
ет рост спроса на уровне 1%. В Минэнерго не ответи
ли на запрос „Ъ“.

Последние три года энергопотребление в ЕЭС 
России стабильно росло более чем на 1%. Так, в 2016 
году оно увеличилось на 1,8%, до 1,026 трлн кВт•ч, в 
2017м — на 1,3%, до 1,039 трлн кВт•ч, а в 2018м — 
на 1,5%, до 1,055 трлн кВт•ч.

В 2019 году потребление увеличилось лишь в 
двух объединенных энергосистемах (ОЭС): в ОЭС 

Востока оно выросло на 3,3%, до 48,6 млрд кВт•ч, 
что объясняется присоединением к энергосисте
ме Центрального и Западного энергорайонов Яку
тии, сообщили „Ъ“ в СО. Незначительный рост за
фиксирован также в ОЭС Сибири — всего на 0,5%, 
до 219,1 млрд кВт•ч. В остальных пяти энергосис
темах произошло падение — в ОЭС Средней Вол
ги и Юга оно сократилось на 1%, Урала и Центра — 
на 0,3%, СевероЗапада — на 0,1%. Основные при
чины — прохладное лето и аномально теплый де
кабрь. Так, в июле 2019 года среднемесячная темпе
ратура снизилась на 1,8 С°, до 18,5 °С, а в августе — 
на 1,2 °С, до 16,8 °С. В декабре среднемесячная тем
пература воздуха составляла –5,9 °С, что выше тем
пературы декабря 2018 года на 4,9 °С. Это привело 
к падению энергопотребления в ЕЭС сразу на 2,2%, 
до 101,1 млрд кВт•ч.

Выработка электроэнергии в 2019 году выро
сла незначительно: в целом по стране на 0,4%, до 
1096,4 млрд кВт•ч, по ЕЭС России — на 0,9%, до 
1,080 трлн кВт•ч. Изза высокой водности водохра
нилищ, особенно в европейской части, а затем и в 
Сибири, диспетчеры больше загружали ГЭС, их вы
работка увеличилась на 3,6%, до 190,3 млрд кВт•ч. 
Выработка АЭС также выросла на 2,2% и по итогам 
года составила 208,6 млрд кВт•ч, это связано с вво
дом нового энергоблока на Нововоронежской АЭС 
и уменьшением количества ремонтов, пояснили 
в СО. Загрузка ГЭС и АЭС, а также снижение спро

са сказались на выработке на ТЭС — за год она упа
ла на 0,5%, до 616,8 млрд кВт•ч. При этом блокстан
ции промышленных предприятий также продол
жают показывать рост выработки — в 2019 году она 
увеличилась на 2,1%, до 63,3 млрд кВт•ч.

Как сообщили „Ъ“ в «Совете рынка», в первой це
новой зоне (европейская часть РФ и Урал) за год це
ны на электроэнергию на рынке на сутки вперед 
выросли на 3,2%. В то же время в конце осени цены 
начали резко снижаться. Так, в ноябре они упали на 
12,4% к ноябрю 2018 года на фоне аномально мно
говодной гидрологической обстановки в водохра
нилищах ГЭС ВолжскоКамского каскада. В декаб
ре в структуре предложения энергии снизилась вы
работка АЭС и теплофикационная нагрузка ТЭС на 
фоне более высокой температуры окружающего 
воздуха, отметили в «Совете рынка».

Согласно схеме и программе развития электро
энергетики, утвержденной Минэнерго в 2019 году, 
в 2020 году спрос на электроэнергию должен соста
вить 1092,2 млрд кВт•ч. Однако прогноз роста на 
3,1% выглядит амбициозным, считает Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». Он ожидает рост спроса в 
пределах 0,5%. «Российская экономика демонстри
рует рост, который не энергозатратен, дополни
тельно на потребление влияет ускоряющееся энер
госбережение, поэтому прогноз малодостижим»,— 
считает эксперт.

Полина Смертина

Лето и зима подвели электроэнергию
Спрос в 2019 году снизился по климатическим причинам

Депутаты придумали, как облег
чить рефинансирование ипоте
ки для семей, использовавших 
материнский капитал. Сейчас 
этому мешают регистрация за
лога и согласие органов опеки. 
Новый законопроект снимет 
 вопросы, заодно облегчив рефи
нансирование ипотеки и для дру
гих заемщиков, что актуально 
в условиях продолжающегося 
 падения ставок. Правда, в доку
менте забыли предусмотреть 
 механизм контроля того, чтобы 
новый кредит действительно 
шел на погашение прошлого.

В Госдуму внесен законопроект, 
упрощающий рефинансирование 
ипотечных кредитов для семей, ис
пользовавших материнский капи
тал. «Ставки по ипотечным кредитам 
в настоящее время значительно сни
зились по сравнению с периодом, 
когда программа материнского ка
питала была запущена»,— говорится 
в пояснительной записке к докумен
ту. В ноябре 2019 года, по данным ЦБ, 
средневзвешенная ставка по ипоте
ке достигла минимума — 9,2% годо
вых (см. „Ъ“ от 21 декабря 2019 года). 
«По итогам этого года ставки снизят
ся до уровня 8–8,5% годовых»,— счи
тает председатель правления Абсо
лютбанка Татьяна Ушкова.

В законопроекте уточняется, что 
кроме рыночных ставок существу
ют льготные программы, в том числе 
для семей, использовавших материн

ский капитал: «Реализуется програм
ма льготного ипотечного кредитова
ния при рождении второго ребенка… 
которая предусматривает получение 
указанными семьями ипотечного кре
дита по ставке 6% на весь срок кредита, 
а для граждан, проживающих на Даль
нем Востоке,— по 2%».

Между тем именно у таких семей 
возникли трудности (см. „Ъ“ от 1 ноя
бря 2019 года). В первую очередь про
блема в необходимости получения со
гласия «органов опеки и попечительст
ва на передачу в залог жилого помеще

ния, приобретенного за счет средств 
материнского капитала», а также офор
мления «в общую собственность семьи 
объекта недвижимости на этапе сме
ны кредитора». Выделение долей не
совершеннолетним детям выступает 
серьезным препятствием для реали
зации программ рефинансирования, 
«поскольку нередко приводит к прио
становлению в регистрации таких сде
лок Росреестром», отмечает руково
дитель центра разработки ипотечных 
продуктов ПСБ Марина Заботина.

Рефинансирование ипотеки ста
новится все более популярным. «Сей
час доля рефинансирования состав
ляет около 10%, к концу года она мо
жет увеличиться до 15–20%»,— гово
рит Татьяна Ушкова. Главный анали
тик «Росбанк Дом» Наталья Ващелюк 
оценивает долю рефинансирования 
в 2020 году в 10–12%.

По мнению Марины Заботиной, в 
этом году на рынок выйдут заемщики, 
которые брали кредиты в 2016–2017 
годах по ставкам 11% годовых и выше. 
По словам руководителя по развитию 
ипотечного кредитования Райффай
зенбанка Оксаны Матюшенко, многие 
банки уже сейчас рефинансируют ипо
течные кредиты, по которым был ис
пользован материнский капитал, но 
это связано с рисками.

Предложенный законопроект сни
мает указанные проблемы. В частно
сти, предусматривается, что если но
вый кредит позволяет полностью по
гасить ранее выданный, то «согласие 

предшествующего залогодержателя 
на регистрацию ипотеки» не требует
ся. Аналогичное положение касается 
согласия органов опеки. «Снятие ог
раничения позволит рефинансиро
вать ипотечный кредит тем семьям, 
которые ранее на это не решались»,— 
считает госпожа Матюшенко. Более 
того, если документ будет принят в 
нынешнем виде, то он заметно упро
стит рефинансирование ипотеки не 
только для семей, использовавших 
материнский капитал, но и для всех 
остальных. Ведь в положениях зако
нопроекта нигде не оговаривается, 
что это распространяется только на 
кредиты с использованием материн
ского капитала.

В то же время у банкиров есть во
просы к законопроекту. Так, в Альфа
банке подтверждают, что концептуаль
но законопроект может решить боль
шинство основных проблем, но «на 
юридическом и техническом уровне 
ряд его положений требуют серьезной 
доработки». Например, поясняют в 
банке, предлагается внести поправку, 
в соответствии с которой первоначаль
ный кредитор не должен давать согла
сия на последующую ипотеку. При 
этом, подчеркивают в Альфабанке, 
нормы нового законопроекта сформу
лированы так, что «не позволяют бан
кам контролировать целевое направ
ление гражданином средств, получен
ных на рефинансирование ранее вы
данного кредита».

Максим Буйлов

С ипотеки снимают опеку
Рефинансирование кредитов будет упрощено

Мы не считаем, что ипотеку 
надо наращивать бездумно. 

Мы видим примеры  
многих стран, когда были 

ипотечные кризисы, 
которые в конечном счете 

выражались  
в финансовых кризисах  

и кризисах реального сектора 
экономики

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 23 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

2,7 миллиарда 
долларов
составили инвестиции 
ВЭБа в украинский 
Проминвестбанк

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ 
РЫНКЕ В 2019 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: CBONDS.
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деловые новости

Основной владелец крупнейше
го российского грузового авто
перевозчика «Деловые линии» 
Александр Богатиков стал мино
ритарием компании, уступив 
большую часть своей доли в 43% 
трем своим родственникам. 
В структурах судящегося с ним 
в Лондоне экспрезидента А1 
 Михаила Хабарова считают, 
что таким образом господин Бо
гатиков пытается оградить свои 
активы от потенциально неудач
ного исхода судебного разбира
тельства. По мнению юристов, 
подобные сделки по передаче 
 долей могут быть оспорены 
как в России, так и за рубежом.

В структуре ООО «АБ Групп», через 
«0578 Холдинг» владеющего 43% «Де-
ловых линий», 30 декабря произош-
ли существенные изменения. Соглас-
но ЕГРЮЛ, уставный капитал был уве-
личен с 10 тыс. руб. до 1 млн руб., а до-
ля прежнего владельца 100% акций 
Александра Богатикова сократилась 
до 10%. Владельцами 30% каждый ста-
ли Александр Богатиков-старший, Ан-
дрей Богатиков (брат) и Эльвира Бога-
тикова (мать).

В «Деловых линиях» сообщили, что 
представители группы не могут отве-
чать за действия контролирующих 
структур. «Однако работа группы вы-
строена так, что подобные изменения 
не могут сказаться на операционной 
деятельности,— говорят в компа-
нии.— Тем более что доля „АБ Групп“ 
в капитале „0578 Холдинга“, в кото-
рый входят „Деловые линии“, никак 
не изменилась и по-прежнему состав-

ляет менее 50%». В «АБ Групп» заявили 
„Ъ“, что «изменения структуры об-
условлены исключительно внутрен-
ними причинами, связи с судебными 
разбирательствами здесь нет».

Возможность увеличения уставно-
го капитала и передачи долей возни-
кла у «АБ Групп» после того, как 25 де-
кабря городской суд Санкт-Петербурга 
снял обеспечительные меры, введен-
ные в октябре по иску Solarstone. Эта 
компания подконтрольна CEO банка 
«Траст» Михаилу Хабарову (75%) и ин-
весткомпании А1 (входит в «Альфа 
Групп», 25%). В интервью „Ъ“ в 2014 го-
ду господин Хабаров говорил, что А1 
принадлежит 33% «Деловых линий». В 
2015 году А1 продала свой пакет.

Solarstone требует от господина Бо-
гатикова $25 млн долга за услуги по 
управлению «Деловыми линиями», 
заявление об арбитраже принято 
Лондонским международным третей-
ским судом (LCIA). Другая структура 
господина Хабарова и А1 — Caledor 
Consulting Limited — там же судится с 
Александром Богатиковым за неи-
сполнение обязательств по докумен-
там о приобретении доли в «Деловых 
линиях». В Caledor не уточняют суть 
дела. Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, поясняет, что у господина Хаба-
рова был опцион на приобретение 
30% в «Деловых линиях» через кипр-
скую Daglemor Trade, владевшую в 
2015 году 100% акций группы. Однако 
в декабре 2017 года в результате серии 
сделок владельцем 43% «Деловых ли-
ний» стала «АБ Групп» Александра Бо-
гатикова, а 57% перешло к структурам 
четырех физлиц. По иску Caledor в 

феврале 2018 года окружной суд Ни-
косии ввел обеспечительные меры в 
отношении активов господина Бога-
тикова, в том числе «АБ Групп».

«Происшедшее изменение структу-
ры собственности „Деловых линий“ 
мы расцениваем как откровенную по-
пытку Александра Богатикова спря-
тать свои активы, чтобы не платить по 
требованиям наших компаний, кото-
рые имеют исключительно денеж-
ный характер»,— сообщил представи-
тель Solarstone, управляющий парт-
нер RussianLegal Андрей Козлов, доба-
вив, что компания планирует продол-
жать защищать свои интересы в рос-
сийских и зарубежных судах. 

«Совершение корпоративных дей-
ствий с внезапным „стартом“ на фоне 
многочисленных судов, тем более 
если эти суды проходят в других 
юрисдикциях, очевидно, имеет под 
собой подоплеку нестандартной хо-
зяйственной деятельности и действи-
тельно выглядит подозрительно,— 
говорит партнер фирмы „Рустам Кур-
маев и партнеры“ Дмитрий Горбу-
нов.— Само по себе увеличение устав-
ного капитала не влечет причинение 
убытков, а, наоборот, указывает на 
рост капитализации компании. Но 
надо учитывать и то, что британская 
система права может даже такие дей-
ствия признать злоупотреблением 
правом». По его словам, сделки с род-
ственниками или взаимосвязанны-
ми лицами наиболее «уязвимы», то 
есть в подавляющем большинстве 
случаев успешно оспариваются даже 
в российских судах.

Наталья Скорлыгина

У «Деловых линий»  
сменился основной владелец
Александр Богатиков передал долю на фоне судебного спора

Сооснователи телеканала «Моя 
планета» вступили в конфликт 
с его основным акционером, 
компанией ЦТВ «Ростелекома» 
и ВГТРК. Вложившие $30 млн 
в запуск канала банкиры Васи
лий Яцков и Денис Овчаренко 
за десять лет его вещания 
не смогли вернуть потрачен
ное. Теперь представляющая 
их интересы структура атакует 
«Мою планету» и ее топменед
жеров судебными исками.

Компания «Медиаглобус» с сентя-
бря по декабрь 2019 года подала пять 
исков к телеканалу «Моя планета», 
его основному акционеру ЦТВ и ее 
структурам, а также нескольким топ-
менеджерам этих компаний, следует 
из картотеки суда. Еще один иск к ка-
налу подал его сооснователь, быв-
ший член совета директоров банка 
«Агросоюз» Василий Яцков. Истцы 
требуют признать незаконными ряд 
решений совета директоров «Моей 
планеты» и заключенных ею кон-
трактов, а также возместить убытки и 
взыскать 5 млн руб. с ЦТВ, ее генди-
ректора Роберта Гндоляна, экс-генди-
ректора Кирилла Лыско, гендиректо-
ра «Моей планеты» Григория Ковба-
сюка и его предшественника Сергея 
Кошлякова (все они отказались от 
комментариев).

«Медиаглобус» принадлежит Ев-
гению Шапину, в прошлом оперно-
му певцу и солисту Большого театра. 
Как рассказали несколько источни-
ков „Ъ“, близких к совету директо-
ров «Моей планеты», он представля-
ет интересы сооснователей канала 
— Василия Яцкова и экс-совладель-
ца «Агросоюза» Дениса Овчаренко. 
Именно они в 2009 году полностью 
профинансировали запуск «Моей 
планеты» — первого неэфирного ка-
нала ВГТРК, а также инвестировали 
в запуск каналов «Наука» и «Живая 
планета». В обмен на $30 млн инвес-
тиций в три телеканала банкиры по-
лучили 25% плюс 1 акцию в этом 

бизнесе; кроме того, ВГТРК приобре-
ла контроль в их каналах «Страна» и 
«Сарафан», которые были запущены 
ранее и успеха не добились. В 2014 
году ВГТРК объединила свои неэ-
фирные каналы с каналами «Росте-
лекома», который затем инвестиро-
вал в общий бизнес 2 млрд руб. Но 

«Ростелеком» не устраивало разви-
тие компании, и он, по сути, пере-
хватил оперативное управление 
ЦТВ — в 2018 году компанию возгла-
вил однокурсник топ-менеджера 
«Ростелекома» Владимира Кириенко 
Роберт Гндолян.

Миноритарии «Моей планеты» к 
этому времени провели реструкту-
ризацию и формально вышли из 
бизнеса, рассказали „Ъ“ три источ-
ника в ЦТВ. «Агросоюз» в ноябре 
2018 года лишился лицензии, госпо-
дин Яцков обвинялся в отмывании 
денег, а господин Овчаренко — в хи-
щении. Банкиры уехали на Кипр, 
где получили гражданство, а значит, 
по закону не могли владеть более 
20% в российских СМИ. Кому они 
продали доли в телебизнесе, „Ъ“ вы-
яснить не удалось, но их интересы 
продолжал представлять Евгений 
Шапин. Его же структуры продава-
ли рекламу на телеканалах ЦТВ до 
2019 года, пока по решению нового 
гендиректора продажи не перешли 

в Национальный рек ламный 
альянс. В «Медиаглобусе» не ответи-
ли на запрос, связаться с господами 
Яцковым и Овчаренко не удалось.

Если при прежнем руководстве 
ЦТВ миноритарии еще сохраняли 
надежды вернуть инвестиции, то ди-
алога с новым менеджментом не по-
лучилось, констатирует бывший топ-
менеджер этой компании: выкупать 
доли миноритариев ЦТВ не хочет, а 
дивидендный поток не позволяет 
вернуть вложенное с прибылью. «С 
высокой долей вероятности коллеги 
могли не договориться о дивиденд-
ной базе»,— согласен еще один быв-
ший топ-менеджер ЦТВ. Теперь «Ме-
диаглобус» подает иски в попытках 
осложнить жизнь основному акцио-
неру и получить хоть что-нибудь, го-
ворят опрошенные „Ъ“ бывшие и 
действующие сотрудники ЦТВ. На-
пример, одним из поводов для судеб-
ных претензий стало то, что несколь-
ко лет назад один из фильмов «Моей 
планеты» был передан для показа на 
один фестиваль по одной цене, а на 
другой фестиваль — по другой. В не-
соответствии цен «Медиаглобус» го-
ды спустя увидел ущемление своих 
прав и подал иск к бывшему директо-
ру канала Сергею Кошлякову.

Стратегия «Медиаглобуса» похожа 
на greenmail, рассчитанный на то, 
чтобы побудить мажоритарных акци-
онеров выкупить долю «агрессивного 
компаньона, широко и не всегда до-
бросовестно использующего свои 
корпоративные права», рассуждает 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов. Шансы на 
успех зависят от того, есть ли у исков 
серьезные основания и может ли их 
удовлетворение повлечь серьезные 
потери для канала, полагает юрист. В 
противном случае, предупреждает 
он, выбранная стратегия ударит по са-
мому «Медиаглобусу», судебные рас-
ходы которого будут расти с каждым 
проигранным иском.

Анна Афанасьева

На «Мою планету»  
высадились основатели
Инвесторы канала предъявили претензии  
структуре «Ростелекома» и ВГТРК

«Вымпелком» в новогодние вы-
ходные зафиксировал в Москве рост 
мобильной передачи данных на 49% 
и падение голосового трафика на 
13%. «Мы работаем над расширением 
и модернизацией сети 4G и уже обно-
вили тысячи существующих базовых 
станций, установили дополнитель-
ное оборудование в новых местах и 
продолжим эту работу в 2020 году»,— 
заверяет представитель оператора. 
Стандарт 5G в будущем, безусловно, 
поможет разгрузить существующую 
сеть, но для этого надо решить во-
прос с выделением бизнесу опти-
мального диапазона 3,4–3,8 ГГц, до-
бавили в компании.

В Tele2 также не видят поводов 
для пессимистичных прогнозов в 
ближайшее время. В компании отме-
тили, что анализируют модель по-
требления трафика во время прове-
дения массовых городских меропри-
ятий и расширяют емкость сети с 
опережением.

Московские власти сами больше 
других заинтересованы в скорейшем 

запуске сетей 5G, притом именно с 
точки зрения развития систем интер-
нета вещей и «умного города», напри-
мер видеонаблюдения на транспорте 
и распознавания лиц, считает руко-
водитель агентства Content Review 
Сергей Половников. Для передачи же 
пользовательского трафика емкости 
сетей 4G будет хватать еще долгое 
время, уверен он. Разгрузить сети мо-
жет и перевод частот предыдущих по-
колений 2G и 3G в новые, а столич-
ным властям следует решить пробле-
му нехватки слотов для установки ба-
зовых станций LTE, особенно в цент-
ре Москвы, полагает эксперт.

Если в Москве часть трафика от 
устройств интернета вещей к 2022 
году действительно будет переведе-
на в сети 5G, это позволит разгру-
зить 4G, и их емкости еще долго хва-
тит для пользовательского трафика, 
отмечает руководитель практики по 
работе с компаниями сектора техно-
логий, медиа и телекоммуникаций 
КПМГ в России и СНГ Еркожа Акыл-
бек. Он напоминает, что уже в 2020 
году в Москве могут быть разверну-
ты пилотные зоны 5G, которые, ве-
роятно, «быстро перейдут в коммер-
ческую эксплуатацию».

Юлия Тишина

С Москвой разговор короткий

В Москве намечается мода на турецкую кухню. 
 Новым крупным проектом в этом направлении 
может стать сеть ресторанов быстрого питания 
Gagawa, развитием которой занимается бывший 
топменеджер McDonald’s Ленар Кутлин. Изза вы
сокого среднего чека почти в 500 руб. проект вряд 
ли будет успешен за пределами столицы, считают 
эксперты.

О том, что бывший директор по развитию McDonald’s в 
РФ Ленар Кутлин развивает турецкую сеть ресторанов fast-
casual (формат быстрого обслуживания с качественной 
едой), „Ъ“ узнал из данных ЕГРЮЛ. Господин Кутлин воз-
главляет ООО «Гагава ресторанс», которое принадлежит ту-
рецкой Tavuk Dunyasi и управляет в России сетью Gagawa. 
Сегодня под этим брендом работает 16 заведений, из кото-
рых половина открыта в Москве, остальные — в Казани, 
Нижнем Новгороде, Воронеже и Ярославле. Основа кон-
цепции — сочетание мясного блюда, гарнира и салата на 
одной тарелке. Также есть супы, десерты, кофе и пр. Алко-
гольных напитков в меню не предусмотрено. Средний 
чек — 465 руб., передал представитель Gagawa Николай 
Сюйва. Всего у Tavuk Dunyasi работает более 200 рестора-
нов по всей Турции.

По словам Николая Сюйвы, в России Gagawa начала 
развитие с Казани, где работала по франшизе. Имя партне-
ра он не раскрыл. Но увидев потенциал рынка, турецкий 
головной офис принял решение открыть здесь собствен-
ное подразделение, продолжает представитель сети. Как 
отмечает Николай Сюйва, компания на данный момент 
не ищет новых партнеров, предпочитая развиваться соб-
ственными силами.

До конца 2020 года Gagawa намерена удвоить количест-
во заведений в РФ, в основном открывая новые точки в 
Москве, рассказывает представитель сети. Общий объем 
инвестиций в развитие проекта он не раскрыл, отметив, 
что затраты на запуск одного заведения доходят до 12 млн 
руб. Таким образом, расходы Gagawa на экспансию в РФ в 
2020 году можно оценить в сумму свыше 160 млн руб. Ис-

полнительный директор Restcon Андрей Петраков счита-
ет, что в ближайшие несколько лет Gagawa сможет от-
крыть до 50 заведений в Москве, но для регионов средний 
чек сети может оказаться завышенным.

Gagawa не первый сетевой проект турецкой кухни, от-
крывшийся в России в последнее время. В Москве рабо-
тает пять ресторанов под брендом Taksim с акцентом на 
мясных блюдах, шесть заведений Chef и пр. Владелец 
Novikov Group Аркадий Новиков также в 2019 году от-
крыл в Москве трехэтажный турецкий ресторан Cihan. 
Основатель StrEat Максим Попов добавляет, что такие за-
ведения могут конкурировать с проектами кавказской 
кухни, в первую очередь армянской и грузинской. Бренд-
менеджер группы «Шоколадница» (также управляет сетя-
ми «Кофе Хауз», «Ваби Саби» и др.) Ирина Якушина указы-
вает, что именно ближневосточная кухня активно разви-
вается сегодня в России. На этом фоне в меню кофеен по-
явились омлет по-бейрутски, баранина с восточными 
специями и пр., отмечает она. По словам господина По-
пова, в новом StrEat также планируется запуск кафе по-
турецки под вывеской Bardak. В самой Gagawa настаива-
ют, что проект не ограничен рамками турецкой кухни.

По данным Росстата, за январь—октябрь 2019 года обо-
рот российского ресторанного рынка вырос на 4,7%, до 
1,34 трлн руб. год к году. Эксперт сайта Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская называет лидерами роста прошлого года на 
рынке общественного питания именно заведения сегмен-
та донеров и шаурмы, который отчасти можно отнести к ту-
рецкой кухне. По ее словам, этот сегмент стал самым попу-
лярным по количеству новых франшиз в минувшем году.

По оценкам 2ГИС в октябре 2018-го — ноябре 2019 го-
да, самым популярным направлением по количеству от-
крытых ресторанов в России стала вьетнамская кухня. За 
этот период число таких точек выросло сразу на 91%, до 
440 ресторанов. Заведения турецкой кухни вошли в пя-
терку наиболее востребованных направлений в Казани, 
Перми и Челябинске (см. „Ъ“ от 23 ноября 2019 года).

Никита Щуренков

Турцию предложат на тарелке
Бывший топ-менеджер McDonald’s развивает новую сеть

У заявленного структурами 
 Владимира Потанина проекта 
«Три вулкана» на Камчатке может 
появиться конкурент. Создание 
в смежной локации кластера 
«Мед вежья гора» рассматривает 
совладелец AEON Роман Троцен
ко: он стал собственником 81% 
долей в одноименной компании. 
Партнером бизнесмена стал быв
ший вицепрезидент ВТБ Андрей 
Перегудов, который курировал 
строительство в районе Петров
ского парка стадиона «ВТБ  Арена».

Владелец корпорации AEON Роман 
Троценко через принадлежащее ему 
ООО «Аквамарин» стал собственни-
ком 81,25% ООО «Медвежья гора». Эта 
информация содержится в ЕГРЮЛ. 
«Медвежьей горе» принадлежит сайт 
bmkamchatka.com, где размещена 
презентация проекта по развитию ту-
ристического кластера в Камчатском 

крае. Согласно презентации, кластер 
может расположиться в 71 км от Петро-
павловска-Камчатского и в 60 км от аэ-
ропорта Елизово. Проект предполага-
ет организацию катаний со склонов 
на горных лыжах, сноубордах, тюбин-
га и оборудование горнолыжных 
трасс. Летом предполагается создание 
трасс для скоростных спусков с пре-
пятствиями, а также инфраструктуры 
для альпинизма, организация горного 
картинга и пешего туризма.

Партнером господина Троценко 
по проекту на Камчатке может стать 
бывший старший вице-президент 
ВТБ Андрей Перегудов. Согласно ЕГ-
РЮЛ, ему принадлежит 18,75% в «Мед-
вежьей горе». Господин Перегудов из-
вестен как экс-гендиректор УК «Дина-
мо», которая с 2008 года вела рекон-
струкцию стадиона «Динамо» (сейчас 
«ВТБ Арена») и строительство коммер-
ческой недвижимости в Петровском 

парке. Как ранее заявлял глава ВТБ 
Андрей Костин, стоимость всего про-
екта могла составить $1,5 млрд. Пер-
вый матч на обновленном стадионе 

должен был состояться 5 июня 2018 
года между сборными России и Тур-
ции, но в апреле того же года стало из-
вестно, что объект не готов. Тогда же 
РБК сообщил, что Андрей Перегудов 
покинул пост гендиректора УК «Дина-
мо». Роман Троценко не ответил на во-
просы „Ъ“. Связаться с Андреем Пере-
гудовым не удалось. 

Партнер Cushman & Wakefield Ма-
рина Смирнова предполагает, что 
только на создание канатной дороги в 
«Медвежьей горе» понадобится не ме-
нее 1,5–2 млрд руб. Еще 5–8 млрд руб. 
нужно для создания сопутствующей 
инфраструктуры. Она считает, что ин-
весторам нужно построить не менее 
500–600 гостиничных номеров, а луч-
ше довести показатель до 1 тыс. «Ин-
фраструктура вокруг не развита, и со-
здаваемые мощности для катания 
нужно загрузить самостоятельно»,— 
рассуждает эксперт. Госпожа Смирно-

ва сомневается, что речь пойдет о быс-
тром возврате вложенных средств: не-
смотря на то что регион имеет боль-
шой потенциал для развития туризма, 
Камчатка остается удаленным регио-
ном с высокой стоимостью перелета.

«Медвежья гора» не единственный 
планируемый мегапроект по туризму 
на Камчатке. В сентябре 2019 года был 
анонсирован проект парка «Три вул-
кана» Владимира Потанина и Сергея 
Бачина. По задумке он располагается 
практически в той же локации — в 
районе сопки Горячая. Заявленный 
объем инвестиций в «Три вулкана» — 
39,2 млрд руб. В случае реализации 
обоих проектов конкуренция между 
ними может быть жестокой. Генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин указывает, что сейчас 
на Камчатку ежегодно приезжают 
около 300 тыс. человек. Эксперт ука-
зывает, что 90% путешественников по-

сещают регион в летние месяцы. 
«Камчатка входит в моду на волне ро-
ста спроса на экспедиционный ту-
ризм, но поток растет не более чем на 
5% в год»,— рассуждает он.

В 2019 году «Медвежья гора» подала 
заявку в Роспатент на регистрацию то-
варного знака Osёtr по классу рестора-
нов. Ресторан может быть вторым сов-
местным проектом Романа Троценко 
и Андрея Перегудова. Кроме этого, по 
данным Telegram-канала «Пьяный ма-
стер», Андрей Перегудов может быть 
владельцем 15% в аргентинской вино-
дельне Alpasion, выпускающей вино 
под брендом Lev Yashin в честь совет-
ского футболиста Льва Яшина. Лими-
тированная партия вина объемом 
10 тыс. бутылок была представлена в 
VIP-ложах стадионов на чемпионате 
мира по футболу в 2018 году.

Мария Котова,  
Александра Мерцалова

Роман Троценко отправится на Камчатку
Он хочет построить там курорт

с1

Самая большая  
проблема этого региона — 

внутренняя недоступность
Сергей Бачин,

председатель совета директоров  
«Розы Хутор» о Камчатке,  

октябрь 2019 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

0,2 процента
составляла средне
суточная доля аудито
рии «Моей планеты»  
среди зрителей  
старше четырех лет 
в 2019 году  
(Mediascope)

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ТРАФИКА ТИПОВОГО АБОНЕНТА В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ 
В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ    ИСТОЧНИК: ДИТ.
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первые лица

— Чтобы снизить негативный эф-
фект от списаний, «РусГидро» ут-
вердило новую дивидендную по-
литику — уровень выплат не ме-
нее 50% от чистой прибыли 
по МСФО, но не ниже, чем за по-
следние три года. Вы утвердили 
ее на три года. При этом вы про-
длили форвардный контракт 
с ВТБ по выкупу 13,1% своих ак-
ций до 2025 года. Вы планируете 
продлевать действие и новой ди-
видендной политики?
— Мы будем рекомендовать совету 
директоров продлить дивидендную 
политику на тот же срок, до 2025 го-
да. Дивидендную политику опреде-
ляет государство как главный акци-
онер, но мы заинтересованы в росте 
дивидендов, потому что с этим свя-
заны обязательства по форварду 
и отношение инвесторов к нашей 
компании.
— Будет ли влиять на списание 
программа модернизации четы-
рех ТЭС на Дальнем Востоке?
— Это проекты с гарантированной 
окупаемостью по типу ДПМ.
— Правительство дало «РусГидро» 
доходность по модернизации про-
ектов на Дальнем Востоке на уров-
не 12,5%, что ниже, чем на опто-
вом энергорынке. Почему?
— Мы, конечно, хотим иметь рав-
ную доходность с генераторами в це-
новых зонах энергорынка. На Даль-
нем Востоке сложнее условия строи-
тельства, поэтому мы должны быть 
по крайней мере на одном уровне. 
Дальний Восток в рыночную зону 
не входит, а ДПМ — это все же почти 
рыночный механизм, нам сделали 
исключение. Пока финального ре-
шения по нашей доходности нет. 
Окончательное решение получим, 
когда будет постановление прави-
тельства по развитию этого механиз-
ма на Дальнем Востоке. Пытаемся 
объяснить, что хотим одинаково 
со всеми, но мое личное ожидание: 
доходность будет всем пересчитана 
из-за динамики ключевой ставки.
— Позиция «РусГидро» по дальне-
восточным активам несколько 
раз менялась. Экс-глава компа-
нии Евгений Дод говорил, что 
они — тяжелая социальная на-
грузка. Сейчас же «РусГидро» дер-
жится за эти активы, включая 
старые убыточные угольные стан-
ции. Почему? Не рассматриваете 
возможность продажи?
— А вы знаете того, кто купил бы?
— СУЭК же выменяла станцию 
(Приморскую ГРЭС.— „Ъ“).
— Да, сделка идет, но желающих 
приобрести другие активы и их раз-
вивать я не знаю. Причины понят-
ны. На Дальнем Востоке для инвесто-
ров в электроэнергетике надо созда-
вать условия — рынок строить, раз-
вивать инфраструктуру, в том числе 
через снятие сетевых ограничений. 

Смена собственника объектов гене-
рации не решит эти задачи.

Развитие Дальнего Востока — од-
на из стратегических целей компа-
нии, это написано в нашей страте-
гии развития. Более того, Дальний 
Восток — национальный приоритет 
для страны, как сказал президент 
России. Поэтому мы делаем все, что-
бы обеспечить работоспособность 
и развитие энергетики в этом макро-
регионе в условиях тарифного регу-
лирования.

Прошло уже пять лет, как начался 
процесс внедрения долгосрочных 
тарифов в этой неценовой зоне. 
Мы наконец-то на финишной пря-
мой, ФАС работает над пересчетом 
базы расчета долгосрочных тарифов 
для Дальневосточной генерирую-
щей компании (ДГК), потому что она 
все эти годы убыточна. Параллельно 
строим и вводим новые электростан-
ции — ТЭЦ «Восточную», Сахалин-
скую ГРЭС-2, Нижнебурейскую ГЭС 
и другие, четыре объекта включены 
в программу модернизации тепло-
вой энергетики. Это все шаги в сто-
рону создания рынка. Будет рынок 
электроэнергии — быстрее будет 
развиваться Дальний Восток. Но по-
ка мало кто думает, как развить и ор-
ганизовать там рынок, чтобы инвес-
торы приходили и строили новые 
станции. Мы только за.
— Какими темпами там растет по-
требление?
— В целом в энергозоне Востока рост 
около 3%, это выше, чем в единой 
энергосистеме (ЕЭС России.— „Ъ“). 
В 2016–2018 годах в ДФО рост электро-
потребления был в два раза выше, 
чем в среднем по России. Мы видим 
устойчивую тенденцию, и это вызов.
— Какой эффект дадут долгосроч-
ные тарифы?

— Дадут много, потому что нам надо 
вывести ДГК хотя бы на уровень без-
убыточности, плюс это мощный сти-
мул снижать издержки, сэкономлен-
ные средства направлять на модер-
низацию. Но важен уровень тарифа. 
Пока мы не пересчитаем базу расче-
та тарифа начиная хотя бы с 2012 го-
да, эффекта не будет. Годами в тари-
фах не учитывались экономически 
обоснованные затраты — рост цен 
на топливо, рост затрат на ремонты, 
поэтому у ДГК накопилась большая 

задолженность. Мы с ФАС провери-
ли все наши затраты за все годы, про-
вели кропотливую работу.
— Какими темпами будет расти 
тариф?
—  Ждем выхода приказа ФАС, 
но двузначных темпов роста тарифа 
не будет точно.
— По передаче ДРСК «Россетям» 
идут переговоры?
— Нет. А смысл?
— Для вас это непрофильный ак-
тив, для «Россетей» — профиль-
ный.
— У нас много непрофильных акти-
вов: ремонт, сбыт, чего только нет. 
Но сети — это наш профильный ак-
тив на Дальнем Востоке. Показатели 
ДРСК не хуже многих МРСК, 
а по сравнению с некоторыми — да-
же лучше. Здесь нам свою эффектив-
ность не надо доказывать. В зоне та-
рифного регулирования, когда су-
ществует специальный тариф для 

электростанций и сбытовые надбав-
ки, сетевой тариф всегда лучше дер-
жать в одних руках, чтобы не превы-
сить предельный уровень тарифа 
для потребителей.

Если сейчас выделить тариф 
на передачу (из группы «РусГи-
дро».— „Ъ“), это создаст отдельный 
котловой тариф, и понятно, что кто 
быстрее добежал до регулятора, то-
го и премия будет. Если мы уберем 
ДРСК из отчетности по МСФО груп-
пы «РусГидро», у нас будет ухудше-
ние показателей. Зачем это нужно 

государству и «РусГидро»? Консоли-
дация сетевых активов должна ид-
ти на уровне присоединения ТСО 
(территориальных сетевых органи-
заций.— „Ъ“), которые непонятно 
кому принадлежат, как устанавли-
вают тариф, как эксплуатируются. 
Вот этим активно занимаемся и мы, 
и «Россети».
— Вы не считаете, что появление 
частного игрока на Дальнем Вос-
токе через схему мены с СУЭК 
в какой-то степени способствует 
либерализации рынка?
— Эта сделка не для того, чтобы объ-
явить о движении в сторону рынка. 
С такой схемой корпоративного 
управления, когда мы в ДЭК (Даль-
невосточная энергетическая ком-
пания.— „Ъ“) имеем почти равное 
количество голосов (до сделки «Ру-
сГидро» принадлежит 52,17%, СУ-
ЭК — 41,84%.— „Ъ“), возникают 
трудности в управлении. Всегда 
есть сложные вопросы, для приня-
тия которых требуется квалифици-
рованное большинство голосов. Не-
которые вопросы СУЭК не нрави-
лись, они боялись размытия своей 
доли. Это естественно для бизнеса. 
А для рынка нужно строить новые 
электростанции и сети, тогда и поя-
вятся рыночные сигналы.
— При обсуждении мены вставал 
вопрос о каких-то еще активах?
— Нет. Только по Приморской ГРЭС 
и Лучегорскому угольному разрезу.
— По нашим данным, в ближай-
шее время будет вновь поднят 
вопрос перегруппировки даль-
невосточных активов. Активы 
«РусГидро» в ДФО (100% «РАО ЭС 
Востока») предлагается передать 
напрямую Росимуществу, а па-
кет Росимущества в «РусГидро» 
(61,2%) «повесить» на «РАО ЭС Вос-
тока». Действительно ли такая 
идея будет выдвигаться?

— Мы не собираемся поднимать эту 
тему, ее нет в новом проекте пла-
на повышения стоимости, кото-
рый разработала «РусГидро» по по-
ручению вице-премьера Юрия 
Трутнева. Нецелесообразно делать 
такую схему в ущерб интересам ма-
жоритарного акционера — государ-
ства (поскольку дивиденды «РусГи-
дро» пойдут в «РАО ЭС Востока», 
а не в бюджет.— „Ъ“). В этой схе-
ме нет идеи, она не решает страте-
гическую задачу развития Дальнего 
Востока.

— Но это позволит упростить для 
«РусГидро» исполнение условий 
форвардного контракта с ВТБ 
и избавит компанию от убытков 
«РАО ЭС Востока». Ведь сейчас сто-
ит задача увеличить стоимость 
акций.
— Для этого мы собираемся сделать 
многое: снижать издержки, центра-
лизовать активы и сопутствующие 
виды деятельности, выйти на без-
убыточность ДГК за счет долгосроч-
ных тарифов, получить финансиро-
вание на те инфраструктурные объ-
екты (ВЛ Певек—Билибино.— „Ъ“), 
где есть его недостаток, без размы-
тия доли миноритарных акционе-
ров, продлить дивидендную полити-
ку и другое. Главное — не идти в нео-
купаемые проекты. Надо до конца 
еще решить вопрос с модернизаци-
ей четырех тепловых станций, кото-
рые мы намерены построить 
на Дальнем Востоке до 2026 года, 
а это уж точно окупаемые проекты. 
Условия форварда мы улучшили 
по ставке и по срокам продлили.

Решать локальную задачу по фор-
варду, не решая задачу по развитию 
энергетики Дальнего Востока, не-
правильно. Оттого что дивиденды 
перейдут из «РусГидро» в какую-
то новую компанию, ничего 
же не изменится для региона.
— По новому плану, который 
вы подготовили к 11 декабря, как 
должна расти стоимость бумаг?
— Я бы не стал раскрывать проект 
плана, пока вице-премьер Юрий 

Трутнев его не рассмотрит и не выне-
сет на совет директоров «РусГидро».
— Сейчас акции «РусГидро» нахо-
дятся в спящем режиме и не реа-
гируют на какие-либо внеш-
ние изменения. С чем вы это свя-
зываете?
— Мы решаем много задач, которые 
у инвесторов ассоциируются с трата-
ми. Мы обязаны поддерживать наши 
энергообъекты в работоспособном 
состоянии, строить новые. У нас есть 
станции времен ГОЭЛРО, дальнево-
сточные активы требуют ремонтов, 
мы на свои средства реализуем про-
граммы комплексной модерниза-
ции ГЭС. Да, мы на надежность тра-
тим много денег. Если мы будем за-
ниматься только повышением стои-

мости акций, то это не совсем пра-
вильно, мы же не финансовая струк-
тура. Ищем баланс.
— Какова ваша позиция по сни-
жению доли государства в «РусГи-
дро» с нынешних 61,2% до 51%?
— Как решит главный акционер, так 
и будем действовать. Но сначала ну-
жен покупатель на пакет ВТБ.
— Как проходит его поиск?
— Претендентов пока нет. Банк ак-
тивности пока тоже не проявляет.
— Со стороны иностранных инве-
сторов интереса не было?
— Иностранные инвесторы когда-
то пытались купить 5% акций (Mitsui 
и Japan Bank for International Cooper-
ation.— „Ъ“). Нас это не устроило.
— Может быть, за ними подтяну-
лись бы и другие?
— Они хотели войти в совет директо-
ров, потом — свои технологии заво-
дить, оборудование и прочее, что 
в целом противоречит политике им-
портозамещения. Потом они получ-
ше изучили, что такое электроэнер-

гетика Дальнего Востока, и умерили 
аппетит. А нам надо было весь пакет 
продать, поэтому — ВТБ. 
— Что происходит вокруг Загор-
ской ГАЭС-2? Почему в принципе 
было принято решение ее достра-
ивать, а не просто заморозить?
— Решение о достройке не приня-
то. По результатам проведения 
опытных исследований, научных 
изысканий и работ на опытных 
площадках Научно-технический со-
вет ЕЭС с участием Российской ака-
демии наук доказали возможность 
подъема здания станционного узла 
методом компенсационного нагне-
тания. Мы приняли решение о реа-
лизации первого этапа — выравни-
вании здания. Если это произойдет, 
тогда мы вернемся к вопросу рас-
смотрения целесообразности до-
стройки.
— Сколько времени займет при-
нятие решения?
— В 2022 году мы должны принять 
решение о достройке. 
— Но вы предварительно пока 
не оценивали, сколько это будет 
стоить?
— Оценки стоимости достройки 
станции делали раньше. Но сейчас 
нужно цифры пересматривать.
— Это около 70 млрд руб.?
— Меньше, порядка 40 млрд руб. 
Более 70 млрд руб. потрачено ранее 
на строительство, поэтому закон-
сервировать и еще нести расходы 
на это — тяжелое решение. Надо 
не совершить ошибку при приня-

тии решения о восстановлении 
и достройке станции. Ведь это тоже 
большие затраты. Поэтому мы так 
долго занимались исследованиями.
— У вас в Сибири есть крупный 
партнер — «Русал». Есть ли веро-
ятность возобновления диалога 
по вхождению «РусГидро» в Тай-
шетский проект (крупный алю-
миниевый комплекс на 430 тыс. 
тонн)?
— Переговоры не ведем, входить 
не будем.
— Иркутская электросетевая ком-
пания (у входящего в En+ «Иркут-
скэнерго» — 19,9%) остается в ва-
шем контуре? Вы ищете сейчас 
покупателей?
— Нет.

— Устраивает ли вас текущий ба-
ланс интересов в СП с «Русалом» 
БЭМО? Есть ли планы по разделу: 
алюминиевый завод — «Русалу», 
вам — ГЭС?
— Нет. ГЭС, конечно же, хотелось 
бы, но у нас в БЭМО паритет: 50% 
на 50%. Поэтому нужно всегда согла-
сие партнера.
— По нашим данным, «Русал» ак-
тивизировался со второй очере-
дью завода. Вы готовы инвести-
ровать в проект дальше?
— Без нас. Мы не хотели бы участво-
вать. Для нас нет экономической эф-
фективности во второй очереди. 
Мы же не занимаемся алюмини-
ем — это не наш бизнес.
— Сбытовые активы все еще про-
даете?
— Мы открыты к переговорам по Чу-
вашской энергосбытовой компа-
нии. Ведем переговоры с потенци-
альными инвесторами. Небыстрый 
процесс. Но мы оптимисты, надеем-
ся, что удастся продать. 
— По активам в Киргизии не до-
пускаете заключения мировых 
соглашений? 
— Как этот вопрос можно мирно уре-
гулировать? Ведь мы дали им кре-
дит. Деньги пересекли границу, это 
валютный контроль. Мы обязаны 
их вернуть. Мы можем договориться 
только о величине процентов 
за пользование деньгами, но тело 
кредита должно быть возвращено. 
В этом году в Гааге будет заседание 
арбитражного суда. 
— Почему по первой программе 
ДПМ ВИЭ у «РусГидро» был такой 
маленький интерес к строитель-
ству мини-ГЭС? 
— Цены для ДПМ были не очень хо-
рошие. Кроме того, нужно сформи-
ровать хороший заказ на парк ма-
лых турбин для заводов. Мы бы хоте-
ли, чтобы наши заводы развернули 
производство турбин для малых 
ГЭС, ведь пока нет выбора. Сегодня 
требования законодательства в отно-
шении малых ГЭС такие же, как 
к «большим» с точки зрения и охра-
ны, и безопасности, и других требо-
ваний. Надо их менять, чтобы сни-
зить затраты.

Со стороны государства должно 
быть больше внимания к развитию 
гидроэнергетики, и в том числе раз-
витию систем накопления энергии 
в виде ГАЭС. Мир еще не нашел 
и в обозримом будущем не найдет 
им альтернативу, 96% накопителей 
в мире — это ГАЭС. И дело даже 
не в активном развитии возобновля-
емых источников энергии, которое 
сейчас активно обсуждается. Долж-
но прийти осознание того, что ГА-
ЭС — это устойчивость энергосисте-
мы, это лучшая экономика для те-
пловой энергетики в целом, это уве-
личение жизненного цикла тепло-
вых и атомных станций.

Не стоит в ближайшие 10–20 лет 
ожидать, что другие типы накопите-
лей смогут заменить ГАЭС. Мы ви-
дим массовое строительство мощ-
ных ГАЭС в Китае, Японии, Америке, 
других странах. У нас пока они 
не строятся, их нет даже в энерго-
стратегии. И нам бы хотелось, чтобы 
в энергостратегию России до 2035 го-
да, которая разрабатывается Минэ-
нерго, этот вопрос был включен. 
А так «РусГидро» обладает компетен-
циями по проектированию, у нас 
есть разведанные створы, мы обла-
даем информацией об изысканиях, 
можем этим заниматься. Мы будем 
в новой программе поддержки ВИЭ 
в 2025–2035 годах себя позициони-
ровать. Мы смотрим всю Россию, 
есть много эффективных створов. 
На первом этапе может быть мини-
мум 11 объектов.

Интервью взяли 
Татьяна Дятел 
и Полина Смертина
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«Главное — не идти в неокупаемые проекты»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р У С Г И Д Р О »

Образовано в декабре 2004 года из гидрогенерирующих активов государственно-
го энергохолдинга РАО «ЕЭС России», до 2011 года носило название Федеральная 
гидрогенерирующая компания («ГидроОГК»). В состав входит 19 филиалов в 17 ре-
гионах России, включающие 47 ГЭС и ГАЭС, а также три ГеоЭС плюс мощности 
АО «РАО „Энергетические системы Востока“». Всего контролирует более 90 объек-
тов. Мощность электростанций — 39,8 ГВт, выработка за первые три квартала 2019 
года — 55,8 млн кВт•ч. В 2018 году компания установила рекорд по выработке элек-
троэнергии, показатель увеличился до 144,2 млрд кВт•ч (около 13,2% от всего произ-
водства электроэнергии в РФ). 61,2% акций «РусГидро» принадлежит Росимуществу; 
13,1% — ВТБ; 5,9% — ООО «Авиатранс»; остальные 19,8% — у миноритарных акцио-
неров. Выручка по МСФО за три квартала 2019 года — 236,6 млрд руб., чистая при-
быль — 35,1 млрд руб. (за аналогичный период 2018 года — 259,1 млрд и 46 млрд руб. 
соответственно). Председатель правления—гендиректор — Николай Шульгинов, пред-
седатель совета директоров — вице-премьер, полпред президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий Трутнев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Л Ь Г И Н О В  Н И К О Л А Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился 18 мая 1951 года в селе Саблинское Ставропольского края. В 1973 году окон-
чил Новочеркасский политехнический институт по специальности «Электроснабжение 
промышленных предприятий и городов». Кандидат технических наук. В 1976–1998 го-
дах трудился в «Ставропольэнерго», последняя должность — начальник центральной 
диспетчерской службы. Затем перешел в Объединенное диспетчерское управление 
Северного Кавказа (ОДУ Северного Кавказа, филиал РАО «ЕЭС России»). С 2002 года — 
в ОАО «Системный оператор» (СО, диспетчер Единой энергосистемы России). До 2004 
года — член правления, директор по техническому аудиту, затем зампред правления, 
первый зампред правления СО. В сентябре 2015 года стал председателем правления 
— гендиректором ОАО «РусГидро» (сейчас — ПАО «РусГидро»). Имеет почетные зва-
ния «Заслуженный энергетик СНГ», «Почетный работник ТЭК», «Ветеран энергетики» 
и другие. Награжден орденом Почета за подготовку энергосистемы к Олимпиаде-2014 
в Сочи и медалью ордена «За заслуги перед  Отечеством» II степени.
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Оттого что дивиденды перейдут из «РусГидро» 
в какую-то новую компанию, ничего же  
не изменится для Дальнего Востока

Мы на надежность (энергоснабжения)  
тратим много денег. Если мы будем 
заниматься только повышением стоимости 
акций, то это не совсем правильно,  
мы же не финансовая структура

Я на этом посту четыре года и три месяца, 
и все это время периодически возникают 
слухи о моем уходе. Кому-то я не нравлюсь 
с первого дня, наверное, тем, кого оттащил 
от кормушки, поэтому эти люди постоянно 
выдают желаемое за действительное
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В российский прокат выходят «Особенные»  
Оливье Накаша и Эрика Толедано, режиссеров «1+1»

В России в серии «Культура по‑
вседневности» вышел труд аме‑
риканского историка Мэрилин 
Ялом (1934–2019) под названи‑
ем «История жены». Как измени‑
лась роль жены, а заодно и му‑
жа, изучал Алексей Мокроусов.

 Что остается делать после то-
го, как объяснишь, «Как французы 
придумали любовь» и что такое «Лю-
бить по-французски», а также напи-
шешь «Историю груди»? Конечно, 
приступить к «Истории жены». Так 
поступила американская исследо-
вательница Мэрилин Ялом (1934–
2019), автор множества бестсел-
леров, переведенных в том числе 
и в России, мать четверых детей, а за-
одно жена знаменитого психотера-
певта Ирвина Ялома, что добавляет 
убедительности многим тезисам, на-
писанным порой если не с очевид-
но феминистских позиций, то хотя 
бы с тех, что феминисткам бы пон-
равились.

Лишь непросвещенному жена 
представляется данностью, о кото-
рой не стоит даже задумываться. 
Межкультурный феномен жены — 
сложнейшее явление, неслучайно 
объемная, 520 страниц, книга Мэри-
лин Ялом местами выглядит сборни-
ком развернутых тезисов, настолько 
плотно утрамбованы факты и эпохи 
от античности до наших дней.

Брак в европейской истории по-
следних двадцати с лишним веков 
выглядит делом непростым начиная 
еще с античности. То невеста перед 
свадьбой обязана сдать свои игруш-
ки богам домашнего очага: в Древ-
нем Риме женились рано, девочки 
с 12 лет, мальчики с 14 лет. То муж, за-
став жену с любовником, убивает его 
на месте, и суд его оправдывает, при-
чем не столько потому, что речь рев-
нивцу Евфилету писал великий Ли-
сий (с адвокатами уже в древних де-
мократиях было не поспорить), а по-
тому что измены могли создать угро-
зу афинскому государству в целом, 
подрывая его институты. А если муж 

оказывался охотником за приданым 
и после рождения ребенка забывал 
о семье и предавался общественной 
жизни не только на агоре и в гим-
насии, но и в борделе, ведь ему раз-
решались отношения и с наложни-
цей, и с гетерой, то суд мог по тре-
бованию жены обязать его по край-
ней мере три раза в месяц испол-
нять супружеский долг в постели. 
Автор недоумевает, как можно к это-
му обязать, но так начиналась борь-
ба за равноправие. Да, разводиться 

греки не разрешали, оставленной 
супруге можно было лишь вернуть-
ся к отцу, но долг, будь добр, испол-
няй. Случаев отказа хроники не фик-
сируют.

В таких долгих отношениях му-
жа и жены много условного; поме-
щенный на обложке «Истории же-
ны» портрет знаменитого химика 
Антуана Лавуазье с супругой ки-
сти Жака Луи Давида (1788) из нью-
йоркского Метрополитен-музея де-
монстрирует, возможно, не только 
восторг или взгляд в поисках вдох-
новения, но и мольбу: дескать, хва-

тит мне класть руку на плечо, ухо-
ди наконец, дай поработать!

Маскулинный взгляд на место же-
ны и женщины в обществе господст-
вовал тысячелетия, но у сторонни-
ков матриархата не одни только по-
воды гневаться, обязанности мужей 
тоже записывались. Так, на «Брач-
ном сертификате», литографирован-
ном Керриером в 1848 году и храня-
щемся в американской Библиотеке 
Конгресса, в столбик приведены обя-
занности и жены, и мужа. Послед-
ний в результате слияний библей-
ских цитат и комментариев самого 
литографа должен не просто любить 
жену, заботиться о ней и не оставлять 
ее, но и обеспечивать семью всем не-
обходимым, иначе он хуже еретика.

Сегодня мужчине сложно не быть 
еретиком: женщины зарабатывают 
все больше, за финансовой незави-
симостью следует независимость 
личная, а мечты о карьере оказыва-
ются важнее мечты о материнстве.

У Мэрилин Ялом хотя и русские 
корни, но о специфике русской же-
ны, как и русского брака вообще, она 
не пишет и «Домострой» не цитиру-

ет. Зато приводит цитату из англий-
ского «Богоугодного домостроя» 1614 
года: «Мудрый муж, ищущий мир-
ной жизни со своей женой, должен 
соблюдать следующие три правила: 
часто предостерегать, иногда пори-
цать и никогда не бить ее». Впрочем, 
в Америке «История жены» вышла 
в 2001 году, когда ничто не предве-
щало ни нынешнего российского за-
конодательства, ни даже блестящих 
реплик иных законотворцев, оправ-
дывающих домашние побои, пусть 
и «в легких формах». Материалов 
хватило бы на новую книгу.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Выйти из-за мужа
Эволюция роли жены в культурологическом 
исследовании Мэрилин Ялом Н Е К Р О Л О Г

В США на 81‑м году жизни скон‑
чался режиссер Константин 
Бромберг, постановщик куль‑
товых советских фильмов 
 «Приключения Электроника» 
и «Чародеи».

Константин Бромберг родил-
ся в 1939 году в Харькове. В конце 
1950-х работал корреспондентом 
агентства печати «Новости», режиссе-
ром Воркутинской телестудии, а по-
том поступил на сценарный факуль-
тет ВГИКа, который окончил в 1965 
году. Его дебютный фильм — корот-
кометражка «Длинный день Коль-
ки Павлюкова» — вышел в 1968 году. 
На телевидении Бромберг снял цикл 
документальных картин: о Евгении 
Мравинском, Герберте фон Карая-
не, Ираклии Андроникове. Затем ре-
жиссер стал художественным руко-
водителем студии детских и юноше-
ских телефильмов творческого объ-
единения «Экран». Две самые извест-
ные свои картины — «Приключения 
Электроника» и «Чародеи» — он по-
ставил на Одесской киностудии. 

«Приключения Электроника», 
детский фильм по мотивам произ-
ведений фантаста Евгения Велтис-
това о простом советском школьни-
ке, у которого появился двойник-ро-
бот, вышел на телеэкраны в 1980 го-
ду и сразу стал всесоюзным хитом. 
Создатели и актеры фильма (в пер-
вую очередь, конечно, братья-близ-
нецы Торсуевы, сыгравшие главные 
роли) получили от зрителей око-
ло 80 тысяч писем, порода собак эр-
дельтерьер стала страшно модной, 
а фраза «Где у него кнопка?» и песня 
«Крылатые качели» навсегда посели-
лись в коллективном подсознатель-
ном людей, чье детство пришлось 
на 1980-е годы.

Вторым грандиозным успехом 
Бромберга стала двухсерийная ки-
носказка «Чародеи» по сценарию 
братьев Стругацких, впервые пока-
занная по Центральному телевиде-
нию 31 декабря 1982 года. Здесь то-
же были реплики, мгновенно разо-
шедшиеся на цитаты, и песни-шля-
геры, взять хотя бы «Три белых ко-
ня». А сам фильм стал такой же ново-
годней классикой, как «Ирония судь-

бы», которую смотрят с любого места 
под нарезку праздничных салатов.

В 1980-е годы Бромберг рабо-
тал с американской телекомпанией 
CNN, снимая для нее документаль-
ные проекты, а в 1990-х перебрал-
ся к дочери в США. Кино он больше 
не занимался, несмотря на предложе-
ния, регулярно поступавшие от рос-
сийских телеканалов и киностудий.

Бромберг умел делать сказку 
из любого советского материала. 
Нравоучительная, но совсем не за-
нудная история о перевоспитании 
прогульщика Сыроежкина из «При-
ключений Электроника» начина-
лась в «обычной московской» школе 
(конечно, таких школ с огромными 
светлыми аудиториями, казавшихся 
детям со всей страны столичным чу-
дом, не было и в Москве), а заканчи-
валась на колокольне в пряничном 
европейском городке. В «Чароде-
ях» поиски любви в советском НИИ, 
чуть позже, в 1985 году, без всякой 
романтики показанные в фильме 
«Самая обаятельная и привлекатель-
ная», с тем же неизменным Алексан-
дром Абдуловым в роли мечты всех 
женщин, превращались в волшеб-
ную фантазию.

Школа из «Приключений Элек-
троника» и институт НУИНУ из «Ча-
родеев» — советский Хогвартс, во-

площение мечты, воздушный замок, 
распахнутая дверь в другое измере-
ние, где, конечно, присутствова-
ли узнаваемые приметы застойной 
жизни, но общая атмосфера была 
совсем другой. Романтические уче-
ные здесь трудились над чем-то сов-
сем бесполезным для народного хо-
зяйства — волшебными палочками 
и механическими мальчиками, все 
бытовые проблемы были решены, 
а на первый план выходили вопро-
сы любви и дружбы.

В 2010–2013 годах в иммигрант-
ской прессе и на российских ки-
носайтах появлялась информация 
о возможных продолжениях «Элек-
троника» и «Чародеев» — ко второ-
му, по словам Константина Бромбер-
га, он написал сценарий вместе с Бо-
рисом Стругацким, а первый должен 
был превратиться в 30-серийный се-
риал с астероидами-убийцами, ма-
фией, казино и беспризорниками. 
Пожалуй, то, что ни один из этих 
проектов не осуществился, было 
к лучшему. Советские сказки оста-
лись в своем времени, своей чудес-
ной параллельной вселенной, где 
есть крылатые качели, три белых ко-
ня, и только случайный командиро-
ванный иногда напоминает о реаль-
ном мире.

Отдел культуры „Ъ“

Чародей Советского Союза
Умер Константин Бромберг

Американская академия 
 кинематографических наук 
и искусств объявила номинан‑
тов на 92‑ю премию «Оскар». 
На самое большое количест‑
во наград — одиннадцать — 
 претендует фильм Тодда  
Филлипса «Джокер». По десять 
номинаций собрали «Однажды 
в… Голливуде», «Ирландец» 
и «1917». Комментирует Юлия 
 Шагельман.

 Снятая в мрачном духе 
с многочисленными приветами ран-
нему Скорсезе драма о том, как паци-
ент психиатрической клиники из го-
рода Готэма возглавил уличные бун-
ты и превратился в суперзлодея, пре-
тендует на то, чтобы стать лучшим 
фильмом года, а ее создатель Тодд 
Филлипс — лучшим режиссером. 
Также «Джокер» поборется за награ-
ды в номинациях «Лучший адапти-
рованный сценарий» (сам Филлипс 
и его соавтор Скотт Сильвер), «Луч-
ший оператор» (Лоренс Шер, работав-
ший вместе с режиссером над трило-
гией «Мальчишник в Вегасе»), «Луч-
ший композитор» (уроженка Ислан-
дии Хильдур Гуднадоттир неделю на-
зад получила за свою работу «Золотой 
глобус»), «Лучший монтаж», «Лучший 
дизайн костюмов», «Лучший грим 
и прически», «Лучший монтаж звука» 
и «Лучшее сведение звука».

В номинации «Лучший фильм» 
с «Джокером» будут соревноваться 
гангстерская сага Мартина Скорсе-
зе «Ирландец», снятая одним дублем 
военная драма Сэма Мендеса «1917», 
нежное признание в любви старо-
му Голливуду от Квентина Таранти-
но «Однажды в… Голливуде», анти-
фашистская комедия Тайки Вайти-
ти «Кролик Джоджо», экранизация 
классического романа для благово-
спитанных девиц «Маленькие жен-
щины» Греты Гервиг, эмоциональная 
история одного развода «Брачная 
история» Ноа Баумбака, черная ко-
медия с социальным месседжем Пон 
Чун Хо «Паразиты» и олдскульное 
мужское кино об автогонках «Ford 
против Ferrari» Джеймса Мэнголда, 
занимающее в предсказаниях экс-
пертов почетную девятую строчку.

При этом «Паразиты» стали ше-
стой картиной в истории «Оска-
ра», которая номинирована од-
новременно в категориях «Луч-
ший фильм» и «Лучший междуна-
родный фильм» (раньше эта номи-
нация называлась «Лучший фильм 
на иностранном языке»). Во вто-
рой из них корейская лента, уже 
собравшая впечатляющую коллек-
цию наград, начиная с каннской Зо-
лотой пальмовой ветви, имеет все 
шансы на победу. Кроме нее, в но-
минацию также вошли «Боль и сла-
ва» Педро Альмодовара (Испания), 
«Отверженные» Ладжа Ли (Фран-
ция), «Страна мёда» Тамары Котев-
ской и Любомира Стефанова (Маке-
дония) и «Тело Христово» Яна Кома-
сы (Польша).

На награду «Лучший режиссер», 
кроме Филлипса, претендуют Скор-
сезе, Тарантино, Мендес и Пон Чун 
Хо. Для Мендеса это вторая номина-
ция спустя двадцать лет после «Оска-
ра», полученного за «Красоту по-аме-
рикански». Скорсезе, выдвинутый 
в этой категории в девятый раз, стал 
самым номинированным режиссе-
ром из ныне живущих. Пока ему по-
везло только один раз — в 2009 году 
с «Отступниками». Посмотрим, ста-
нет ли счастливым для живого клас-
сика сотрудничество с Netflix.

Этот стриминговый сервис стал 
лидером среди студий-производите-
лей и дистрибуторов: всего его проек-
ты получили 24 номинации, в том чи-
сле две картины («Ирландец» и «Брач-
ная история») в категории «Лучший 
фильм». Голливудские гиганты Disney 
и Sony Pictures заняли второе и тре-
тье места с 23 и 20 номинациями со-
ответственно. На церемонии «Золо-
того глобуса» Netflix, также лидиро-
вавшему по количеству номинаций, 

не повезло: победу принесли толь-
ко две из них. Однако Киноакадемия 
в прошлом году уже доказала свою 
благосклонность, вручив три «Оска-
ра» фильму Альфонсо Куарона «Рома», 
выпускавшемуся именно Netflix, так 
что здесь у нового лидера индустрии 
может быть больше шансов.

Хоакин Феникс, сыгравший 
в «Джокере» главную роль, сейчас на-
иболее вероятный претендент на по-
беду в номинации «Лучший актер». 
Конкуренцию ему составят Адам 
Драйвер («Брачная история»), Лео-
нардо Ди Каприо («Однажды в… Гол-
ливуде»), Антонио Бандерас («Боль 
и слава») и Джонатан Прайс («Два па-
пы»), чье выдвижение стало одним 
из немногих сюрпризов. Несмотря 
на преклонный возраст актера, это 
его первая номинация на «Оскар».

Среди актеров второго плана нео-
жиданностей нет. В этой номинации 
выдвинуты Брэд Питт («Однажды в… 
Голливуде»), Том Хэнкс («Прекрас-
ный день по соседству») и старая за-

служенная гвардия: Энтони Хоп-
кинс («Два папы»), Аль Пачино и Джо 
Пеши (оба сыграли в «Ирландце»). 
По прогнозам, на сегодняшний день 
лидирует Питт, так что, возможно, 
на «Оскарах» снова повторится уже 
привычная сцена, в которой Ди Ка-
прио будет грустно наблюдать, как 
заветную статуэтку уносит его экран-
ный партнер — но не он сам.

В номинации «Лучшая актриса» 
ожидать острой борьбы тоже не при-
ходится. С наибольшей вероятно-
стью награда достанется Рене Зел-
лвегер, уже получившей несколько 
призов и номинаций за роль в бай-
опике «Джуди». Также в этой кате-
гории выдвинуты Синтия Эриво 
(«Харриет») — единственная не бе-
лая участница в актерских номина-
циях этого года, Сирша Ронан («Ма-
ленькие женщины»), Шарлиз Терон 
(«Скандал») и Скарлетт Йоханссон 
(«Брачная история»).

Йоханссон также претенду-
ет на «Оскар» в номинации за роль 

второго плана: на этот раз за фильм 
«Кролик Джоджо». Здесь ее основ-
ной конкуренткой стала партнер-
ша по «Брачной истории» Лора Дерн. 
Их конкурентки — Флоренс Пью 
(«Маленькие женщины»), Кэти Бейтс 
(«Дело Ричарда Джуэлла») и Марго 
Робби («Скандал»).

Что касается сценарных номина-
ций, они во многом повторяют рас-
клад в категориях «Лучший фильм» 
и «Лучший режиссер». На награду 
за оригинальный сценарий претен-
дуют «Однажды в… Голливуде» (это 
хорошо знакомая Тарантино номи-
нация, на победе в которой, как пра-
вило, «Оскары» для него заканчи-
ваются — но, возможно, в этом го-
ду что-то изменится), «Брачная исто-
рия», «1917», «Паразиты» и «Достать 
ножи» (единственная картина, кото-
рая не попала в другие категории). 
За адаптированный сценарий, кро-
ме уже упомянутого «Джокера»,— 
«Ирландец», «Кролик Джоджо», «Ма-
ленькие женщины» и «Два папы».

Фильмы российских режиссе-
ров — «Дылда» Кантемира Балагова, 
«Он не может жить без космоса» Кон-
стантина Бронзита и «Акварель» Вла-
димира Косаковского, входившие 
в шорт-листы категорий «Лучший 
международный фильм», «Лучший 
короткометражный анимационный 
фильм» и «Лучший документальный 
фильм» соответственно, в оконча-
тельные списки номинантов не по-
пали. Российские зрители могут по-
болеть за мультфильм «Дочь» нашей 
бывшей соотечественницы, теперь 
живущей и работающей в Чехии, Да-
рьи Кащеевой. Он выдвинут в номи-
нации «Лучший анимационный ко-
роткометражный фильм».

Вручение «Оскаров» состоится 
в Лос-Анджелесе 9 февраля. В этом го-
ду церемония снова, второй раз под-
ряд и третий за всю историю прой-
дет без ведущего. Вероятно потому, 
что телевизионные рейтинги цере-
монии, выросшие по сравнению 
с 2018 годом, доказали, что для при-
влечения внимания зрителей важен 
не конферансье, а наличие в номи-
нациях фильмов, которые зрители 
действительно видели. Возглавив-
ший призовую гонку «Джокер», ко-
торый на сегодняшний день собрал 
в мировом прокате больше милли-
арда долларов, похоже, обеспечит 
нынешней церемонии успех.

ПРЕМИЯ КИНО

«Джокер» возглавил гонку за «Оскарами»
Американская киноакадемия объявила номинантов

Мэрилин Ялом.  
История жены.   
М.: Новое литературное 
 обозрение, 2019

Если муж после рождения ребенка 
 забывал о семье и предавался  
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ЕВРОФУТБОЛ

Испания разогрелась в Саудовской Аравии
«Реал» стал обладателем переформатированного Суперкубка

Во всех ведущих европейских футболь-
ных лигах, за исключением ушедшей 
на долгий перерыв немецкой, в начале 
2020 года происходили любопытные со-
бытия. А в испанской только что разыг-
рали первый престижный трофей: обла-
дателем Суперкубка стал «Реал».

Суперкубок Испании
Раньше испанский Суперкубок был обыч-
ным, что ли, таким же, как в других странах, 
Суперкубком — не то чтобы совершенно не-
заметным, но в общем-то рядовым событи-
ем, «разминочным», «разогревочным» мат-
чем для публики перед сезоном. В этом году 
все иначе. Саудовская Аравия, если верить 
источникам, заплатила Федерации футбо-
ла Испании за право принимать его в тече-
ние четырех лет €120 млн, матч превратился 
в мини-турнир с участием четырех команд, 
сроки проведения сместились с лета на ян-
варь, серединку сезона, а ценность трофея — 
судя по количеству упоминаний об аравий-
ских событиях на медиаресурсах — доволь-
но существенно поднялась.

В конце недели, после полуфиналов, в 
которых «Атлетико» обыграл «Барселону», 
а «Реал» — «Валенсию», темой номер один 
была ситуация с тренерской должностью в 
барселонском клубе и возможной заменой 
Эрнесто Вальверде на Хави (см. „Ъ“ от 13 ян-
варя). Затем ее сменила другая — связанная 
с финалом.

Щедрым организаторам из богатой ази-
атской страны, вдруг полюбившей боль-
шие международные соревнования (в Сау-
довской Аравии сейчас в разгаре ралли «Да-
кар»), конечно, хотелось бы, чтобы он полу-
чился ярким, запоминающимся. Но — не 
сошлось. «Реал» без травмированных Ка-
рима Бензема, Эдена Азара и Гарета Бей-
ла выглядел скучновато, «Атлетико» тоже. 
В основное и дополнительное время голов 
никто не забил, да и нормальных шансов за-
бить было мало. А наставник «Атлетико» Ди-
его Симеоне потом, горько шутя, называл 
спасителем «Реала» Федерико Вальверде. 
Тот на исходе овертайма сбил выходивше-
го один на один с вратарем Альваро Морату. 
Вальверде наградили красной карточкой, 
но «Реал» продержался до серии пенальти, 
а в ней взял верх.

Поставленный из-за переформатирован-
ного Суперкубка на микропаузу чемпионат 
Испании возобновится в ближайший уик-
енд. Лидируют в нем «Барселона» с «Реалом», 
имеющие поровну очков. На пять от них от-
стает тандем из «Атлетико» и «Севильи».

Чемпионат Англии
После этого тура у тех, кто переживает за 
«Манчестер Сити», были кое-какие поводы 
порадоваться. Манчестерцы в нем разне-

сли — 6:1 — «Астон Виллу», а половину го-
лов гостей в матче записал на свой счет Сер-
хио Агуэро. Теперь в английском чемпиона-
те их у аргентинского форварда 177, и он по-
бил рекорд результативности для легионе-
ров премьер-лиги, который до сих пор при-
надлежал выдающемуся французу, легенде 
«Арсенала» Тьерри Анри. А осечка «Лестера», 
уступившего — 1:2 — «Саутгемптону», позво-
лила манчестерцам наконец скинуть лестер-
цев со второго места.

Но это все, разумеется, были радости от-
носительные, локальные. «Манчестер Сити» 
— действующий чемпион — никак не может 
создать хотя бы намек на интригу в борьбе 
за золото нынешнего первенства. И все из-
за проигравшего ему полкорпуса на фини-
ше прошлогодней чемпионской гонки «Ли-
верпуля». Месяц проходит за месяцем, неде-

ля за неделей, а ливерпульцы держат взятый 
на заре сезона беспрецедентный темп и не 
хотят допускать не то что сбоев — крохотных 
сбойчиков.

Поражений они пока не терпели. А госте-
вой выигрыш — 1:0 — у «Тоттенхема» был 
для них 20-м в 21 матче, сыгранном в этом 
чемпионате. И это тоже рекорд: настолько 
мощно не проводил отрезок такой длины с 
начала национального чемпионата ни один 
из клубов «большой пятерки» в истории. 
А отрыв «Ливерпуля» от «Манчестер Сити» 
между тем уже составляет 14 очков. И как-то 
сложно представить, что преследователь мо-
жет его сожрать.

Чемпионат Италии
У людей, которым успело надоесть отсутст-
вие в итальянском чемпионате хоть какой-
нибудь — если говорить именно о сраже-
нии за золото — интриги и абсолютная ге-
гемония «Ювентуса» (он неизменно брал ти-
тул с 2012 года и чаще всего не давал пово-

дов предполагать, что кто-то может на него 
покуситься), это первенство должно вызы-
вать восторг. Интрига в нем полыхает жар-
ким пламенем. Вызов «Ювентусу» бросил 
«Интер» и практически все время несется с 
ним ноздря в ноздрю.

В минувший уикенд туринцам удалось 
чуть-чуть оторваться от миланцев. «Интер» 
сыграл вничью — 1:1 — с «Аталантой», а 
«Ювентус», у которого было столько же оч-
ков, справился — 2:1 — на выезде с мощ-
ной «Ромой».

Догадаться, какая цифра будет чаще всего 
фигурировать в обзорах, посвященных это-
му, не исключено, важнейшему матчу, было 
несложно. Разумеется, девять. Девять — это 
количество голов, забитых реализовавшим 
в этой встрече пенальти Криштиану Ронал-
ду в шести последних играх чемпионата. Ли-
дер «Ювентуса» зимой в огне, и даже странно 
вспоминать, что еще недавно в тренде было 
рассуждать о том, что он потихоньку сдает — 
по крайней мере, как бомбардир.

Всего у Роналду уже 14 мячей в первенст-
ве. Правда, это не лучший показатель. Вро-
вень с ним — Ромелу Лукаку из «Интера», а у 
Чиро Иммобиле из «Лацио» аж на полдюжи-
ны голов больше.

Чемпионат Франции
Российскому хавбеку Александру Голови-
ну довелось поучаствовать в матче, кото-
рый наверняка войдет в шорт-лист наибо-
лее захватывающих по итогам сезона. Его 
«Монако» встречался на выезде с неуязви-
мым во внутреннем первенстве ПСЖ, один 
раз по ходу игры вел в счете, дважды усту-
пал, а в результате добился ничьей — 3:3. 
Безусловно, почетной, учитывая иерар-
хию (монакский клуб находится на вось-
мом месте, а парижский, как обычно, уве-
ренно лидирует, опережая на пять очков 
при матче в резерве «Марсель») и то, как 
был хорош зимой соперник. В первую оче-
редь речь об атакующем квартете ПСЖ из 
Неймара, Килиана Мбаппе, Анхеля Ди Ма-
рии и Мауро Икарди, уже прозванных во 
Франции «Фантастической четверкой» за 
сумасшедшую результативность — более 
трех десятков голов в семи встречах с но-
ября прошлого года. Четверка была непло-
ха в игре с «Монако», но вот парижская обо-
рона подкачала.

Новое столкновение двух клубов прои-
зойдет совсем скоро. В среду эти команды 
проведут перенесенный матч первого круга 
— теперь на поле «Монако».

Алексей Доспехов

Первым победителем  
переформатированного  
Суперкубка Испании стал  
мадридский «Реал»  ФОТО REUTERS

ПРОЦЕССЫ

Дело жизни Ламина Диака
Начался процесс в отношении бывшего руководителя World Athletics

В понедельник в Париже начался процесс в от-
ношении бывшего главы Международной ассо-
циации легкоатлетических федераций (World 
Athletics) 86-летнего Ламина Диака, обвиняемо-
го в коррупции и отмывании денег. В основу обви-
нения легли добытые в ходе длившегося четыре 
года следствия сведения о том, что Диак при со-
действии еще пяти лиц, среди которых экс-пре-
зидент Всероссийской федерации легкой ат-
летики (ВФЛА) Валентин Балахничев и бывший 
тренер сборной России по бегу на длинные ди-
станции Алексей Мельников, покрывал спортсме-
нов, попавшихся на применении допинга. Лами-
ну Диаку грозит до десяти лет лишения свободы. 
Но процесс обещает быть затяжным. На первом же 
заседании обвинение попросило об отсрочке в не-
сколько месяцев для изучения и приобщения к де-
лу новых материалов.

Париже в понедельник прошло первое заседа-
ние по делу скандально известного бывшего президен-
та World Athletics Ламина Диака, обвиняемого в кор-
рупции и отмывании доходов, полученных преступ-
ным путем. Помимо 86-летнего сенегальца, руково-
дившего мировой легкой атлетикой с 1999 по 2015 год, 
перед судом предстали также его бывший адвокат Ха-
биб Сиссе и экс-глава антидопинговой службы World 
Athletics Габриэль Долле. Еще три фигуранта дела оста-
ются недоступными для французских властей. Сре-
ди них сын Ламина Диака, Папа Массата Диак, укрыв-
шийся в Сенегале, власти которого отказываются его 
выдавать, а также два россиянина — бывший прези-
дент ВФЛА Валентин Балахничев и экс-тренер сборной 
России по бегу на длинные дистанции Алексей Мель-
ников. Ордера на их арест были выданы еще весной 
прошлого года. Оба отвергают обвинения и отказыва-
ются предстать перед судом.

Предполагалось, что суду потребуется несколько 
недель, чтобы вынести вердикт. Однако процесс, по-
хоже, займет гораздо больше времени. Вчера обвине-
ние попросило о переносе следующего заседания на 
июнь. Прокуратура обосновала свое ходатайство необ-
ходимостью изучить и приобщить к делу новые мате-
риалы. Речь, в частности, идет о показаниях, данных 
Папой Массатой Диаком в ноябре прошлого года в Се-
негале. Кроме того, обвинение считает необходимым 
приобщить к делу новые сведения о движении средств 
по счетам компаний, подконтрольных сыну экс-главы 
World Athletics. Через них, по версии следствия, обви-
няемые получали вознаграждение за свою незакон-

ную деятельность. В итоге суд удовлетворил ходатай-
ство обвинения. Впрочем, крайне маловероятно, что 
к моменту рестарта процесса в деле что-то принципи-
ально изменится.

Скандал в легкоатлетической федерации начался 
еще в 2015 году, после того как в британских и немец-
ких СМИ появилась информация о том, что руковод-
ство World Athletics за взятки покрывало спортсме-
нов, употребляющих запрещенные препараты. При 
этом основные претензии предъявлялись российским 
спортсменам. В частности, немецкий телеканал ARD 
утверждал, что 80% медалей, завоеванных ими с 2001 
по 2012 год, были получены на фоне подозрительных 
допинг-тестов. Однако в основу обвинения легла исто-
рия одной россиянки — трехкратной чемпионки чи-
кагского и победительницы лондонского марафонов 
Лилии Шобуховой (ее результаты были аннулированы 
в 2013 году). Менеджер спортсменки Андрей Баранов 
утверждал, что Шобухова заплатила функционерам 
ВФЛА около $600 тыс. за сокрытие положительного ре-
зультата допинг-пробы. Однако после дисквалифика-
ции спортсменка потребовала вернуть деньги. Но по-
лучила, если верить господину Баранову, на руки толь-
ко две трети от ранее уплаченной суммы. При этом, по 
версии следствия, к вымогательству денег у Шобухо-
вой якобы был причастен господин Балахничев, дол-

гое время являвшийся также казначеем Международ-
ной ассоциации легкоатлетических федераций.

Скандал в World Athletics дорого стоил российско-
му спорту. Сборная России по легкой атлетике была вы-
нуждена пропустить Олимпиаду-2016 в Рио-де-Жаней-
ро, а теперь высок риск того, что она не выступит и в 
Токио-2020. Ведь с тех пор кризис в ВФЛА не только не 
разрешился, а даже усугубился. В конце прошлого го-
да World Athletics на волне расследования дела прыгу-
на в высоту Данила Лысенко, предоставившего фаль-
шивую медсправку в оправдание пропуска им допинг-
теста (по версии World Athletics, случилось это при со-
действии нового руководства ВФЛА, президент которой 
Дмитрий Шляхтин в итоге подал в отставку), приостано-
вила процесс восстановления статуса ВФЛА. Кроме то-
го, World Athletics больше не выдает россиянам инди-
видуальные допуски на участие в турнирах. При наибо-
лее неблагоприятном сценарии может дойти до исклю-
чения ВФЛА из World Athletics, что закроет российским 
спортсменам путь на международные турниры. Дело до-
шло до того, что уже и российские спортсмены высту-
пают против ВФЛА. В воскресенье комиссия спортсме-
нов ВФЛА обратилась к Министерству спорта РФ и Олим-
пийскому комитету России (ОКР) с просьбой незамедли-
тельно вернуться к вопросу о приостановке действия го-
сударственной аккредитации ВФЛА и исключения ор-
ганизации из ОКР. В обращении комиссии отмечается, 
что ВФЛА считает, что федерация затягивала разреше-
ние вопроса в деле Лысенко, что «негативно сказывает-
ся на процессе восстановления доверия к российской 
легкой атлетике в мировом сообществе» и на получении 
российскими спортсменами допуска к международным 
соревнованиям.

Сам Ламин Диак, ранее категорически отвергавший 
обвинения, теперь скорректировал свою позицию. В 
интервью изданию Jeune Afrique он заявил, что никог-
да не покрывал случаи нарушения россиянами анти-
допинговых правил, а лишь пытался отсрочить их рас-
смотрение. Якобы с целью избежать скандалов в пред-
дверии лондонской Олимпиады-2012, а также чемпи-
оната мира-2013, прошедшего в Москве и, как сказал 
господин Диак, сильно зависимого от российского фи-
нансирования. «Мы лишь хотели получить больше вре-
мени, чтобы все проверить и убедиться, что, если в от-
ношении спортсменов будут назначены санкции, это 
случится уже по завершении означенных турниров»,— 
сказал Ламин Диак.

К Ламину Диаку помимо «российских» эпизодов есть 
и другие претензии. Но в начавшемся процессе они рас-
сматриваться не будут, следствие по ним еще идет. В 
частности, он подозревается в причастности к торгов-
ле голосами ряда африканских спортивных функцио-

неров на выборах Олимпиады в Рио-де-Жанейро. Так, 
летом прошлого года бывший губернатор штата Рио-де-
Жанейро Сержиу Кабрал, осужденный на 100 лет лише-
ния свободы за многочисленные случаи коррупции, под 
присягой завил, что осенью 2009 года Ламин Диак и Па-
па Массата Диак получили от бразильских предприни-
мателей около $2 млн за несколько голосов членов Меж-
дународного олимпийского комитета. Кроме того, про-
куратура Франции в прошлом году открыла следствие 
по делу о взятках при определении места проведения 
чемпионата мира по легкой атлетике 2017 года. На него 
претендовали Доха и Лондон. У следователей есть осно-
вания полагать, что в конце 2011 года Ламин Диак полу-
чил $3,5 млн за то, чтобы турнир достался катарской сто-
лице. Правда, чемпионат в 2017 году прошел все же в 
Лондоне. А вот следующий чемпионат мира, в 2019 году, 
состоялся уже в Катаре.

Отметим, что Ламину Диаку в случае признания ви-
новным грозит до десяти лет лишения свободы. Учиты-
вая его преклонный возраст, фактически речь может ид-
ти о пожизненном заключении.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 235 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) 
— 9720. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 6590. 4 (5). Даниил Медведев 
(Россия) — 5960. 5 (4). Доминик Тим (Австрия) — 5890. 6 (6). Стефанос Цици-
пас (Греция) — 5375. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 3345. 8 (8). Маттео 
Берреттини (Италия) — 2870. 9 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2640. 10 
(9). Гаэль Монфис (Франция) — 2565. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 
12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2310. 13 (14). Денис Шаповалов (Канада) — 
2200. 14 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2130. 15 (15). Станислас Ваврин-
ка (Швейцария) — 2045. 16 (17). Карен Хачанов — 1995. 17 (16). Кеи Нисико-
ри (Япония) — 1930. 18 (23). Андрей Рублев (Россия) — 1799. 19 (20). Григор 
Димитров (Болгария) — 1772. 20 (19). Джон Иснер (США) — 1770.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7547 очков. 2 (2). Каролина Плишкова (Чехия) 
— 5940. 3 (4). Наоми Осака (Япония) — 5496. 4 (3). Симона Халеп (Румыния) — 
5461. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5075. 6 (6) Бьянка Андрееску (Кана-
да) — 4935. 7 (8). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4605. 8 (7). Петра Квитова (Че-
хия) — 4436. 9 (10). Серена Уильямс (США) — 4215. 10 (9). Кики Бертенс (Нидер-
ланды) — 4165. 11 (13). Мэдисон Кис (США) — 3072. 12 (11). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 2940. 13 (12). Джоанна Конта (Великобритания) — 2813. 14 (15). 
Петра Мартич (Хорватия) — 2646. 15 (14). София Кенин (США) — 2565. 16 (16). 
Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390. 17 (17). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2250. 
18 (18). Анжелик Кербер (Германия) — 2175. 19 (19). Алисон Риск (США) — 2130. 
20 (20). Донна Векич (Хорватия) — 2080… 26 (34). Екатерина Александро-
ва — 1645… 31 (29). Анастасия Павлюченкова — 1531… 42 (42). Вероника 
Кудерметова — 1328… 53 (51). Светлана Кузнецова — 1052… 58 (58). Ан-
на Блинкова — 989… 68 (70). Дарья Касаткина — 880… 87 (88). Виталия 
Дьяченко — 719… 90 (96). Анастасия Потапова — 700… 98 (103). Марга-
рита Гаспарян (все — Россия) — 678.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Англии
22-й тур. «Астон Вилла»—«Манчестер Сити» 1:6 (Эль-Гази, 
91 (пен.) — Марез, 18, 24; Агуэро, 28, 57, 81; Жезус, 45+1). 
«Челси»—«Бёрнли» 3:0 (Жоржиньо, 23 (пен.); Абрахам, 38; 
Хадсон-Одои, 49). «Тоттенхем»—«Ливерпуль» 0:1 (Фирмину, 
37). «Лестер»—«Саутгемптон» 1:2 (Прает, 14 — Армстронг, 19; 
Ингс, 81). «Манчестер Юнайтед»—«Норвич» 4:0 (Рашфорд, 27, 
52 (пен.); Марсьяль, 54; Гринвуд, 76). Положение команд. 
1. «Ливерпуль» — 61 очко (после 21 матча). 2. «Манчестер 
Сити» — 47. 3. «Лестер» — 45. 4. «Челси» — 39. 5. «Манчестер 
Юнайтед» — 34. 6. «Шеффилд» — 32.

Чемпионат Италии
19-й тур. «Рома»—«Ювентус» 1:2 (Перотти, 68 (пен.) — Деми-
рал, 3; Роналду, 10 (пен.)). «Лацио»—«Наполи» 1:0 (Иммобиле, 
82). «Интер»—«Аталанта» 1:1 (Лаутаро Мартинес, 4 — Робин 
Гозенс, 75). Положение команд. 1. «Ювентус» — 48 очков. 
2. «Интер» — 46. 3. «Лацио» — 42 (после 18 матчей). 4. «Аталан-
та» — 35. 5. «Рома» — 35. 6. «Кальяри» — 29.

Чемпионат Франции
20-й тур. «Ренн»—«Марсель» 0:1 (Стротман, 84). «Сент-
Этьен»—«Нант» 0:2 (Абейд, 23; Блас, 48). ПСЖ—«Монако» 3:3 
(Неймар, 3, 42 (пен.); Балло-Туре, 24 (автогол — Мартинш, 7; 
Бен-Йеддер, 13; Слимани, 70). Положение команд. 1. ПСЖ 
— 46 очков (после 19 матчей). 2. «Марсель» — 41. 3. «Ренн» — 33 
(19). 4. «Нант» — 32. 5. «Лилль» — 31. 6. «Монпелье» — 30. 7. 
«Лион» — 29. 8. «Монако» — 29 (19).

Суперкубок Испании
Финал. «Реал»—«Атлетико» 0:0; серия пенальти: 4:1.
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